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Пролетарии всех стран, соединяйтесь!
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Прощание

Д ОЛГИЙ и насыщенный
жизненный путь Т.У.
Усубалиева вместил в

себя целую эпоху. Родившись
всего два года спустя после Ве'
ликого Октября, 6 ноября 1919
года, он рос в период становле'
ния Советской власти в Кир'
гизии, был свидетелем и участ'
ником всех важнейших собы'
тий в судьбе страны, включая
трудовой подвиг народа в годы
Великой Отечественной вой'
ны и послевоенного восста'
новления, расцвет Киргизской
ССР, перестройку и постсовет'
ское лихолетье. С именем Усу'
балиева связаны многие судь'
боносные вехи в истории Кир'
гизии XX века.

В условиях нынешнего об'
щества, хоть и называющего
себя демократическим, судьба
Т.У. Усубалиева может пока'
заться невероятной. Однако
для советской эпохи, уничто'
жившей социальные перего'
родки и открывшей для мил'
лионов людей путь к образова'
нию и достойному труду, такая
биография была характерным
явлением. Родившийся в отда'
лённом горном селе Кочкор, в
бедной крестьянской семье,
Усубалиев окончил Киргиз'
ский учительский институт, а
затем — Высшую партийную
школу при ЦК ВКП(б). Начи'
ная с 1941 года он работал на
различных государственных и
партийных должностях — за'
местителем заведующего отде'
лом райкома, инструктором
ЦК КПСС, редактором рес'
публиканской газеты «Совет'
тик Киргизстан», заведующим
отделом ЦК Компартии Кир'
гизии. С 1958 по 1961 год Т.У.
Усубалиев занимал должность
первого секретаря Фрунзен'

ского горкома КП Киргизии, а
с 1961 по 1985 год — первого
секретаря ЦК Коммунистиче'
ской партии Киргизии.

Сегодня даже критически на'
строенные к Советской власти
люди признают: это время было
«золотым веком» республики,
периодом её бурного и всесто'
роннего развития. За четверть
века в Киргизии были построе'
ны около 200 крупных промы'
шленных предприятий, вклю'
чая такие гиганты, как камволь'
но'суконный комбинат и авто'
сборочный завод во Фрунзе,
Кантский цементно'шифер'
ный комбинат, Токмакский за'
вод листового стекла, Майли'
сайский электроламповый за'
вод, Токтогульская, Учкурган'
ская, Курпсайская ГЭС и мно'
гие другие. Валовая продукция
промышленности в 1960—
1980'е годы увеличилась впяте'
ро, а по отдельным отраслям
рост был ещё более впечатляю'
щим. Например, производство
электроэнергии выросло в 12 раз
— с 0,8 миллиарда до 10 милли'
ардов киловатт'часов в год. 

Стремительными темпами
развивалось сельское хозяйст'
во, превратившееся в высоко
механизированную отрасль
экономики. Невероятными с
точки зрения сегодняшнего
дня являлись объёмы жилищ'
ного строительства. Жилищ'
ный фонд вырос на 26 миллио'
нов квадратных метров, за
двадцать с небольшим лет в
стране с населением 4 миллио'
на человек (на 1985 год) было
построено свыше 500 тысяч
квартир, а жилищные условия
улучшили 2,6 миллиона граж'
дан. Огромная заслуга в этом
принадлежит лично Турдакуну
Усубалиеву, которого в народе

прозвали «прорабом». Не будь
этой эпохи ускоренного разви'
тия, современной Киргизии
пришлось бы куда труднее:
большинство дорог, жилых до'
мов и т.д. были построены
именно в бытность Усубалиева
первым секретарём ЦК Ком'
партии Киргизской ССР.

После выхода на пенсию в
1985 году Т.У. Усубалиев про'
должал активно участвовать в
общественной и политической
жизни республики, в 1993—
2005 годах являлся депутатом
парламента. В одном из по'
следних интервью Усубалиев
дал совет, как надо жить: «Лю'
бить свою родину и работать
во имя неё так, чтобы любая
наша мечта становилась
явью… Работать, неустанно ра'
ботать. Недостаточно говорить
и рассуждать о любви к роди'
не. Мерилом в этом чувстве
должны стать только действия,
только конкретные дела».

Что такое любовь к родине и
конкретные дела на её благо,
Турдакун Усубалиев показал
своей жизнью. За свою трудо'
вую деятельность он был на'
граждён тремя орденами Ле'
нина, орденами Октябрьской
Революции и Трудового Крас'
ного Знамени. Ему присвоено
также звание Героя Киргиз'
ской Республики.

Свои соболезнования по по'
воду кончины Т.У. Усубалиева
выразила Партия коммунистов
Киргизии. «Его уход из жизни
является большой потерей для
страны. Светлая память о вер'
ном сыне кыргызского народа
навсегда сохранится в наших
сердцах», — говорится в заявле'
нии ЦК ПКК. Соболезнования
родным и близким Усубалиева
от имени СКП—КПСС выра'
зил первый заместитель Пред'
седателя Центрального Совета
СКП—КПСС К.К. Тайсаев.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»). 

г. Бишкек.

Жизнь на благо страны
В Бишкеке ушёл из жизни Турдакун Усуба�

лиев. Легендарный государственный и обще�
ственный деятель, первый секретарь ЦК Ком�
партии Киргизии (в 1961—1985 годах) скон�
чался 7 сентября на 96�м году жизни. 

Адреса сопротивления
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В Нарьян�Маре по
инициативе Ненецко�
го окружкома КПРФ
состоялся общего�
родской митинг про�
тив тупиковой соци�
ально�экономичес�
кой политики россий�
ского правительства
в условиях кризиса.

Л ИДЕР коммунистов ок'
руга Александр Саблин в
своём выступлении об'

рисовал тяжёлое положение
нашей страны и гибельность
продолжения либерального
курса властей в таких условиях.
Он на примерах показал, как
тяжело это всё сказывается на
положении дел в регионе, что
и приводит к росту социальной
напряжённости.

Затем слово взяла лидер
профсоюзной организации
строительного предприятия
«Нарьян'Марстрой» Ирина
Торопова, рассказавшая о том,
как старейший в округе и сла'
вящийся рабочими династия'
ми трудовой коллектив, пост'
роивший почти весь Нарьян'
Мар, из'за искусственного
банкротства оказался под угро'
зой ликвидации. Сейчас там
идут массовые сокращения,
производственные объекты
распродаются, заказов на стро'
ительство не предвидится. Ку'
да теперь идти выставленным
на улицу строителям, если в
округе найти работу практиче'
ски невозможно?

О проблемах в сфере ЖКХ
рассказала ветеран труда На'
дежда Сахарова. Второй по
числу жителей населённый
пункт округа — посёлок Иска'
телей — так и не имеет центра'
лизованного снабжения питье'
вой водой, несмотря на милли'

ард рублей, вбуханный в про'
ект «Чистая вода» «Единой
России», негодовала она.

Запомнилось и выступление
руководителя регионального
отделения «Всероссийского
женского союза — «Надежда
России» Клавдии Кулижнико'

вой: «Нас убеждают, что мил'
лиардеры'олигархи и крупные
чиновники страдают от кризи'
са так же, как мы. Но на самом
деле они просто теряют в дохо'
дах, а простые люди остаются
без средств к существованию».

Член бюро окружкома

КПРФ медсестра Ольга Кар'
пова напомнила о том, что
уровень жизни жителей округа
падает, цены растут практичес'
ки на все товары, покупатель'
ная способность рубля снижа'
ется, при этом у многих ещё и
урезают зарплату.

Секретарь первичного отде'
ления КПРФ Нарьян'Мара,
депутат городского Совета Ни'
колай Миловский озабочен
тем, что предприятия округа
оказались в крайне сложном
положении, и по многим при'
знакам заметно, что ситуация
создана искусственно в инте'
ресах конкретных представи'
телей власти. Самые выгодные
участки под строительство в
городе и поставки материалов
для дорожного строительства
получает некая фирма, недав'
но появившаяся в округе.

ЖКХ и взносы на капремонт,
по его мнению, становятся не'
посильной ношей для простых
людей. И на этом фоне окруж'
ная администрация предлагает
законопроекты, в результате
принятия которых уменьшатся
расходы на льготы инвалидам,
пенсионерам, многодетным се'
мьям, ветеранам труда.

Собравшиеся приняли резо'
люцию с требованием смены
социально'экономического
курса нашей страны, отставки
правительства, прекращения
искусственного банкротства
предприятий округа. 

Пресс�служба Ненецкого 
окружкома КПРФ.

Раскаляется Север

Долой налоговую
удавку!

На центральной площади города Балаково,
что в Саратовской области, состоялся организо�
ванный КПРФ митинг протеста против резкого
роста налога на имущество, ставки налога на
землю и тарифов на услуги ЖКХ.

В ЫСТУПАЛИ секретарь обко'
ма КПРФ Александр Анида'
лов, секретарь Балаковского

райкома КПРФ Людмила Рязанова,
общественница Наталья Караман и
возмущённые действиями местной
власти балаковцы. В толпе звучали
выкрики: «Главу администрации
района Ивана Чепрасова — в от'
ставку!»

Организаторы сообщили, что на
местных крупных предприятиях, та'
ких, как Балаковская АЭС, РТИ,
«ФосАгро», руководство вынуждало
работников давать расписку в том,

что в протестной акции они участ'
вовать не будут. И даже несмотря на
такие драконовские меры, митинг
собрал не менее семисот человек.

По итогам акции была принята ре'
золюция с требованием пересмот'
реть налоги на имущество и на зем'
лю на 2014—2015 годы. Было также
собрано 1244 подписи горожан, вы'
ступающих против затеянных мест'
ной властью налоговых поборов.
Сбор подписей продолжается.

Пресс�служба Балаковского 
райкома КПРФ.

Рядом с Лениным
В Республике Марий Эл торжественно

открыт памятник И.В. Сталину
9 сентября в Звениговском районе Республики Марий Эл, в посёлке

Шелангер, на территории крупнейшего в России многопрофильного
сельхозпредприятия «Звениговский» установили трёхметровый мону�
мент И.В. Сталину. Поздравить жителей района с торжественным со�
бытием прибыл заместитель Председателя ЦК КПРФ Д.Г. Новиков.

С САМОГО УТРА в «Звениговский» начали
съезжаться делегации коммунистов из Та'
тарстана, Чувашии, Удмуртии, Кировской

области. Праздничное мероприятие началось
церемонией открытия памятника. Перед трудо'
вым коллективом, жителями района и гостями
выступил первый секретарь республиканского
комитета КПРФ, руководитель предприятия
И.И. Казанков. Иван Иванович напомнил изве'
стные слова генералиссимуса И.В. Сталина о
том, что после его смерти на его могилу нанесут
много мусора, который ветер истории непре'
менно развеет. И в самом деле, вопреки неуто'
мимой антисоветской пропаганде в либераль'
ных и провластных СМИ, имя Сталина стано'
вится всё популярнее среди россиян.

С приветственным словом к собравшимся
обратился заместитель Председателя ЦК
КПРФ Д.Г. Новиков. Дмитрий Георгиевич пе'
редал участникам митинга поздравления от
имени лидера партии Г.А. Зюганова. Выступав'
ший оценил происходящее знаменательное со'
бытие как акт свершения исторической спра'
ведливости. С именем Сталина связан колос'
сальный подъём всех отраслей промышленно'
сти и сельского хозяйства Советской страны. В
годы Великой Отечественной войны под его
руководством был сломлен хребет свирепому
фашистскому зверю. Несмотря на тяжесть ут'
рат, страна сумела быстро восстановиться и со'
вершить мощнейший экономический рывок,
начала штурм космоса. «Никакие потоки грязи
русофобов и антисоветчиков не отменят того
факта, что Сталин был и остаётся выдающимся
государственным деятелем, одной из цент'
ральных фигур мировой истории», — подчерк'
нул Дмитрий Новиков. 

Под аплодисменты собравшихся Дмитрий
Георгиевич вручил памятные медали ЦК
КПРФ авторам новой скульптуры — Анатолию
и Галине Медведевым. Жители и гости Шелан'
гера с благодарностью приветствовали талант'
ливых супругов.

Ярким и эмоциональным было выступление
кандидата в губернаторы Республики Марий
Эл от КПРФ, депутата Государственной думы
С.П. Мамаева. Сергей Павлинович подверг
жёсткой критике действующую власть, кото'
рая довела республику до критического состо'

яния. Кандидат в губернаторы провёл более
300 встреч с жителями республики, и на каж'
дой из них люди говорили о нарастающих со'
циально'экономических проблемах. «Какими
методами собирается решать проблемы дейст'
вующий кандидат от власти, нам известно», —
сказал Мамаев. И действительно, присутству'
ющим был хорошо памятен недавний скан'
дальный случай с нынешним губернатором Ле'
онидом Маркеловым. Напомним, что на встре'
че с жителями посёлка Шимшурга Маркелов
пригрозил им «перекопать дорогу» из'за ока'
занного ему «плохого приёма».

От имени коммунистов Удмуртии с поздрави'
тельным словом перед участниками митинга
выступил заместитель председателя комитета
по промышленности Госдумы РФ Н.И. Сапож'
ников. Много тёплых слов было сказано им в
адрес Марийского отделения КПРФ и лично
Ивана Ивановича Казанкова. Благодаря его уп'
равленческим талантам, уникальное животно'
водческое хозяйство живёт и процветает вопре'
ки общему упадку сельского хозяйства в Рос'
сии. Эту мысль поддержал в своём выступлении
и секретарь Чувашского рескома КПРФ Д.Б.
Евсеев. Торжественное мероприятие заверши'
лось концертной программой, которая допол'
нила общую праздничную атмосферу. 

По окончании торжества И.И. Казанков по'
знакомил гостей Шелангера с работой мясо'
комбината, известного далеко за пределами Ре'
спублики Марий Эл. Основатель народного
предприятия провёл экскурсию по его террито'
рии, продемонстрировал производственные
мощности. Д.Г. Новиков и другие гости с боль'
шим интересом осмотрели современную мате'
риально'техническую базу, ознакомились с
процессом производства. Прибывшие ещё раз
убедились в правоте Г.А. Зюганова, настойчиво
пропагандирующего опыт уникального хозяй'
ства. Именно такие производства действитель'
но способны вывести страну из кризиса, обес'
печить развитие России.

Отныне в знаменитом хозяйстве Ивана 
Ивановича Казанкова неподалёку от памят'
ника В.И. Ленину будет стоять и монумент 
И.В. Сталину.

Марат МУЗАЕВ.
Фото автора.

В ООРУЖИВШИСЬ мусорными баками, жите'
ли Бейрута, возмущённые неспособностью
ливанских властей разрешить кризис, для'

щийся уже более месяца, вышли на очередную де'
монстрацию протеста. 

Началось всё ещё в июле, когда центральную сто'
личную свалку Наамех закрыли, а альтернативу ей
не предоставили. Мусор стал скапливаться на ули'
цах, и с 22 августа в главном городе Ливана не пре'
кращаются массовые акции протеста, участники
которых обвиняют правительство в неспособности
удовлетворить элементарные нужды граждан.

Недовольство народа также вызывают перебои в
поставках электричества и питьевой воды: в одних ре'

гионах света вообще нет, в других — время его подачи
ограничено 12 или 6 часами в сутки. Даже в Бейруте
свет ежедневно отключается на 2—3 часа.

9 сентября ливанские власти наконец приняли
решение открыть два новых полигона для мусора и
возобновить работу свалки Наамех. Но, как отмеча'
ет агентство «Рейтер», социальные протесты уже
приобрели политическую окраску: манифестанты
считают, что в основе всех проблем лежит кор'
рупция, и требуют незамедлительно начать борь'
бу с ней.

Такое объединение всех слоёв населения в Лива'
не наблюдается впервые за последние десять лет
после гибели в результате теракта бывшего пре'

мьер'министра Рафика Харири в феврале 2005'го.
Мусорный кризис стал одним из проявлений обще'
го политического кризиса в стране: законодатель'
ный орган уже более года не может избрать прези'
дента, поскольку политические партии не в состоя'
нии отыскать кандидатуру, устраивающую все пар'
ламентские фракции, а действующее правительство
удалось сформировать путём неимоверных усилий. 

Ситуация усугубляется ещё и тем, что в стране с пя'
тимиллионным населением нашли убежище 1,2 мил'
лиона сирийских и 400 тысяч палестинских беженцев.

Елена МОРОЗОВА.
Фото Рейтер.

ВВВВ рррр ееее мммм яяяя     вввв ыыыы бббб ииии рррр аааатттт ьььь     «««« ПППП рррр аааа вввв дддд уууу »»»»
С 1 сентября во всех почтовых отделениях России

началась подписка на газету «Правда» 
на первое полугодие 2016 года. Кроме того, 

ещё не поздно оформить подписной абонемент 
на октябрь—декабрь 2015 года.
Наш индекc остаётся 

прежним — 50102.

22млн. человек достигла численность бедных в России, увеличившись за
год на 3,1 млн. человек, сообщила вице�премьер РФ Ольга Голодец.

Таким образом, уровень бедности, по официальным данным, подскочил до
15,9% против 13,8% в первом квартале 2014 года, когда доходы ниже
прожиточного минимума имели 19,8 млн. россиян. Прожиточный минимум в
России, согласно данным Росстата, в первом квартале нынешнего года
составил 9 тыс. 662 рубля на человека в месяц.
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Слухи о том, что в хутор Ша�
минка во время проведения не�
разрешённого митинга в под�
держку кандидата в депутаты по�
селенческого Собрания коммуни�
ста Екатерины Федосеевой мо�
жет нагрянуть наряд ОМОНа, ра�
зошлись по базару райцентра в
мгновение ока. В другое время не
поверилось бы: в крохотном на�
селённом пункте нет экстремис�
тов. Но после того, как на первого
секретаря райкома КПРФ Сергея
Красюкова было совершено поку�
шение, самые недоверчивые
признали: тихих выборов в рай�
оне не получится. 

П ЕРЕД НЫНЕШНЕЙ избирательной
кампанией в Ростовскую область
приезжал председатель Центризбир�

кома Владимир Чуров. Этот визит напом�
нил дончанам о кампании 2013 года, когда
итоги выборов депутатов областного Зако�
нодательного собрания не признали три от�
деления парламентских партий — КПРФ,
«Справедливой России» и ЛДПР. Тогда
председателю областной избирательной ко�
миссии Сергею Юсову был объявлен выго�
вор, руководитель теризбиркома города
Шахты Владимир Жемойтель лишился

должности, получили взыскания или тихо
ушли «по собственному» некоторые предсе�
датели УИКов. Нынешний всплеск напря�
жённости в Семикаракорском районе ни�
чем не мотивирован: избрание «правильно�
го» губернатора — дело, как говорится, тех�
ники, а муниципальные органы власти здесь
не избираются. Разве что в хуторе Шаминка
проводятся довыборы депутата Собрания
Топилинского сельского поселения.

Довыборы по 7�му избирательному окру�
гу тоже были и вроде бы не предполагали
никаких сюрпризов: кандидаты, как ныне
водится, отобраны администрацией и одоб�
рены в районе. И вдруг в хутор прибыла
красная бригада — секретарь�координатор
обкома КПРФ Пётр Бартошек и три секре�
таря районного комитета, в том числе секре�
тарь по делам молодёжи Екатерина Федосе�
ева, представленная как кандидат в депута�
ты поселенческого Собрания от Коммунис�
тической партии. Как всегда, прибыли с
красными флагами, в красных футболках и
кепках. И повели разговоры с хуторянами не
о достижениях в области, в районе и в посе�
лении небывалого расцвета, а о проблемах,
понятных каждому хуторянину: о росте цен

на продукты питания и лекарства, взлёте та�
рифов на электроэнергию.

Эти разговоры, а особенно реакция на
них хуторян, очень не понравились чинов�
никам администрации поселения. Поэтому,
когда красная бригада появилась в управе,
глава поселения Александр Бирюков отсут�
ствовал, делопроизводитель находилась в
отпуске, а присутствовавшие на рабочем ме�
сте специалисты принять уведомление о ми�
тинге отказались. Непреодолимые пороги
возникли и в коридорах райотдела полиции:
стражи порядка заявили, что просёлочная
дорога, проходящая через хутор, является
трассой федерального значения и создавать
препятствия движению транспорта никому
не будет позволено. Всё же после долгих
проволочек удалось получить регистраци�
онный штамп на документе, разрешающем
проведение митинга на улице Виноградной.

Протестная акция была «привязана» к
единственной в хуторе площадке у магазина
«Хозтовары», где можно установить крас�
ную палатку и собрать народ. Валентина
Руссова, владелица торгового объекта, была
не против сбора земляков рядом с её собст�
венностью, даже согласилась складировать в

подсобке агитационные материалы КПРФ.
Вот этот поступок был чиновниками посе�
ленческой администрации, не привыкшими
к проявлению хуторянами инициативы,
приравнен к экстремистскому. По телефону
посыпались «дружеские» советы: не драз�
нить гусей, отказать коммунистам «в при�
юте», иначе последуют визиты комиссий с
проверками, чреватыми финансовыми по�
терями. А когда «дружеские» советы были
проигнорированы, предупреждение прозву�
чало открытым текстом: будет вызван наряд
ОМОНА и разнесёт он ваш магазин…

Первый секретарь райкома КПРФ Сергей
Красюков подал заявление в районную про�
куратуру. Дознаватели приступили к опросу
свидетелей: были ли угрозы или нет? А па�
раллельно с официальным расследованием
по району побежала новость: будто бы глава
района Виктор Талалаев побывал в торговом
заведении Валентины Руссовой и, увидев
агитматериалы КПРФ, приказал их сжечь.
Не верится, что такое могло случиться, тем
более потому, что был в гостях у владелицы
магазина «Хозтовары» глава района не один,
а вместе с лицом, очень похожим на врио гу�
бернатора Ростовской области Василия Го�

лубева. Хотя… хутор Шаминка не раз оказы�
вался в зоне внимания Василия Юрьевича.

Просёлочная дорога, идущая через хутор
Шаминка, приводит на расположенную на
берегу Веселовского водохранилища базу
отдыха для вип�персон. Сами высокие офи�
циальные лица летают на охоту вертолёта�
ми, а вот начальники средней руки, кому не
хватает места на борту винтокрылых машин,
пользуются и наземным путём. Сейчас идёт
охотничий сезон на водоплавающую дичь,
поэтому велика вероятность, что федераль�
ные чиновники увидят при проезде красную
палатку. Не послужит ли она для них крас�
ной тряпкой, не станет ли причиной для не�
удовольствия? Вот и лезут из кожи местные
должностные лица, проявляют бдитель�
ность. В порыве рвения готовы они и газеты
сжечь, и выборные законы нарушить.

Такое для Ростовской области не в новин�
ку. 2 декабря 2011 года во время проведения
встречи избирателей с депутатами Госдумы
от КПРФ и «Справедливой России» и под�
держанной ЛДПР наряды ОМОНа и поли�
ции при выключении звукоусиливающей
аппаратуры вступили «в контакт» с участни�
ками акции. В результате у начальника кри�

минальной полиции Ростова�на�Дону пол�
ковника Грачёва исчезла пуговица с формен�
ной одежды. Владимир Бессонов, второй се�
кретарь обкома КПРФ, был обвинён в нане�
сении тяжкого вреда здоровью полицейско�
го. И вот третий год, хотя уже давно «постра�
давший» уволен из органов не по собствен�
ному желанию, продолжается уголовное
преследование народного избранника.

А в хуторе Шаминка митинг состоялся.
Сначала люди выжидали: не дрогнут ли ком�
мунисты? Участников агитационной акции
было меньше, чем скрывающихся в кустах
районных чиновников, полицейских, а так�
же отряда казачьей дружины. Но вскоре со�
бралась «критическая масса» и зазвучали на�
правленные в адрес властей гневные слова
хуторян. И вопрос о вызове ОМОНа был снят
с повестки дня. Хуторяне впервые увидели
живого кандидата в депутаты, представивше�
го свою программу действий, выразившего
стремление защищать их интересы. Жители
высказали желание самим осуществить кон�
троль за проведением голосования 13 сентяб�
ря. В разгар агитмероприятия я позвонил в
хутор Шаминка, и Сергей Красюков громко
объявил, что ходом митинга интересуется га�
зета «Правда». Раздались аплодисменты...

Алексей ХОРОШИЛОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

Семикаракорский район, 
Ростовская область.

Не приехал ОМОН в хутор Шаминка

Технология обмана

В «лихие 90�е»

Чтобы понять масштаб пред�
принятых им преобразований,
надо хотя бы кратко описать, что
происходило в отрасли, которую
он возглавил. Тогда в системе ми�
нистерства путей сообщения
(МПС) была создана разветвлён�
ная система «дойки» государст�
венных предприятий железнодо�
рожного транспорта, которую
связывают с именем Николая Ак�
сёненко, возглавлявшего Ок�
тябрьскую железную дорогу, а с
1999 года — министерство путей
сообщения. Основу этой системы
составляли сотни зарегистриро�
ванных как в России, так и за ру�
бежом частных фирм, через кото�
рые из предприятий отрасли вы�
качивались колоссальные суммы,

В условиях высокой инфля�
ции любимым приёмом было
вложение в них средств железно�
дорожных предприятий с целью
«прокрутки». На 1 января 1998
года предприятиями железных
дорог были внесены вклады в ус�
тавные капиталы 685 коммерче�
ских структур. Причём дивиден�
ды на ту же дату составили 4% от
суммы вклада. А было и так. В
мае 1998 года Октябрьская же�
лезная дорога продала долю од�
ного из своих предприятий
(24,5%) в «Балтийском банке» за
8,8 миллиона деноминирован�
ных рублей, а через три месяца
два других предприятия купили
почти такую же долю (23,9%), но
уже за 287 миллионов. 

Фокусничали и с кредитами.
Например, Октябрьская желез�
ная дорога в обеспечение креди�
та передала банку векселя на
сумму, в 2,8 раза превышающую
сумму кредита. Кредит управле�
ние дороги не возвратило, некие
«поручители» выкупили у банка
векселя за 40% от указанной в
них суммы, а затем получили с
Октябрьской железной дороги
всю сумму полностью. 

Из�за монопольного положе�
ния тарифы на грузовые пере�
возки были высокими. Но для
«избранных» частных экспеди�
торских фирм железнодорож�
ным начальством были введены
скидки (вплоть до 85%), позво�
лявшие им успешно «конкури�
ровать» с МПС. Да ещё и с пред�
приятиями, которые эту пере�
возку физически осуществляли,
они «расплачивались» своими
векселями. Например, одна из
таких посреднических фирм
«ПФГ Евросиб», возглавляемая
племянником Н.Аксёненко, за
1998 год оплатила Октябрьской
железной дороге деньгами толь�
ко 0,2% от стоимости перевозок. 

В 1997 году Н. Аксёненко уда�
лось получить в своё распоряже�
ние амортизационные начисле�
ния на основные средства желез�
ной дороги. Они должны были
расходоваться на ремонт и ре�
конструкцию путей, закупку по�
движного состава, однако теперь
на них стали приобретаться
элитные квартиры, дорогие ино�
марки и т.д.

Всё это и многое другое было
вскрыто в результате одной толь�
ко проверки Счётной палаты РФ.
Из её результатов следовало, что
сложное положение на железно�
дорожном транспорте в то время
было вызвано не только, а может,
и не столько тяжёлой экономи�
ческой ситуацией в стране,
сколько титаническими усилия�
ми железнодорожного начальст�
ва, которое безжалостно «доило»
одного из крупнейших естест�
венных монополистов.

Воплощение мечты

Приходится только удивлять�
ся, как при такой мощной откач�
ке финансовых ресурсов россий�
ские железные дороги продолжа�
ли оставаться рентабельными.
Чтобы прибыль естественного
монополиста не могла уплыть
«куда не следует», в августе 2000
года Н. Аксёненко внёс в прави�
тельство программу реформиро�
вания отрасли. Суть «реформы»
заключалась в том, чтобы выде�
лить из системы МПС государст�

венную акционерную компа�
нию, которой отдать все перевоз�
ки, а внутри неё отделить грузо�
вые железнодорожные перевоз�
ки от пассажирских и официаль�
но передать их частным фирмам.

МПС было единой цельной
самодостаточной системой, поз�
волявшей осуществлять желез�
нодорожные перевозки даже в
экстремальных условиях войны.
Она включала в себя множество
предприятий, одни из которых
перевозят грузы и пассажиров,
другие — обеспечивают надёж�
ную работу всей системы. Ос�
новную часть доходов железно�

дорожного ведомства и практи�
чески всю прибыль давали гру�
зовые перевозки. За их счёт по�
крывались убытки от пассажир�
ских перевозок, содержалась вся
инфраструктура железнодорож�
ного хозяйства, включая ремонт�
ную, учебную и проектно�конст�
рукторскую базу. На эти�то дохо�
ды и охотились «реформаторы». 

Прежнее руководство МПС
долго сопротивлялось их вожде�
лениям и варварским планам
разрушения этого надёжного ор�
ганизма. Однако после назначе�
ния Н. Аксёненко министром и
замены им старых кадров «новое
мышление» быстро утвердилось
в отрасли. Вот только реализо�
вать свои мечты ему не удалось.
За многочисленные злоупотреб�
ления на него было заведено уго�
ловное дело. Однако при попус�
тительстве Генеральной проку�
ратуры он ударился в бега за гра�
ницу и дело замяли. Так что реа�
лизацию этой мечты взяли на се�
бя другие люди. 

То, что не удалось сделать с же�
лезнодорожной отраслью коман�
де Ельцина, с лёгкостью осуще�
ствила команда Путина. На сме�
ну удравшему за рубеж Аксёнен�
ко в январе 2002 года во главе
МПС был поставлен Геннадий
Фадеев. Он вовсе не рвался осу�
ществлять мечту своего бывшего
шефа, понимая, чем это грозит
стране. И не только он. Поэтому
главной задачей «реформаторов»
стала ликвидация самого минис�
терства путей сообщения. Уже в
феврале первым заместителем
министра был назначен Влади�
мир Якунин — сосед Владимира
Путина по печально знаменито�
му дачному кооперативу «Озе�
ро», члены которого сегодня воз�
главляют важнейшие государст�
венные и бизнес�структуры. Осе�
нью того же 2002 года пакет зако�
нопроектов по реформе МПС
был передан в Госдуму, а в январе
2003�го с помощью путинского
«технического большинства» их
удалось пропихнуть через неё. 

В сентябре 2003 года прави�
тельство приняло постановле�
ние о создании ОАО «Россий�
ские железные дороги» (РЖД),
которому передало от МПС иму�
щество всех 17 железных дорог
страны. И сразу же, в октябре,
совет директоров РЖД утвердил
В. Якунина в качестве первого
вице�президента компании, ку�
рирующего финансово�эконо�
мический блок. В марте 2004 го�
да министерство путей сообще�
ния было упразднено. А в июне
2005�го Якунин распоряжением
правительства был назначен
президентом компании.

Чтобы было сподручнее осу�
ществлять замаскированную под
распродажу делёжку государст�
венного имущества, уставный
капитал ОАО «Российские же�
лезные дороги», определённый в
сумме 50 миллиардов долларов,

был разбит на полтора миллиар�
да тысячерублевых акций. Рас�
продавалось имущество втихаря,
за бесценок, небольшими частя�
ми, так, чтобы самые лакомые
куски, прежде всего грузовые пе�
ревозки, попали в «нужные» ру�
ки, а в собственности государст�
ва остались лишь убыточные
звенья большого и сложного же�
лезнодорожного хозяйства.

Последствия

Вот только вожделенный плод
оказался совсем не так сладок,
как ожидалось. Одно дело «до�

ить» государственных перевоз�
чиков, «расплачиваясь» с ними
пустыми векселями. И совсем
другое — самим нести все затра�
ты. В результате тарифы частных
перевозчиков поползли вверх.

Но повышение тарифов на гру�
зовые перевозки оказалось пал�
кой о двух концах. С одной сторо�
ны, многим грузоотправителям
стало выгоднее отправлять свой
товар автотранспортом, если речь
шла о небольших расстояниях.
Это снижало объёмы железнодо�
рожных перевозок. С другой сто�
роны, возмущение владельцев
массовых грузов заставило чинов�
ников перейти к регулированию
железнодорожных тарифов. А
вместе с госрегулированием дохо�
ды перевозчиков резко пошли
вниз. В результате к 2010 году в ча�
стные руки ушла лишь четверть
рынка грузоперевозок.

Одним из побочных итогов
приватизации грузового вагон�
ного парка стал резкий рост про�
стоя вагонов (в три раза) и про�
бега порожних вагонов. К 2013
году избыточный парк грузовых
вагонов на сети РЖД достиг 
238 тысяч. Пассажирам из�за от�
мены электричек и дороговизны
железнодорожных билетов тоже
пришлось пересаживаться на ав�
тобусы и самолёты. Если в 1990
году в РСФСР по железной до�
роге были перевезены 3,14 мил�
лиарда пассажиров, в 2005 году,
когда Якунин возглавил РЖД, —
1,34 миллиарда, то в 2014�м —
только 1,07 миллиарда.

Главный же результат «работы»
Якунина заключался в разруше�
нии единой системы железнодо�
рожного хозяйства. Он насозда�
вал множество дочерних компа�
ний, передав им основную часть
имущества ОАО «РЖД». Часть
этих компаний затем была прода�
на целиком или частично. Однако
на 1 декабря 2014 года за РЖД всё
ещё числилось 158 «дочек».

Финансовый гений

До реформирования МПС,
несмотря на его «дойку» боль�
шими начальниками, железно�
дорожное хозяйство работало
прибыльно, принося в государ�
ственную казну немалые суммы.
Из той же прибыли в развитие
железнодорожной сети и желез�
нодорожного хозяйства вклады�
вались определённые инвести�
ции. После реформирования всё
пошло наоборот. Государство те�
перь из своей казны оплачивает
РЖД убытки от пассажирских
перевозок. Оно же стало финан�
сировать и «инвестиционную
программу» монополиста.

Как показывают различные
проверки, методы, которыми
пользовалось железнодорожное
начальство в бытность Н.Аксё�
ненко министром путей сообще�
ния, продолжают использовать�
ся и теперь. Однако масштаб уже

не тот. Да и высокое начальство
больше их не применяет. Оно
лишь смотрит сквозь пальцы на
художества своих подчинённых,
чтобы те, в свою очередь, смот�
рели сквозь пальцы на художест�
ва своего руководства.

Деятельность В. Якунина на
посту президента РЖД при�
шлась на так называемые тучные
годы. Федеральный бюджет ис�
полнялся с огромным профици�
том, и основную задачу высшие
госчиновники видели в «осво�
бождении» его от «лишних» де�
нег. Часть их уходила в Стаб�
фонд. Остальное «прокачива�
лось» через инвестиционные
программы государственных и
частных компаний, принадлежа�
щих так называемым олигархам,
теснейшим образом связанным с
высшими госчиновниками. Вла�
димир Якунин, как мы помним,
был откомандирован в МПС, а
затем поставлен во главе РЖД в
качестве именно такого доверен�
ного лица. 

Под его руководством РЖД
сварганило, а правительство в
2008 году утвердило Стратегию
развития железнодорожного
транспорта РФ до 2030 года. По
тогдашней оценке В. Якунина,
на воплощение этой програм�
мы в жизнь потребуется около 
10 триллионов рублей. Только на
первом этапе (до 2015 года) про�
граммой предусматривались ре�
конструкция существующих и
строительство 5,1 тысячи кило�
метров новых железных дорог, а
к 2030 году — более 20 тысяч ки�
лометров. И под эту программу в
распоряжение РЖД пошли бюд�
жетные средства. 

Уже в 2009 году инвестицион�
ный бюджет РЖД составил 
263 миллиарда рублей (без НДС).
На 2010 год он был утверждён в
размере 270 миллиардов рублей,
а затем увеличен до 315 миллиар�
дов. На 2011 год утверждённый
инвестиционный бюджет соста�
вил 349 миллиардов рублей, а
фактический — 413 миллиардов.
В 2012 году было запланирова�
но потратить на инвестиции 
428 миллиардов рублей, а потра�
тили 480 миллиардов. В 2013 го�
ду план составил 411 миллиардов
рублей, фактически потрачено
467 миллиардов. В 2014 году в
связи с заморозкой тарифов ин�
вестиционную программу сни�
зили до 397 миллиардов рублей,
израсходовали 396 миллиардов.
В 2015 году, несмотря на кризис,
запланировано инвестировать
414 миллиардов рублей. 

Таким образом, на первый
этап этой программы за 2009—
2015 годы в инвестицион�
ные программы будет вбухано 
2 триллиона 748 миллиардов руб�
лей. Более половины этих расхо�
дов приходится на бюджетные
деньги. Кроме того, руководство
РЖД набрало кредитов на сумму
843 миллиарда рублей (по состо�

янию на 31 декабря 2014 года).
Однако эффект от всех этих вло�
жений получился просто пора�
зительный. Вместо обещанных
5,1 тысячи километров новых
железных дорог, судя по опубли�
кованным за все эти годы дан�
ным, РЖД построено менее 
0,1 тысячи. Куда же испарились
такие громадные суммы?

Комбинации

Какая�то часть этих денег
официально потрачена на ре�
монт путей и приобретение по�
движного состава, хотя затраты
эти должны производиться из
амортизационных отчислений,
которые, как мы помним, ещё
при Н. Аксёненко стали исполь�
зоваться совсем на другие цели.
При этом уровень износа инфра�
структуры на конец 2012 года со�
ставлял 86%. Часть расходова�
лась на закупку за рубежом ско�
ростных поездов и вагонов высо�
кой комфортности. Часть — на
строительство тех самых новых
дорог общей протяжённостью
менее ста километров. Однако
основная масса этих денег была
переправлена в офшоры по мо�
шеннической схеме, получив�
шей название государственно�
частного партнёрства. 

Его суть. Чиновники заключа�
ют с олигархами договор о сов�
местном финансировании стро�
ительства неких объектов. Ска�
жем, половину оплачивает госу�
дарство, а половину — олигархи.
Но сразу же «выясняется», что
затраты на строительство объек�
тов определены «неверно», что
«на самом деле» они гораздо вы�
ше. Чиновники с этим «соглаша�
ются», увеличивают стоимость
строительства и изыскивают
деньги для его продолжения. И
так повторяется несколько раз.
Стоимость строительства (а вме�
сте с ней и затраты государства
на его финансирование) по мере
продвижения строек к заверше�
нию растёт в разы. Разница же
между настоящей и официаль�
ной стоимостью строительства
«пилится» между участниками
этого партнёрства.

Например, стоимость строи�
тельства железнодорожной вет�
ки и дублёра автодороги из Адле�
ра в Красную Поляну к сочин�
ской Олимпиаде длиной 46,5 ки�
лометра выросла почти в три ра�
за — с 91 до 266 миллиардов руб�
лей. При том, что первоначаль�
ная оценка (почти 2 миллиарда
рублей за километр) не лезла ни
в какие ворота.

Чтобы окончательно замести
все следы, чиновники вместе с 
В. Якуниным изобрели очень
хитрую комбинацию. Поскольку
использование бюджетных де�
нег, выделяемых на инвестиции,
можно в какой�то степени про�
верить, деньги просто перестали
на них выделять. Например,

правительство объявило, что
якобы профинансировало мо�
дернизацию инфраструктуры
Байкало�Амурской и Трансси�
бирской железнодорожных ма�
гистралей в размере 16,85 мил�
лиарда рублей. Но вместо того
чтобы выделить деньги именно
на модернизацию и проверить
результат, оно распорядилось
увеличить за счёт федерального
бюджета уставный капитал
РЖД. И не на указанную сумму,
а в 3,8 раза большую — на 64,28
миллиарда рублей. Заметим,
кстати, что строительство желез�
нодорожной ветки и дублёра ав�
тодороги из Адлера к Красной
Поляне государство профинан�
сировало тем же манером, внеся
в уставный фонд РЖД 241 мил�
лиард рублей. 

Фокус заключается в том, что,
в отличие от денег, выделенных
на конкретные цели, за деньга�
ми, внесёнными в уставный ка�
питал, никакого контроля госу�
дарство не осуществляет. Куда
они уйдут, может знать лишь
очень ограниченный круг лиц,
которые ни перед кем за эти
деньги не отчитываются. А сумма
немалая. После очередного вли�
вания она достигла 2,03 триллио�
на рублей. Судя по всему, это од�
на из многих чиновничье�оли�
гархических «заначек». Так же
точно никто не отчитывается за
то, в каких офшорах оседают по�
лученные РЖД кредиты.

При этом о многих инвести�
циях РЖД мы вообще ничего не
знаем. Лишь изредка появляют�
ся сообщения: то об убытках, ко�
торые понесла компания от вло�
жений в Ливию, то об участии её
в тендере на покупку греческого
морского порта или о покупке
75% акций французской логис�
тической компании «Gefco» за
800 миллионов евро.

На покой?

Экономический кризис, пре�
пятствующий дальнейшему по�
полнению офшорных заначек,
судя по всему, сделал дальней�
шее пребывание олигарха во гла�
ве РЖД «неинтересным» заняти�
ем. Мало того, похоже, над ним
сгущаются тучи. 

Незадолго до отставки он про�
дал свою знаменитую дачу в Аку�
линине площадью 7 гектаров с
50�метровым бассейном внутри
главного здания, банькой пло�
щадью 1400 квадратных метров,
молитвенной комнатой с осо�
бым микроклиматом для доро�
гих икон и книг, гаражом на 
15 автомобилей и т.д.. Сейчас он
пытается податься в сенаторы,
чтобы обеспечить личную не�
прикосновенность. Семью в
Лондон отправил («по соображе�
ниям безопасности») уже давно.

Старший сын В. Якунина Анд�
рей возглавлял ряд компаний и
был собственником некоторых
из них. Сейчас он позициониру�
ет себя как основателя и главу не�
зависимого партнёрства VIYM,
под управлением которого 
находятся активы стоимостью 
400 миллионов долларов и при�
влечённые под проекты кредиты
в размере 600 миллионов. Инвес�
тируются деньги в российские
проекты. Кто доверил ему мил�
лиард долларов для инвестиций в
страну, из которой он уехал, мож�
но только догадываться. Второй
сын В. Якунина Виктор работает
в том же VIYM.

Владимир ДЕКТЕРЁВ.

Предвыборный синдром

Из крупнейшей по масштабам российской госкомпании ушёл Влади�
мир Якунин. Он был фактическим основателем ОАО «РЖД» и руководил
им более 10 лет — с 14 июня 2005 года. Оценки того, что сей «эффектив�
ный менеджер» сделал для железнодорожной отрасли, даются разные.
Но они какие�то отрывочные и малоубедительные. Например: «За время
его правления скорость движения грузовых поездов упала на 5%». Это
похоже на мелкие блошиные укусы завистников. Ему действительно
многие завидуют, потому что реальные результаты его деятельности на
этом посту действительно впечатляют. Масштаб личности и дела 
В. Якунина заслуживают куда более глубокой и серьёзной оценки.

Доильный аппарат 
системы Аксёненко—Якунина

САМЫЕ МАССОВЫЕ АК�
ЦИИ состоялись в Керчи,

Феодосии, Красноперекопске,
Саках, Евпатории, а также в
Симферопольском и Белогор�
ском районах. По итогам про�
тестных выступлений были
приняты резолюции, которые
организаторы направили мест�
ным властям. 

Отметим, что некоторые ор�
ганы местного самоуправления
по различным надуманным
причинам отказали коммунис�
там в проведении митингов на
своей территории. Так произош�
ло в городах Симферополь, Алу�
шта, Армянск и Джанкой. 

Пресс�служба Крымского
рескома КПРФ.

ААААддддрррреееессссаааа    ссссооооппппррррооооттттииииввввллллеееенннниииияяяя

Полуостров
протеста

Во всех городах и районах Крыма коммунисты провели
митинги против повышения цен и тарифов на услуги ЖКХ. 

КАК СООБЩАЕТ Интер�
факс, фракция КПРФ в Гос�

думе до конца сентября напра�
вит обращение в Конституцион�
ный суд на предмет соответствия
законодательству нормы об обя�
зательном взносе на капремонт в
многоквартирных домах.

«Уже подготовлено правовое
обоснование, начинаем соби�
рать подписи и до конца сентя�
бря направим», — сказал жур�
налистам секретарь ЦК
КПРФ, депутат Госдумы С.П.
Обухов.

По его словам, закон о кап�
ремонте, который вступил в
силу этим летом, противоречит
Жилищному кодексу и закону
о приватизации.

Лидер КПРФ Г.А. Зюганов
призвал заморозить этот закон
и принять предложение ком�
мунистов, предусматриваю�
щее, что граждане обязаны
платить только 15% от взноса,
а остальную часть должны вно�
сить государство и муниципа�
литеты.

Виктор ГУСЕВ.

Противоречит 
Жилищному 

кодексу

НО ЭТО БЫЛО БЫ ПОЛ�
БЕДЫ, если бы и доходы
малоимущей части насе�

ления росли соответственно. А
этого не происходит. Если в 2013
году доходы ниже прожиточного
минимума были зафиксированы
у 12,5 миллиона россиян (9% на�
селения), то в июне 2015 года та�
ковых было уже 23 миллиона
(16% населения). И в основном
это работающие люди (Роструд
насчитал в стране лишь 0,96
миллиона безработных). 

Почему же работа не спасает
от бедности? Прежде всего по�
тому, что правительство уже вто�
рой десяток лет нагло нарушает
Трудовой кодекс Российской
Федерации. Согласно ему, ми�
нимальная заработная плата
должна быть не ниже прожиточ�
ного минимума. Однако путин�
ский кабинет всё более увеличи�
вает разрыв между ними. Если
во втором квартале 2013 года
минимальная заработная плата
составляла 70,6% от прожиточ�
ного минимума, то во втором
квартале 2015�го — уже 59,5%!

Однако в действительности
ситуация ещё хуже. Дело в том,
что сама методика расчёта про�
житочного минимума, которую
использует Росстат, не имеет ни�

чего общего с реальными расхо�
дами населения. Она не учиты�
вает чудовищный рост затрат на�
селения на всё, что не связано с
продуктами питания. На лекар�
ства, на жилищно�коммуналь�
ные услуги, на транспорт затраты
растут гораздо быстрее, чем на
продукты питания. И, конечно
же, на налоги, которые в послед�
ние годы выросли во много раз.

Например, пенсионерке Збар�
ской, чей дедушка, академик
Приоров, в 1936 году за заслуги
получил в бессрочное пользова�
ние с правом наследования дач�
ный участок, налог на землю
увеличили более чем в 20 раз — 
с 6,5 тысячи рублей до 131 тыся�
чи. Где пенсионерке взять такие
деньги? Если же она не заплатит,
участок, оценку которого чи�
новники ни с того ни с сего по�
высили с 630 тысяч рублей до 
43 миллионов 710 тысяч, кон�
фискуют и за бесценок продадут
очередному коррупционеру. 

Именно в результате полити�
ки властей, работающих исклю�
чительно на интересы олигар�
хов, растёт пропасть между бога�
тыми и бедными, всё больше
людей ввергаются в нищету.

Иван ВЛАДИМИРОВ.

Градус падения

Ввергают 
в нищету

Правительство России 1 сентября зафиксировало
прожиточный минимум за второй квартал текущего
года в размере 10017 рублей, что на 3,7% больше,
чем в первом квартале. Радостного в этом мало, по�
тому что данный показатель отражает рост цен, а
значит, — снижение жизненного уровня населения. И
хотя данные Росстата по инфляции существенно за�
нижают её реальные размеры (об этом «Правда» не�
однократно писала), правительство и их игнорирует
при установлении величины прожиточного миниму�
ма, занижая его ещё больше волевым порядком.
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Добрая воля
коммуниста

Артёмова
Больше года жители Ставрополя, посещаю�

щие Тухачевский рынок, наблюдают у его ворот
жёлтую «газель» с примечательной надписью
«Донецк, Луганск». Принадлежит она местному
предпринимателю, коммунисту С.Н. Артёмову,
который совершает регулярные рейсы с гума�
нитарной помощью в Донбасс.

ТЫСЯЧИ преодолённых
километров, многочасо�
вые очереди на границе, а

потом ещё рокада, изрытая
снарядами украинской авиа�
ции и артиллерии, риск нар�
ваться на обстрел — такое
упорство восхищает. Сергей
Николаевич уже не считает,
сколько раз он проделывал этот
путь. Помощь нуждающимся
стала обычным делом, вопло�
щением в жизнь данного од�
нажды слова. Переживший по�
терю своих детей, он не мог ос�
таваться безучастным к тому,
что где�то, совсем рядом, не
едят досыта и погибают другие
крохи. И тогда он сказал себе:
«Дети не должны голодать».

Сначала через организован�
ные каналы доставки гумани�
тарной помощи передавал ад�
ресные посылки. Но обратная
связь говорила, что до получа�
телей они не доходят. Потом
уже, когда Артёмов съездил в
Донбасс не раз и не два, он уз�
нал, что вся гуманитарка, ко�
торая приходит оптом, кон�
кретных адресатов не имеет.
Кто добрался до неё — тому и
досталась. Такая ситуация не
устраивала. Его целью были
детские дома.

Первые два месяца настой�
чивый коммунист и ещё двое
его земляков на собственном
транспорте ездили в Донецк.
Познакомились там с такими
же добровольцами из других
регионов. Между собой рас�
пределили направления, дабы
народная помощь доходила не
только до центров, но и в не�
большие шахтёрские городки.
Ставропольцам достались Ан�
трацит, Дебальцево, Снежное,
Торез, Ровеньки.

— Первый раз я поставил
свою «газель» на Верхнем рын�
ке, — рассказывает Сергей Ни�
колаевич. — Она была заполне�
на добровольными пожертво�
ваниями в считанные часы.
Меня многие знают в городе,
так как возглавляю профсоюз
предпринимателей. Коллеги
откликнулись мгновенно и со�
брали уйму новых вещей, кото�
рые были переданы беженцам с
Украины через крайком Ком�
партии. После проторили до�
рожку и в Донбасс.

По разбитым дорогам и на
пути шальных снарядов пере�
двигаться, конечно, непросто.
Сергей Николаевич в этом
случае всегда вспоминает по�
говорку своего деда Захара, ко�
торый прошёл две мировые
войны, имел три Георгиевских
креста и был адъютантом мар�
шала Малиновского: «Будешь
пули бояться, она тебя найдёт,
а не будешь бояться — сторо�
ной обойдёт». По крайней ме�
ре, за всё время рискованных
путешествий кроме пробитого
осколком радиатора других бо�
евых повреждений не было.
Зная ставропольского волон�
тёра лично, ополченцы стара�
ются обеспечивать ему безо�
пасность. Зачастую встречают
прямо на границе. Как раз на
этом участке пути больше все�
го проблем.

— Опасности, которые под�
стерегают в горячей точке, —
ничто по сравнению с россий�

ской таможней, — рассказыва�
ет Сергей Николаевич. — Бы�
вает, сутками стоим. Однажды
трижды пришлось возвратить�
ся в Ставрополь, потому что в
машине находился скоропор�
тящийся груз. 

— Чем объясняют отказ?
— Да ничем. Просто не

оформляют, — вздыхает Сер�
гей Николаевич. — Я пони�
маю, проверки нужны. Потому
внутреннюю обшивку в мик�
роавтобусе уже не ставлю. Но
если ты видишь в машине 170
свитеров, 400 пар детских нос�
ков, новогодние подарки, ёлку
— разве не понятно, кому ве�
зут? Люди ждут не дождутся, а
тебя разворачивают обратно.
Обидно. И стыдно за нашу бю�
рократию. 

Но и эти унижения не оста�
навливают людей доброй воли.
Сквозь чиновничьи преграды
они прорываются туда, где их
больше всего ждут. На сего�
дняшний день С.Н. Артёмов
доставляет гуманитарную по�
мощь в 10 детских домов Но�
вороссии. 

Наверное, уже никогда не
забудет он голодные глаза де�
тей и стариков, как не забудет
той стойкости ополченцев, с
какой они защищают свободу
своего народа. Сергей Никола�
евич рассказывает, что сейчас
города и посёлки ещё недавно
цветущего Донбасса полупус�
ты. Оставшиеся жители пря�
чутся в подвалах. На улицах
редко увидишь прохожего. Ду�
шераздирающая картина. И
люди продолжают уезжать.
Предупредительно он не уби�
рает в «газели» несколько кре�
сел, чтобы на обратном пути
захватить кого�нибудь из бе�
женцев. 

Донбасцы безмерно благо�
дарны российским волонтё�
рам. С.Н. Артёмов констати�
рует, что у них ничто не выбра�
сывается. Раздают подчистую,
что бы ни привезли. А здесь, в
Ставрополе, люди приносят
буквально всё: вещи, канцто�
вары, игрушки, продукты пи�
тания, деньги и так далее. Не�
давно к волонтёрскому движе�
нию примкнули крупные
предприниматели, которые
могут выделить тонны продо�
вольствия. Руководство не�
признанных республик отме�
чает большую активность
именно граждан Ставрополь�
ского края. И тот факт, что Ар�
тёмов совершает благотвори�
тельные рейсы с регулярнос�
тью один раз в три недели, го�
ворит о неравнодушии наших
земляков к чужому горю. К
жёлтой «газели» гуманитарную
помощь несут и коммерсанты,
и покупатели, посещающие
рынок. Сегодня с утра пол ма�
шины уже устлан арбузами.
Это кто�то из торгующих пере�
дал детям Донбасса. А вот
только что, в моём присутст�
вии, молодая мама подошла и
сказала, что у неё есть много
вещей для младенца. Так и за�
полняется миром автомобиль,
чтобы в очередной раз отвезти
многострадальным донбасцам
чуточку заботы от неизвестных
им, но таких близких людей. 

Л. А. СЕРГЕЕВА.

ОН ВРУЧИЛ директору дет�
дома подарки для малы�

шей: два велосипеда и не�
сколько самокатов. А Ирина
Викторовна угостила ребят со�
ками и мороженым.

Да и ребята не остались в
долгу — показали гостям не�
большой концерт. Они здоро�
во танцевали и пели песни, в
том числе и о подвиге своих
прадедов в Великой Отечест�
венной войне.

Трогательно было видеть, с
каким вниманием к каждому

ребёнку относятся работники
детского дома. Они делают по�
истине великую работу, вос�
полняя детям утраченную ма�
теринскую ласку и заботу и за�
кладывая в детские души пер�
вое чувство любви к своей 
Родине.

После концерта гости вру�
чили детскому дому копию
Знамени Победы и сфотогра�
фировались на память.

Пресс�служба Ивановского
обкома КПРФ.

С материнской
заботой

Ивановский детский дом «Родничок» при�
нимал у себя гостей. В числе желанных были
председатель местного отделения «Всерос�
сийского женского союза — «Надежда Рос�
сии» И.В. Шипицына и первый секретарь Ива�
новского обкома КПРФ В.В. Клёнов.

В защиту памяти героев

Неправедный приговор 
громадным тиражом

Два архивиста высокой госиерархии
с зарплатой от налогоплательщиков не�
давно объявили: считать мифом извест�
ный подвиг 28 героев�панфиловцев и
прекратить называть его в истории 
боем 28. Мало показалось, так герои
поименованы «идолами».

Кому же столь противен героичес�
кий подвиг? Директору Госархива С.В.
Мироненко и главе агентства Росархив
А.Н. Артизову. Где прозвучало? На Все�
мирном конгрессе русской прессы — от
г�на Мироненко и в правительствен�
ной «Российской газете» — от г�на Ар�
тизова (22 июня, в очередную годовщи�
ну нападения фашистов на нашу стра�
ну). Затем г�н Мироненко «вывесил» в
глобально тиражном Интернете обос�
нование — справку Главной военной
прокуратуры (ГВП) 1948 года.

Кто же «отменён» и опозорен? На�
помню то, что когда�то знали все.

16 ноября 1941 года. Немцы начи�
нают второй генеральный штурм со�
ветской столицы. Разъезд Дубосеково
в Волоколамском районе. Здесь в
окопе залёг взвод, который возглавил
политрук Василий Клочков. На 28 во�
инов двинулись несколькими волна�
ми пехота и в общем числе 50 танков.
Им нужно было с ходу смять этот
крайний фланг дивизии генерала
Ивана Панфилова и вырваться на Во�
локоламское шоссе. А там — прямая
дорога к Москве.

Несколько часов жестокого боя.
Против могучей вражеской техники
только противотанковые ружья и гра�
наты. Что поддерживало? Клич полит�
рука: «Велика Россия, а отступать не�
куда. Позади Москва». И немцы не
прорвались! Бесценные — кровью
пропитанные — часы боя остановили
прорыв фашистов к столице СССР. И
Родина благоговейно поклонилась им:
все 28 самоотверженных бойцов были
удостоены звания Героев Советского
Союза. Правда, в живых остались
только шесть, при этом один раненым
попал в плен, что выяснилось позднее,
когда панфиловцы уже перешли в
контрнаступление. Героев многие го�
ды продолжали чтить: ровно 40 лет на�
зад на месте боя был сооружён величе�
ственный монумент.

...И вот теперь — запрет боя 28 дву�
мя архивистами! Меня, уже давно на�
чавшего заниматься историей этого
подвига, поразило явление столь ци�
нично сотворённой лжи, такое наглое
и вопиющее переписывание истории.
Реагировать просто негодующими
восклицаниями? Нет, этого недоста�
точно. Я, публицист, хочу снабдить
читателей набором фактов, как бы ни
казалось подчас их изложение чрез�
мерным. Факты помогают защищать
правду сильнее всего.

Именно экстремизм!

Итак, архивисты вынесли свой
приговор одновременно по трём, об�
разно выражаясь, кодексам. Мораль�
ный: по статье святотатство — объя�
вить мифом жертвенную гибель со�
отечественников при жизни их детей
и внуков и убеждать легковерных, что
в могилах «идолы». Научный: по ста�
тье цензурирования науки истории —
подменяя факты вымыслами. Чинов�
ный: по статье «политический экстре�
мизм», да к тому же, как из установки
«Град», по многим площадям.

В бумагоизмельчитель Указ о при�
своении 28 званий Героев Советского
Союза и в переплавку награды? Взры�
вать памятники на поле боя у Дубосе�
кова, в Алма�Ате и Бишкеке? Сковы�
ривать уличные таблички? Отменить
гимн Москвы со строчками о 28? Рас�
курочивать музейные стенды? Перепе�
чатывать учебники? Препровождать в
спецхраны мемуары выживших героев,
а также великих полководцев — Жуко�
ва и Рокоссовского с оценками подвига
28, заодно же и мою книгу 2001 года
«Пять месяцев дороги к Дубосеково»
(подытожила пять предшествующих)?

Замечу, что попутно возник ещё один
серьёзный вопрос: как быть теперь с
высказываниями на данную тему пре�
зидента России и Председателя КНР?
Речь, во�первых, о 4 мая 2011 года.
Москва, Кремль, президент вручает
Волоколамску грамоту со званием го�
рода воинской славы и провозглашает:
«Есть известная фраза — «Велика Рос�
сия, а отступать некуда. Позади Моск�
ва». Подвиг героев�панфиловцев на�
всегда стал подлинным символом му�
жества и самопожертвования». А вот 
7 мая 2015�го — слово Си Цзиньпина в
правительственной газете России:
«Плеяда героических сынов и дочерей,
таких, как 28 героев�панфиловцев (да�
лее шло немало имён других легендар�
ных героев. — В.О.)... глубоко запечат�
лелась в сердцах людей...»

Замечу ещё вот что: высокопостав�
ленные российские архивисты, выхо�
дит, поддержали тех, кто уже более двух
десятилетий взрывает памятники побе�
дителям фашизма в ближайшей от на�
шей страны округе — от Украины, Гру�
зии и Узбекистана до Польши и При�

балтики. И подшприцевали энтузиазма
уже немалой массе перепромокателей�
переписывателей военной истории, хо�
тя каждая её буковка настаивалась с
1941 года на несмываемых крови и сле�
зах. То�то же на журналистском кон�
грессе г�н Мироненко «схлопотал» реп�
лику делегата Канады: «Хочу пригла�
сить вас в Канаду, где есть большая ди�
аспора бандеровцев дивизии «СС Гали�
чина» — ваше выступление перед ними
пройдёт на «ура!».

Однако чем же обосновывают архи�
висты�нигилисты свой приговор?

Справка, доверять 
которой нельзя

Приговор на отмену боя зиждется
на материалах упомянутой прокурор�
ской справки. В ней кое�что из до�
проса И. Капрова, былого комполка в
дивизии Панфилова, и А. Кривицко�
го, журналиста газеты «Красная звез�
да», воссоздавшего историографию
боя сперва по горячим следам стать�
ёй, а затем книгами «Подмосковный
караул» и «Тень друга».

Вот в справке значится: они вроде бы
в то время, после войны, признали, что
бой был выдуман. Это и использовали
теперь два архивиста. Но скрыли, что
комполка никакой не свидетель боя.
Он находился вне разъезда и, более то�
го, как указано даже в справке, был «от�
странён от должности», ибо его КП по�
пал в окружение (почему же пошёл на
самооговор, я дальше расскажу).

Между тем в той же справке — чёт�
кая запись: «Опросом местных жите�
лей выяснено... Председатель Нели�
довского с/совета Смирнова рассказа�
ла: «Бой у нашего села Нелидово и у
разъезда Дубосеково был 16 ноября».
Примерно то же рассказывали и дру�
гие жители… Снесли к братской моги�
ле в том числе труп политрука Клочко�
ва…» Есть и другие свидетели боя, о
чём речь у меня будет далее.

Для современных читателей остаётся
непонятным, почему отважные в войну
боевой офицер и прославленный воен�
ный журналист спустя годы признали,
будто боя возле Дубосекова не было.
Так поясню то, что в угоду своему не�
праведному замыслу не пожелали пояс�
нить нынешние «разоблачители»�архи�
висты. Год 1948�й: в стране волна повы�
шенной политбдительности, вызван�
ной началом «холодной войны». Так
как же дисциплинированным следова�
телям можно славить бой, если один
его участник в звании Героя оказался
среди пленных? Увы, комполка спасал
себя на допросе. Вот начало его само�
оговора: «Никаких документов о бое 
28 панфиловцев в полку не было… В
конце декабря ко мне в полк приехал
Кривицкий, тут я впервые услышал о
28». На самом деле он начал узнавать о
бое ещё по донесению командира ро�
ты. Далее в справке: «Только в апреле
1942 г. из штаба дивизии прислали уже
готовые наградные листы. Я подписал».
На самом деле эти листы готовились с
его участием намного раньше.

И журналист спасал себя — позже он
рассказывал: «Мне было прямо сказа�
но: если я откажусь признать, что опи�
сание боя у Дубосекова полностью вы�
думал и что ни с кем из тяжело ранен�
ных или оставшихся в живых перед
публикацией статьи не разговаривал, то
в скором времени могу очутиться в рай�
оне Печоры или Колымы». И добавил с
полной откровенностью: «А оказаться
там мне как�то не хотелось...» (см. фон�
ды Института военной истории мин�
обороны РФ, далее ИВИ). Замечу: у не�
го достаточно скоро всё�таки возобла�
дали понятия чести и честности — че�
рез некоторое время он продолжил в
публикациях (отважно и непреклонно!)
излагать своё видение боя, соответству�
ющее истине.

Расскажу и ещё о том, о чём умал�
чивают гг. Мироненко и Артизов. А
главное в том, что прокурорская
справка 1948 года сфабрикована! Она,
как змеями болото, кишмя кишит
противоречиями, ошибками и даже
просто глупостями.

Вот об одном из героев: «В районе
Дубосеково он действительно был лег�
ко ранен». И что же дальше запротоко�
лировали следователи? Выделю — без
единого доказательства: «Никаких по�
двигов не совершал». Ещё бы, как же
следователям иначе о том, кто заклей�
мён званием пленного. И каково выра�
женьице «в районе Дубосеково»! Вроде
бы где�то там поодаль, а не в смертном
окопе бок о бок с другими героями.

А вот обвинения в справке редактору
«Красной звезды» и Кривицкому, что
это�де они придумали число «28». Но
далее запись, что список героев подго�
товил комроты Гундилович.

Вот на 2�й странице о том, что пер�
вой сообщила о бое «Красная звезда» —
уличить бы Кривицкого! Но на страни�
це 6: «Легенда о героически сражав�
шихся и погибших началась статьёй 
О. Огнева в «Казахстанской правде».

Или такое разночтение записей при
допросе комполка. Сперва: «Никто из
корреспондентов ко мне не обращал�
ся». В другом месте: «Вместе с коман�
диром полка (! — В.О.), комиссаром
Мухамедьяровым и командиром 
4�й роты Кривицкий выезжал на мес�
то боя».

Или дичайше несуразное — «литера�
туроведческое» — обвинение от следо�
вателей: «Все очерки, стихи и поэмы о
28 панфиловцах, появившиеся в печа�
ти, написаны или Кривицким, или при
его участии и в различных вариантах...»
Но даже и это не смутило нынешних
«разоблачителей»�архивистов!

Выделю ещё: они утаили то, что об�
народовал ИВИ: «Секретарь ЦК
ВКП(б) А. Жданов, ознакомившись с
«делом» панфиловцев, обнаружил, что
все материалы были подготовлены то�
порно, «шиты белыми нитками» и что

комиссия ГВП явно перестаралась,
«перегнула палку» («Военно�истори�
ческий журнал», 1990, № 8). Архивис�
ты пренебрегли и тем, что сообщал о
бое 28 в 2010 году заместитель началь�
ника этого института Н. Никифоров в
правительственной «Российской га�
зете» (№ 76).

Архивисты в роли цензоров

Кощунственны не только подлоги
при пропаганде самой по себе сфабри�
кованной справки. Архивисты дозво�
лили себе утаивать, что есть свидетель�
ства о бое не только упомянутых в ней
местных жительниц. Это воспомина�
ния уцелевших героев — И. Васильева
и Г. Шемякина (хранятся в ИВИ). Это
свидетельства тоже участника боя 
И. Шадрина в газетах Казахстана и в
«Вечерней Москве». Это слово тех, кто
побывал у окопов взвода утром, до боя:
комиссар полка и комсорг полка (см.
мою книгу «Пять месяцев дороги к Ду�
босеково»). Это никем не опровергну�
тый репортаж Кривицкого при поиске
вместе с комполка (!) места боя и затем
торжественных похорон тел героев,
был даже фотоснимок (ищите же, архи�
висты!). Это, наконец, непререкаемые
документы: похоронки и поминальные
письма родственникам в тыл, наград�
ные документы, напомню — за подпи�
сью комполка! — задолго до появления
Кривицкого. Немало значимого в дока�
зательство боя 28 хранят фонды ИВИ,
но архивисты и об этом умалчивают.

Выделю, что гг. Мироненко и Арти�
зов отговаривают верить кличу полит�
рука «Велика Россия…»: Кривицкий�де
придумал. Но скрыли, что в 1942�м этот
журналист так ответил на вопрос секре�
таря ЦК партии А. Щербакова, откуда
взялся воодушевляющий призыв: «Ра�
зыскал в госпитале одного из 28 героев
— Шемякина». Но вдруг тяжко ранен�
ный боец что�то не так произнёс? Нет,
память не подвела! Я читал его воспо�
минания 1968 года, правда, с уточнени�
ем, что в призыве было слово «Братцы!»
(газета «Ленинская смена», 1968, 23.02).

И ещё конфуз цитатчикам справки:
как это можно было в войну приду�
мать «бой — миф» и для тех, кто уце�
лел в этом бою, и для тех в роте, бата�
льоне и полку, кто так или иначе знал
о подвиге, ясное дело, не только по
«Красной звезде».

Без права голоса

Итак, два архивиста пошли на утай�
ки по всем азимутам. Что с протестами
против «закрытия боя» выступили дочь

Панфилова Майя Ивановна, участник
войны маршал Д. Язов, предшествую�
щий нынешнему председатель Комите�
та ветеранов войны генерал В. Говоров,
дважды Герой Советского Союза гене�
рал�полковник М. Одинцов. Такое же
«не замечательное» (от слова «не заме�
чать») отношение архивистов к мне�
нию недавних руководителей Москвы
Ю. Лужкова и Московской области
генерала и Героя России Б. Громова,
великой певицы Л. Зыкиной, предсе�
дателя Союза писателей России, док�
тора исторических наук В. Ганичева и
ряда других известных деятелей куль�
туры. Не сообщили о многолетних
фактодоказательных статьях «Прав�
ды» (чаще, чем другие СМИ), «Мос�
ковской правды» (тоже не раз), «Из�
вестий», «Литературной России»,
«Слова», «Советской России», ряда
других, прессы издательства «Моско�
вия», журналов «Отечественная исто�
рия» и «Военно�исторический», а
также Народного радио.

И «забыли» о двух документальных
фильмах. Ни слова о Музее героев�пан�
филовцев в Нелидове и его фондах. За�
малчивается то, как хранят память о ге�
роях в Казахстане, Киргизии, на роди�
не Клочкова в Саратове. Не с руки ар�
хивистам вспоминать молитвенное по�
читание героев Митрополитом Воло�
коламским и Юрьевским Питиримом
(Нечаев). И не упомянули журнал при�
ходского совета храма святых Новому�
чеников и Исповедников российских
«Благовест» со статьёй монахини Зоси�
мы (Верховской) «Была на то Господня
воля — не отдали Москву». Или о том,
что к 70�летию разгрома врага под
Москвой состоялось в Подмосковье
освящение Поклонного креста в па�
мять погибших, с благословения Мит�
рополита Крутицкого и Коломенского
Ювеналия; поминали и панфиловцев,
мне честь оказали — речь держал.

Очень важно: архивисты утаивают
библиографию по теме боя, а это грубое
попрание научной этики. В числе же

ценных книг последнего времени «По�
двиг и подлог» Г. Куманёва, академика
РАН, «Панфиловцы: 60 дней подви�
га...» докторов наук В. Григорьева и 
Л. Ахметовой. Ясное дело, где уж было
назвать мои книги и десятки статей с
критикой г�на Мироненко.

Доходит вообще до невообразимого.
Доктору наук г�ну Артизову в газетном
интервью для педалирования темы
«мифа» подкидывают вопрос: «Остано�
вили они (28) танковые дивизии фаши�
стов?». Это журналистка узнала, что не�
мецкая группа войск «Центр» имела 
3 танковые дивизии. Но даже в самом
горячечном состоянии фельдмаршал
фон Бок явно не придумал бы все свои
почти 1000 танков сгромоздить у окопа
в 100 метров. Но и эта дичь сгодилась,
чтобы удостоверить саму по себе воз�
можность такого вопроса. Архивист же
ответил: «Это сфера профессиональной
дискуссии».

...Лукавства Росархива бесчисленны.
Как, например, отвечал мне один на�
чальник управления — внимание! —
«по поручению руководства» (письмо
№ Р/О�2015; 17.1.13) на прямой во�
прос: готовил ли Росархив обоснования
с материалами о бое для указа прези�
дента о присвоении Волоколамску зва�
ния города воинской славы. Первый
ответ: «Были подготовлены историчес�
кие справки и заключение о достовер�
ности событий». Какое же, выходит,
двуличие: в Кремль — во славу боя, но
через пять лет для страны и мира — за�
претное. Я запросил более чёткого от�
вета. И с изумлением прочитал: «Росар�
хив не подтверждает информацию пе�
риода Великой Отечественной войны
(кроме партизанского движения)». И
снова я подумал о двуличии: Росархив с
президентом дел не имел, но тем не ме�
нее запустил «по белу свету» чёрную
справку с отрицанием боя. 

Не обойдусь опять без вопроса к г�ну
Артизову: кто же готовил для президен�
та страны обоснования и почему этот
обоснователь не стал защищать свою
правду�матку при «закрытии» боя?

Меня могут спросить: чего критику�
ешь этих архивистов, вдруг они не бы�
ли предупреждены о недостоверности
прокурорской справки и поэтому невз�
начай обманули оргкомитет конгресса
и редакторат правительственной газе�
ты? Ответ: были предупреждены! На
меня выпала такая доля с 2001 года. И

статьи в СМИ. И личные письма г�ну
Артизову. И даже с моим именем дваж�
ды просьбы к нему аппарата правитель�
ства: «Учитывая неоднократные обра�
щения В.О. Осипова в Правительство
РФ, просим дать исчерпывающие разъ�
яснения в соответствии с Федеральным
Законом «О порядке рассмотрения об�
ращений граждан РФ». Но где там, на�
доел я Росархиву! И тогда мне депеша:
«Уведомляем о прекращении перепис�
ки с Вами». Подпись: А.Н. Артизов.

Отважен! Я ведь понимаю, что у пра�
вительства есть основания проверить,
почему Росархив три года игнорировал
закон по статьям 10,15 и 16. Но прове�
рят ли и будут ли меры?

Ниспровержение святынь —
хобби г%на Мироненко

Его знают как специалиста по исто�
рии движения декабристов. Но внед�
рился и в ХХ век. Да не только для за�
прета 28. Ему ненавистен, например,
классик Михаил Шолохов. Без едино�
го (!) факта провозгласил для много�
миллионного зрителя Первого ТВ�ка�
нала, что писатель не только «украл»
«Тихий Дон», но и вообще ничего зна�
чимого не написал. Досталось ему за
эту ложь от авторов нескольких газет,
от меня тоже. Особо выразительным
явилось Открытое письмо «Отлучение
национального гения» большой груп�
пы авторитетнейших писателей и учё�
ных: С. Михалкова, В. Распутина, ди�
ректора ИМЛИ РАН Ф. Кузнецова,
председателя СП России В. Ганичева
(«Литературная газета», 2004, № 23). 

Покаялся ли? Отмолчался! Отказал�
ся извиниться и перед детьми, внуками
опозоренных героев, а я ведь советовал.
Он не хочет понять даже то, почему я
критикую его уже много лет. Не только
по законам науки. Мне нельзя отре�
каться от тех, с кем был лично знаком.
С одним из героев исторического боя, с
очевидицей боя, жительницей Дубосе�
кова, с двумя дочерьми генерала Пан�

филова, с немалым числом ветеранов
дивизии. И не могу забыть многолет�
ние общения с женой, дочерью и сест�
рой политрука Клочкова, с его началь�
ником — комиссаром полка Мухамедь�
яровым, с публицистом Кривицким.
Так неужто предам?

Надо знать, кто ещё в первых рядах
за позорное запрещение боя. Это на�
чальники в СМИ А. Венедиктов («Эхо
Москвы»), А. Василевский («Новый
мир»), Н. Приходько (ГТРК «Культу�
ра») и литераторы В. Резун (Суворов),
Дм. Быков, Л. Млечин, Е. Некрасов,
Ю. Жук, некоторые ещё. Они всё с теми
же граблями наперевес. Лишь бы вы�
скрёбывать из истории, давней и недав�
ней, всё, что помогает взращивать лю�
бовь к Отечеству и героям его.

Отклик министра 
и позиция архивистов

Я не сразу сдал эти заметки в газету.
Выжидал: как откликнутся министер�
ство культуры, которому подчинён
Росархив, и сами одиозные архивис�
ты после того, как зазвучал протест
против их провокации и в ряде СМИ,
и в Интернете.

...Что ж, министр культуры В.Р. Ме�
динский в «Российской газете» (№ 190)
выразился вроде бы чётко: «К панфи�
ловцам и к Зое Космодемьянской надо
относиться, как в церкви относятся к
канонизированным святым. Нас иску�
шают, пытаются извратить святые для
нас вещи. Хотят, чтобы мы предали па�
мять и дела наших предков». И добавил
явно для подчинённых ему архивистов:
«Полезно бывает думать — что, когда и
где ты говоришь».

Увы, эти увещевания пока что про�
игнорированы. Два архивиста до сих
пор не захотели извиниться ни перед
страной в целом, ни перед её президен�
том, ни перед наследниками героев, ни
перед редакциями, которых подвели.
Не подтолкнула к этому и моя статья
«Покушение на героев («Литературная
газета», № 32). Хуже того, г�н Миро�
ненко продолжает упорствовать в от�
рицании боя 28! Об этом заявил на ра�
дио «Свобода», и дважды это обнаро�
довала «Российская газета».

Предотвратить 
новое покушение

В Интернете и в «Российской газете»
(№ 160) сообщено о фильме режиссёра
А. Шальопа «Двадцать восемь». Со сло�
вами про уважение к героям. Порадо�
вался я. Но вчитался, посмотрел затем в
Интернете некие отрывки и...

Вопреки названию фильма, по веле�
нию режиссёра в окопе оказалось не 28,
а 100 бойцов — вся рота (!), да с пуш�
кой, да вместе с Клочковым ещё один
командир, но не комроты Гундилович.

Итак, ещё одна, «новая» историо�
графия боя? Архивисты отменили
бой, а режиссёр предложил под ста�
рым поименованием бой выдуман�
ный! Какая находка для переписыва�
телей истории: бой�то именно 28 ге�
роев, выходит, всё�таки миф!

Сообщено, что фильм выйдет осе�
нью. Я тут же адресовал министру и ре�
жиссёру просьбу обсудить сценарий и
уже отснятое на предмет выявить: есть
ли гарантии достоверности? А как ина�
че, если в своём интервью режиссёр от�
казался назвать, какие архивы дали ему
недостоверный, как я убеждён, факти�
ческий материал. Он не обеспечил
фильм авторитетным консультантом
из числа историков панфиловской ди�
визии. И не пояснил, почему госструк�
туры Казахстана отказались от соучас�
тия в создании фильма. И отказался
встретиться со мной, чтобы обсудить
немалые замечания�пожелания как�
никак от единственного летописца
клочковской роты.

На что надежда? Может, эта моя
статья всё�таки подействует.

Надеюсь, читатели «Правды» под�
держат моё стремление прекратить
глумления над подвигом 28. Нужны, я
считаю, и действенные меры профи�
лактики. Во�первых: запретить СМИ
тиражировать изменения счёта 28 ге�
роев в бою у разъезда Дубосеково на
100 бойцов или более без предъявле�
ния (!) научных (!) доказательств. Во�
вторых: Генеральная прокуратура
должна дать оценку той прокурорской
«справке» с позиций выявленного за
прошедшее время, а коллегия Росар�
хива — обсудить проанализированную
мною ситуацию и пересланный г�ну
Артизову проект плана по дезавуиро�
ванию темы запрета боя. Надеюсь, и
меня пригласят.

Выделю информационно�реабили�
тирующие предложения. Росархив
напечатает для национальных и обла�
стных библиотек, а для Подмосковья
— всем библиотекам, в том числе для
музея в Нелидове, мой материал «Ду�
босеково — бой 28: факты против вы�
мыслов» (1,5 авторских листа), дан�
ная статья — краткое его изложение.
И пусть ИТАР�ТАСС направит этот
материал всем делегатам Конгресса
русской прессы, а сайты Росархива и
архива г�на Мироненко «вывесят» её
в Интернете.

Ничуть не возбраняется продолжать
исследовать историю, в том числе это�
го боя. Нашлись бы только факты (!),
и было бы отринуто желание вымыс�
лов�домыслов�извращений, а также
глумлений и цензуры на факты.

Валентин ОСИПОВ.
Член Высшего творческого совета 
Союза писателей России, лауреат

Большой литературной премии России.

● Командир 8
й гвардейской стрелковой дивизии генерал
майор 
И.В. Панфилов (слева) с начальником штаба И.И. Серебряковым и
комиссаром С.А. Егоровым во время обороны Москвы. 18 ноября 1941 г.

Позор запрету
подвига!

Ещё раз о покушениях на честь 28 прославленных панфиловцев

Три эпиграфа как компас.
В. Клочков: «И за будущее дочки
ухожу я на войну». Надпись полит�
рука на фотографии с дочуркой на
руках в день отправки на фронт.

А. Пушкин: «Не похвально ма�
рать грязью священные страницы
наших летописцев, поносить луч�
ших сограждан и, не довольству�
ясь современниками, издеваться
над гробами праотцов».

Л. Толстой о двух видах лжи в
истории: «Первый — простое ис�
кажение факта, второй вид —
умолчание о факте».

●● Памятник героям
панфиловцам.
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«Руководить трудящимися и эксплуатируемыми массами

может только класс, без колебаний идущий по своему пути,
не падающий духом и не впадающий в отчаяние на самых
трудных, тяжёлых и опасных переходах. Нам истерические
порывы не нужны. Нам нужна мерная поступь железных
батальонов пролетариата».

В.И. ЛЕНИН.

ВОДИТЕЛЬ «Белаза»
Алексей Маркив переска�
зывает события 28 июля.

В тот день карьерный самосвал,
за рулём которого был 27�лет�
ний Артём Агеев, вспыхнул, как
факел. Артём выжил, врачи со�
хранили ему зрение и пальцы
рук. Но неизвестно, не назначат
ли его ненароком виновником
всего происшедшего. Ведь у во�
дителя нет и не было ни прав на
управление большегрузом, ни
талона техосмотра на машину.
Больше того, её эксплуатация
была запрещена.

Второй кандидат в стрелоч�
ники — механик по ремонту.
Вместо механика по выпуску
технологического транспорта
на линию, должность которого
давно сокращена, он каждый
день ставит свою подпись в пу�
тёвках водителей «Белазов»,
«Катерпиллеров» и «Коматсу».
Расписывается в том, что ма�
шины исправны, порой даже их
не видя.

Про то, что происходит на
Ковдорском ГОКе, Алексей
Маркив рассказывает в каче�
стве лидера первичной орга�
низации «Защита. Ковдор» об�
ластного независимого проф�
союза «Защита». В Ковдоре

ячейку образовали совсем не�
давно, в январе, но уже успели
вызвать неудовольствие руко�
водителей комбината. Алек�
сей пытается в судебном по�
рядке добиться для водителей
льготного пенсионного обес�
печения по так называемому
списку №1. Формально его и
так должны применять к води�
телям карьерных самосвалов,
но под разными бюрократиче�
скими предлогами, вроде осо�
бой методики расчёта прове�
дённого в карьере времени, в
реализации законного права
рабочим администрация фак�
тически отказывает.

Спорить с дирекцией комби�
ната водителям цеха технологи�
ческого транспорта (ЦТТ) не
впервой. Три года назад они с
помощью забастовки добились
внимания к проблеме индекса�
ции зарплаты. Поначалу кризис
казался неразрешимым: руко�
водство заняло глухую оборону,
продавив увольнение с комби�
ната лидера профсоюзной пер�
вички ЦТТ Вадима Прояева.
Однако рабочие стояли до кон�
ца. В их переговорах с дирекци�
ей активно участвовал депутат
Государственной думы РФ,
член ЦК КПРФ Борис Кашин.

Затем договариваться с бунтов�
щиками приехало московское
начальство — административ�
ный директор «ЕвроХима»
Игорь Щелкунов. 

Формально суд признал заба�
стовку незаконной, но факти�
чески рабочие победили, до�
бившись серьёзного повыше�
ния зарплаты. И сами пошли на
уступки, согласившись с подня�
тием норм выработки.

Сейчас дело иное: спор не о
деньгах, а о праве на жизнь.
Преувеличения здесь нет: в ян�
варе в карьере погиб, разбив�
шись на «Белазе», водитель
Микайыл Гусейнов. Потом его
товарищи услышали: водитель
якобы нарушил правила техни�
ки безопасности, погубил себя
и машину. У рабочих же другая
версия. В её пользу говорит уже
то, что дорогу после аварии ру�
ководство перекрывать не ста�
ло, и её вскоре разъездили.
Спрашивается: какие следы по�
сле этого могли рассмотреть
эксперты�трассологи?

Горное производство — дело
рискованное, и ко многим не�
штатным ситуациям сотрудни�
ки Ковдорского ГОКа относят�
ся, словно к рабочим момен�
там. Но тем более удивляет иг�
норирование менеджментом
комбината стандартных требо�
ваний безопасности. И это при
немалых вложениях, которые
«ЕвроХим» делает в модерниза�
цию производства. Или эконо�
мику здесь понимают как вы�
жимание последних возможно�
стей из людей и техники?

С Агеевым получилось имен�
но так. За две недели до несчас�
тья гостехнадзор запретил экс�
плуатацию его машины: само�
свал не прошёл техосмотр. Но
на линию вскоре машину вер�
нули, хотя повторный осмотр
инспектором был запланиро�
ван лишь на 8—9 сентября.
Кстати, талоны техосмотра не
получили ещё многие десятки
машин. К тому же водители
многих из них не один год не
могут получить права.

Несколько лет назад законо�
датель ввёл новые категории
документов на управление
транспортными средствами.
Водителю большегруза теперь
нужна не просто категория «А»,
как раньше, а новая — «АIII».
Чтобы не заставлять людей
учиться заново, тем, кто при�
ступил к работе на самосвалах
или бульдозерах до 14 ноября
2011 года, разрешили старые
права обменять на новые, ска�
жем так, автоматически. А тем,
кто трудоустроился позже, нуж�
но учиться и сдавать экзамен.
Только за прошедшие почти че�
тыре года на комбинате об этом
так и не позаботились, и до сих
пор новые сотрудники обуче�
ние по специальной программе
не проходят. 

Интересно, чья подпись сто�
ит на контракте с не имеющим
нужных прав Агеевым? А на
приказе о его назначении на
должность водителя больше�
груза? Не будет же утверждать
следствие, что за руль Артём сел
самовольно, а права на «Белаз»

мог бы сам получить в первой
попавшейся автошколе?

К слову, проблема с недешё�
вым обучением водителей была
у всех предприятий горной от�
расли региона, но на сегодня
все другие комбинаты её реши�
ли: получили лицензии на обу�
чение, обустроили классы и по�
лигоны, создали программы. И
лишь дочка гиганта «ЕвроХим»
оказалась в отстающих.

САМЫМ ДЕШЁВЫМ ТО�
ВАРОМ для российского
капитализма является на�

ёмный труд. Поэтому владель�
цы предпочитают не инвести�
ровать в персонал. Тогда почему
в Ковдоре при пересменке в ка�
рьере удостоверять исправность
автомобиля должен сам води�
тель, не имеющий соответству�
ющего образования и квалифи�
кации? Да и в цехе на полно�
ценный осмотр 50—60 больше�
грузных автомобилей одному
механику целого дня не хватит.
И если он успевает подписать
документы о состоянии машин
за каких�нибудь 20 минут, то не
свидетельствует ли это о «заоч�
ном» характере осмотра?

За нарушения техники безо�
пасности рабочих штрафуют:
лишают части, а то и всей пре�
мии. Могут и уволить. Напри�
мер, за курение в неположен�
ном месте или за непристёгну�
тый ремень безопасности.
Кстати, опытные водители счи�
тают, что на «Белазе» пристёги�
ваться хоть и положено по пра�
вилам, но на самом деле опас�

но. По их мнению, пристёгну�
тому водителю при столкнове�
нии с впереди идущим самосва�
лом гарантирована смерть. А не�
пристёгнутый успевает упасть
на пол и спастись от среза кузо�
ва, который разрезает кабину
ровно пополам. Такие случаи на
комбинате были...

Сам ГОК за нарушения по
линии гостехнадзора могут ош�
трафовать... на 3 тысячи рублей
— столько установил закон. По�
лучается, не исполнять правила
безопасности для крупного
предприятия дешевле, чем их
исполнять, тратя адовы деньги
на ремонт парка техники, рас�
чистку и укрепление дорог. Но

при такой «экономии» не вы�
держит никакая экономика, ра�
но или поздно начнётся её об�
вал. Как и случилось в карьере.

Кстати, 24 августа с утра в ка�
рьере это несчастье и произош�
ло. Только чудо спасло шесте�
рых рабочих, покинувших учас�
ток за пару секунд до чудовищ�
ного обвала породы. Офици�
альных комментариев от руко�

водства комбината так и не по�
явилось.

А несколькими часами позже
на другом участке над стоящим
под погрузкой «Белазом» трес�
нула стрела экскаватора. А он,
по документам, недавно про�
шёл профилактический ремонт.

Анна ЧАНТУРИЯ.
Мурманская область.

Горят люди и машины
На Ковдорском ГОКе смерть поджидает рабочих из$за плохой охраны труда

— Издалека показалось: у него
какие�то тряпки в руках. Подошёл
ближе, а это кожа слезает лохмоть�
ями. Набрали номер его жены, на
громкую связь поставили. «Я, — го�
ворит, — немножко обжёгся»... 

УЖ БОЛЬНО МУДРЁНОЕ обос�
нование увольнения. Ожидал�
ся, мол, прилёт инопланетян,

которые должны были запросить ме�
стное руководство, но авиадиспетчер
не отреагировал (вероятно, спал), по�
этому и не сумел доложить о гостях. В
действительности корабль иноплане�
тян не появлялся, что вполне естест�
венно, и метеорологические условия
в тот день были нормальные. В об�
щем, дежурство шло как обычно. А
повод для начальственного недоволь�
ства был вполне земным.

По санитарным нормам рабочее ме�
сто авиадиспетчера должно быть обо�
рудовано специальными регулируе�
мыми подставками для ног. Но их и в
помине нет. Поэтому диспетчеры,
чтобы сбросить напряжение во время
смены, вынуждены использовать со�
седнее кресло, закидывая туда время
от времени ноги. Монитор при этом
остаётся под контролем. За 24 года
своей работы в Иркутском центре уп�
равления воздушным движением Его�
ров тоже не раз таким способом устра�
ивал своим ногам праздник, и никто
никаких замечаний ни ему, ни его
коллегам за этот проступок никогда
не делал. Его подловили на 25�м году
службы. Руководитель полётов, про�
ходя мимо, как бы в шутку посовето�
вал изменить положение тела, чтобы
не уснуть. Не приказывал, не настаи�
вал, а просто на ходу бросил фразу и
прошёл мимо на своё рабочее место. 

Но через некоторое время появил�
ся грозный приказ, основанный на…
предположениях. В нём утвержда�
лось, что диспетчер Егоров нарушил
дисциплину, находясь на смене, воз�
можно, «в состоянии сна», и, навер�
ное, по этой причине не смог бы за�
метить материального объекта в небе.
Вердикт: «за это и другие неодно�
кратные нарушения» авиадиспетчер
подлежит увольнению. Доказательст�
ва вины не выдерживают никакой
критики, так как есть только сплош�
ные предположения. 

Кстати, почему не предупредили о
таком нарушении Егорова на 10�м,
15�м, 20�м году его работы? А тогда
пришлось бы делать подставки для
ног. И сейчас причина приказа «не в
положении тела работающего и не в
материальном объекте, якобы гото�
вом зависнуть над Иркутском». Более
того, начальство жаждало избавиться
даже не от диспетчера, а от очень
въедливого профсоюзного активиста.
Дело в том, что заместитель предсе�
дателя профкома О. Егоров заставлял
работодателя соблюдать нормы хотя
бы нашего хилого трудового законо�
дательства.

В 2014 году по инициативе Егорова
в Иркутском центре управления воз�
душным движением была проведена
прокурорская проверка, выявившая
незаконное заключение работодате�
лем противоправных соглашений со
специалистами об увеличении про�
должительности рабочего дня. Потом
в 2015 году в судебном процессе
профсоюзный активист доказал неза�
конность ещё одной проделки на�
чальников, лишивших полтора де�
сятка авиадиспетчеров премии по на�
думанному предлогу. 

У нас сейчас не хватает классных
специалистов по управлению воз�
душным движением. А тут по несерь�

ёзным причинам, в существовании
которых виновато прежде всего само
руководство, увольняют такого аса. У
О. Егорова два высших образования,
он уже 20 лет (!) имеет первый класс
по профилю своей работы. У боль�
шинства его коллег сертификат зна�

ния английского языка четвёртого
уровня, а у него — пятого. Он имеет
допуск к работе руководителя полё�
тов, награждён отраслевым знаком
отличия. В трудовой книжке — одни
благодарности. Например, одна из
них — за грамотные действия по
обеспечению полёта воздушного суд�
на, терпящего бедствие. За 25 лет ра�
боты ни одного дисциплинарного
взыскания. А тут вытянул не туда но�
ги... Руководителей филиала не оста�
новило и то, что у Олега Егорова пя�
теро детей, двое из которых — мало�
летние. Жена не работает: находится
в отпуске по уходу за ребёнком. 

Профсоюз авиадиспетчеров Рос�
сии призывает своих членов и просто
неравнодушных людей оказать по�
сильную помощь этой семье, оказав�
шейся в беде по вине нашего государ�
ства. Ведь именно оно ещё и не мо�
жет прекратить беззаконие в трудо�
вых отношениях. Наоборот, оно ещё
и подталкивает работодателей с по�
мощью административной кузницы
перековывать человека, чтобы пре�
вратить его в послушного, бессловес�
ного раба. Сейчас дело о восстанов�
лении на рабочем месте Олега Егоро�
ва начало своё путешествие по судам.
Это очень длинная дорога, а чем в это
время кормить пятерых детей?

Г ОСУДАРСТВЕННОЙ СИСТЕ�
МЕ современной России не
нужны активные работники,

она выражает интересы капитала и
потому делает ставку на желания тол�
стосумов�олигархов и бюрократов�
чиновников. А этот классовый союз
прежде всего озабочен пересылкой
денег в офшоры, приобретением
вилл на Лазурном Берегу, отправкой
своих отпрысков в престижные уни�
верситеты во «вражеском американ�
ском стане». Для них человек наём�
ного труда — это чернь, которой по�
ложено гнуть спину за копейки и со�
здавать им прибыль. Иногда эти
столпы государства появляются на
телеэкране, чтобы порассуждать… о
патриотизме, о любви к Родине. Это
лицемерие только развращает обще�
ство. Его разлагающее воздействие
хорошо видно хотя бы в том, что раз�
рушаются объединительные процес�
сы «внизу», уничтожаются новые
профсоюзы, которые не суетятся у
ступенек власти, а борются на местах
за права человека, за его достоинство. 

В этой сфере нет никаких различий
между путинскими «государственни�
ками» и антипутинскими «либерала�
ми». Для тех и других демократия —
это подобие пикника на природе для
избранных без присутствия на нём

«простого народа». Уния Кремля и
поддерживающих его капиталистов,
как и её оппоненты из тусовки либе�
ральной буржуазии, отключают со�
весть, если она ещё у них осталась, и
закрывают глаза на то, что в рабочих
коллективах всё чаще проходят голо�

довки из�за несвоевременной выпла�
ты зарплаты. При этом ни один либе�
ральный оппозиционер не выразил
протеста против подобных издева�
тельств над трудящимися, не присое�
динился к рабочим, чтобы вместе с
ними отказаться от еды. Не лучше ве�
дут себя и «друзья народа», ушедшие
в пропрезидентский Общероссий�
ский народный фронт. 

О Т ОРГАНИЗАЦИИ воздушно�
го движения зависят безопас�
ность нашей авиации, жизни

многих людей. Здесь бывают ситуа�
ции, когда требуются сообразитель�
ность и принятие моментальных ре�
шений. Для выполнения такой рабо�
ты нужны заточенные под различные
неожиданности мозги. Разжалован�
ный диспетчер Егоров рассказывал о
нестандартной ситуации, происшед�
шей в 2012 году в Иркутске. Дали ко�
манду на взлёт экипажу Ан�26, а у не�
го что�то застопорилось, самолёт за�
стрял на полосе. В это время уже за�
ходил на посадку аэробус. У него ос�
тавалось три минуты до касания с
землёй. Авиадиспетчеры успели дать
команду Ан�26 остановиться, а аэро�
бус отправили на второй круг. Так бы�
ла спасена жизнь 115 человек. Разве
можно авиадиспетчеров, которые бе�
рут на себя такую ответственность,
превратить в безмолвных слуг раз�
личных начальников? Неудивитель�
но, что они создали сильнейший в
России независимый профсоюз.

В гражданской авиации работают
7,5 тысячи диспетчеров, 6 тысяч из
них являются членами профсоюза.
Кроме трудовых споров и судебной
защиты своих членов, профсоюз за�
ботится и о быте диспетчеров. Допла�
та 50% аренды жилья, выплата подъ�
ёмных при переезде — это тоже ре�
зультат длительных переговоров
профсоюза с работодателем. Вот и
стараются хозяйчики обезглавить
его, чтобы этот профсоюз потерял
боевитость. За общественную работу,
за защиту своих товарищей, за фор�
мирование классовой солидарности в
отрасли был уволен не только проф�
союзный активист из Иркутска Олег
Егоров. 

В ХАНТЫ�МАНСИЙСКЕ про�
водились мероприятия по упра�
зднению Югорского (Ханты�

Мансийского) районного центра уп�
равления воздушным движением и
передаче его функций в Тюменский
центр. Это была очередная бумажная
игра. Работников увольняли, чтобы
потом опять посадить их у тех же мо�
ниторов. Для трудящихся реоргани�

зация сводилась к новой записи в
трудовой книжке. Но и тут свои игры.
Президент профсоюза авиадиспетче�
ров России Сергей Ковалёв говорит:
«Раньше было пять человек управ�
ленцев на 100 диспетчеров, с укруп�
нением центров их стало вдвое боль�
ше. В то же время диспетчеров сокра�
щают». До начала священнодействия
по «оптимизации» в Ханты�Мансий�
ске работодатель уже успел осущест�
вить перевод на прежние должности
всех работников. За исключением
Виктора Загайнова и Виктора Пузи�
на, которым никакие другие должно�
сти тоже не предлагались.

Кто же такие эти изгои? Они —
специалисты первого класса со зна�
нием английского языка четвёртого
уровня, Загайнов имеет допуск к ра�

боте руководителя полётов. Но он к
тому же председатель местного коми�
тета профсоюза авиадиспетчеров, а
Пузин — заместитель председателя
профкома. Эти профсоюзные акти�
висты убеждены, что в современных
условиях независимые от власти и ка�
питала профсоюзы в какой�то мере
заменяют народный контроль. 

Вот начальник Югорского районно�
го центра управления воздушным дви�
жением Федюшин (именно он проти�
вится трудоустройству Пузина и За�
гайнова) оформил командировку в но�
вогодние каникулы со 2 по 11 января в
город Рыльск в авиационно�техничес�
кий колледж. Официальной целью ко�
мандировки считалось оказание помо�
щи при разработке нового радиолока�
тора (все отдыхают, а бедный Федю�
шин локатором занимается). На самом
деле начальник поехал к семье, кото�
рая живёт рядом с Рыльском, в Курске.
Поехал за счёт компании, потратив на
этот вояж 45556 рублей. Сидел под но�
вогодней ёлкой за столом с родствен�
никами, а Федеральное государствен�
ное унитарное предприятие выдавало
ему в это время дополнительный паёк
в виде 1000 рублей суточных. 

Если бы не профсоюз, то эта ситу�
ация и не всплыла наружу. Исполком
ФПАД обратился за разъяснениями
во все инстанции, вплоть до минис�
терства транспорта. Там согласовали
ответ с колледжем. Была предостав�
лена копия приказа об усилении ох�
раны учебного заведения в новогод�
ние каникулы. Оказывается, в пер�
вую декаду января к дежурству были
привлечены руководящие работни�
ки. Они, как видно, закрывали вход�
ные двери учреждения и использова�
ли новогодние дежурства для устрой�
ства радиолокатора вместе с коман�
дированным из Югры... 

А тут ещё одна неприятность для ру�
ководства центра от надоедливого
профсоюза. Оказалось, что на аэро�
дромной «вышке» нет нормального ви�
зуального контроля за лётным полем в
тёмное время суток. Была высокая ин�
тенсивность потолочного освещения,
из�за чего работники вынуждены были
идти на нарушения: выключали общее
освещение и пользовались индивиду�
альными переносными лампами.
Профсоюз заявил об этом. Пошли ко�
миссии. Государственная инспекция
по труду Ханты�Мансийского авто�
номного округа в ходе проверки уста�
новила, что освещённость рабочей по�
верхности выходит за пределы макси�
мально допустимых параметров.

Роспотребнадзор тоже пришёл с
проверкой. Он выяснил, что искусст�
венное освещение на поверхности

столов, пультов, зоны размещения
рабочих документов, экранов видео�
мониторов, а также на полу помеще�
ния «вышки» не соответствует предъ�
являемым гигиеническим требовани�
ям. Был составлен протокол об адми�
нистративном нарушении, а также
дано предписание об устранении вы�
явленных нарушений.

Вот за то, что профсоюзная орга�
низация выявляет такие нарушения,
её лидеров Загайнова и Пузина реши�
ли списать с корабля и не берут об�
ратно на борт. Загайнов неоднократ�
но обращался с просьбой о переводе
на вакантную должность, дошёл до
генерального директора госкорпора�
ции по организации воздушного дви�
жения Моисеенко. Но ни одна из на�
чальственных инстанций не отреаги�

ровала на просьбу специалиста. В то
же время в Ханты�Мансийске были
приняты на работу два молодых со�
трудника, не имеющих свидетельств
на право управления воздушным
движением и сертификата знания ан�
глийского языка четвёртого уровня.
Освободившаяся должность диспет�
чера «вышки» на аэродроме не была
предложена профессионалу Пузину.
Более полугода находились в отпуске
в связи с проблемами со здоровьем
два диспетчера. Тем не менее лишив�
шемуся работы Пузину не дали воз�
можности подменить одного из них.

Ч ЛЕНЫ НЕЗАВИСИМЫХ от
капитала и власти профсоюзов
выбирают в свои лидеры сме�

лых, граждански ответственных лю�
дей, и они сразу… оказываются в зоне
риска. Большинство из них не осво�
бождены от основной работы. В со�
ветскую пору профсоюзы обладали
правом вето и могли предотвратить
увольнение как выборного профсо�
юзного работника, так и рядового
члена профсоюза. В нынешней Рос�
сии установился новый порядок. 

Конституционный суд РФ, рассма�
тривая в 2009 году одно из дел, свя�
занных с трудовыми отношениями,
решил, будто профсоюзным работ�
никам предоставляются «необосно�
ванные преимущества по сравнению
с другими работниками». Под рито�
рику о неправомерности ограниче�
ния прав работодателя КС решил:
для увольнения профсоюзного акти�
виста теперь нужно не получение со�
гласия, а только выяснение мнения
вышестоящего выборного профсо�
юзного органа. На это мнение рабо�
тодатели просто плюют с высокой
колокольни, не обращая внимания
на какие�то бумажки. 

Вот теперь по всей стране работо�
датели, окончательно освободив�
шись от узды закона, внаглую уволь�
няют профсоюзных активистов, этих
единственных защитников трудя�
щихся на предприятии. Среди потер�
певших от такого законодательства —
авиадиспетчеры Олег Егоров из Ир�
кутска, Виктор Загайнов и Виктор
Пузин из Ханты�Мансийска. 

В зоне риска оказались не только
профсоюзные вожаки, но и весь про�
летариат. Выходит, бороться за права
работника теперь надо не только с
обнаглевшими работодателями, но и
со служащей им государственной
властью.

Альберт СПЕРАНСКИЙ.
Председатель совета

общероссийской общественной
организации «Рабочие инициативы».

«Кто защитит и обучит авиадиспетчера» — так называлось опубликованное 13 авгу�
ста в «Правде» открытое письмо заместителя председателя профкома иркутской
первичной организации Федерального профсоюза авиационных диспетчеров
(ФПАД). В нём поднимались вопросы государственного масштаба, связанные с за�
щитой безопасности авиационных полётов, а значит — жизни пассажиров, а также ус�
ловий труда диспетчеров. Теперь же появилась необходимость защищать самого ав�
тора этого обращения к руководителю думской фракции КПРФ Г.А. Зюганову. Авиа�
диспетчер из Иркутска Олег Егоров уволен с работы. Его обвинили в том, что во вре�
мя смены он «расположил своё тело таким образом, что не смог бы проинформиро�
вать руководителя полётов о возможном появлении в зоне его ответственности мате�
риального объекта или приближающихся сложных метеорологических условий». 

В зоне риска

Запомни, товарищ!
МЫ ВСЕ СОГЛАСНЫ в том, что наша задача — организа/

ция классовой борьбы пролетариата. Но что такое классо/
вая борьба? Когда рабочие отдельной фабрики, отдельного ре/
месла вступают в борьбу со своим хозяином или со своими хозя/
евами, есть ли это классовая борьба? Нет, это только слабые за/
чатки её. Борьба рабочих становится классовою борьбою лишь
тогда, когда все передовые представители всего рабочего класса
всей страны сознают себя единым рабочим классом и начинают
вести борьбу не против отдельных хозяев, а против всего класса
капиталистов и против поддерживающего этот класс правитель/
ства. Только тогда, когда отдельный рабочий сознаёт себя чле/
ном всего рабочего класса, когда в своей ежедневной, мелкой
борьбе с отдельными хозяевами и с отдельными чиновниками он
видит борьбу против всей буржуазии и против всего правительст/
ва, только тогда его борьба становится классовой борьбой. «Вся/
кая классовая борьба есть борьба политическая» — эти знамени/
тые слова Маркса неверно было бы понимать в том смысле, что
всякая борьба рабочих с хозяевами всегда бывает политической
борьбой. Их надо понимать так, что борьба рабочих с капитали/
стами необходимо становится политической борьбой по мере
того, как она становится классовой борьбой. Задача… состоит
именно в том, чтобы посредством организации рабочих, пропа/
ганды и агитации между ними превратить их стихийную борьбу
против угнетателей в борьбу всего класса, в борьбу определённой
политической партии за определённые политические и социали/
стические идеалы. Одной местной работой такая задача не мо/
жет быть достигнута.

В.И. Ленин. Наша ближайшая задача.

ОТ РЕДАКЦИИ. Фракция КПРФ в Мурманской областной ду/
ме держит ситуацию на Ковдорском горно/обогатительном комби/
нате под контролем. Особое внимание ей уделил во время недавней
своей поездки в Мурманскую область и депутат/коммунист 
Б.С. Кашин, представляющий в Государственной думе избирателей
Республики Карелия и Мурманской области. О развитии ситуации
мы будем информировать читателей. 

ЧЕРЕЗ ЧЕТВЕРТЬ ВЕКА
после разрушения рабо�
че�крестьянской власти

преследование рабочих даже
усилилось: оплата труда снижа�
ется, 80% россиян, имеющих
доходы ниже прожиточного
минимума, составляют люди, у
которых есть работа, но из�за
сверхэксплуатации получаю�
щие нищенскую зарплату. Заба�
стовки в защиту трудовых прав
запрещены, права профсоюзов
урезаны, заводчики безнаказан�
но называют рабочих быдлом, а
самые наглые — «биологичес�
кой массой». В деревне появи�
лись новые помещики. 

Приватизация продолжает�
ся, и жирные куски пирога, как
и при Ельцине, достаются фа�
воритам президента (напри�
мер, аэропорт Шереметьево
даже без лицемерных залого�
вых аукционов попал к нена�
сытным Ротенбергам).

Продолжается и разрушение
промышленности. Правда, в
1990�е оно осуществлялось пу�
тём дробления научно�произ�
водственных комплексов и
предприятий, а теперь, без
лишних ухищрений, банкро�
тят заводы, а умерщвлённые
промышленные зоны преобра�
зуют в торгово�развлекатель�
ные центры. Показатели про�
изводства никак не могут дотя�
нуться до планки далеко не са�
мого успешного в советскую
эпоху 1990 года.

Единственным заметным
сдвигом в послеельцинские го�
ды было исчезновение такого
позорного явления, как за�
держка зарплаты наёмным ра�

ботникам по несколько меся�
цев. Но, видно, в последнее
время призрак Ельцина стал
частенько навещать Кремль и
задерживаться в главном каби�
нете. Как бы то ни было, Рос�
сия снова вползает бочком в
«проклятые 90�е». Росстат со�
общает, что с ускорением рас�
тёт задолженность по зарплате.
За последние 20 месяцев она
увеличилась на 1,5 миллиарда
рублей, то есть в 1,75 раза.

Впрочем, по сравнению с
1990�ми у нынешних долгов
работодателей перед пролета�
риями есть существенная осо�
бенность. Тогда главным долж�
ником было государство, в не�
выплатах обвинялся прежде
всего бюджет. Теперь в задол�
женности на 99% виновато, как
пишет Росстат, «отсутствие
собственных средств». Это зна�
чит, что не оплачивается труд в
первую очередь наёмных ра�
ботников частных капиталис�
тических предприятий. 

Наибольшая задолженность
по зарплате сегодня бьёт по
жизненному уровню прежде
всего работников обрабатываю�
щих производств. На эту сферу
приходится 36% долгов капита�
листов перед пролетариями.
Для сравнения: в отраслях, свя�
занных с добычей полезных ис�
копаемых, долг по зарплате в 
6 раз ниже. Таким образом, про�
должается упадок производств,
которые наиболее энергично
разрушали августовские узурпа�
торы. Наследник выполняет
свою клятву Ельцину: разруши�
тельный курс продолжается.

Виктор ТРУШКОВ.

Призрак Ельцина
навещает Кремль

Лет через 150 в школьных пособиях едва ли будут
обособлять августовскую буржуазную контрреволю�
цию 1991 года и «ельцинский» государственный пере�
ворот октября 1993 года. Что касается экономики, то
ученикам расскажут лишь про бесчеловечную шокоте�
рапию, грабительскую приватизацию, разрушение
промышленности и массовую задолженность по зар�
плате, приведшую к замене денег бартером. Для на�
глядности нарисуют схему, на которой по окружности
изобразят постигшие народ беды, а в центре поместят
карикатуру на Ельцина. Для Путина, возможно, в этой
иллюстрации места даже не найдётся. А напрасно.
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ППППРРРРООООШШШШУУУУ
ССССЛЛЛЛООООВВВВАААА!!!!

ЛЮДЯМ НУЖНА НАДЕЖДА. Если мы с вами пере�
станем верить, что там, за горизонтом, нас ждёт что�то

лучшее, у нас просто опустятся руки. А ведь надо жить.
Народ пытается найти выход. В редакцию всё чаще

приходят коллективные письма. Это уже само по себе
означает самоорганизацию людей, которые поверили
в свои силы.

Например, к нам обратилась группа россиянок, обес�
покоенных вымиранием русского и других коренных на�
родов России. От имени своих сверстниц из Астрахани в
«Правду» написала Марина Колесникова, которая по�
пыталась представить, какая участь ожидает нынешнее
молодое поколение. Повода для оптимизма мало. А вот
крик души из Алтайского края: «В.В. Путин говорит по
телевизору, что у нас пенсия не меньше 8 тысяч рублей.
Но ведь это неправда... У меня пенсия 7016 рублей…»

Ещё более мрачно настроена читательница из Кан�
ска Красноярского края Ольга Юрченко. Возмущаясь
постоянным нарушением прав россиян, она ставит в
известность о намерении провести публичную бес�
срочную голодовку протеста. 

Уважаемая Ольга Эргашевна! Властям, по большо�
му счёту, безразличны нужды каждого конкретного
человека. Ваша голодовка их не напугает. Только мас�
совые акции протеста с требованием коренных изме�
нений в жизни страны способны заставить власть иму�
щих пойти на уступки, на удовлетворение основных
нужд трудящихся.

Из почты этих дней

Наш почтовый адрес: 127137, Москва, 
а/я 22, редакция газеты «Правда».

Электронный адрес: pravda@cnt.ru

Коротко

Обман

УВАЖАЕМАЯ РЕДАКЦИЯ!
Пишет вам из Рязани ваш по�

стоянный читатель. Нас, рязан�
цев, замучил рост цен на продук�
ты питания, на лекарства. Надо
фракции КПРФ в Госдуме на�
стойчиво добиваться принятия
законов, способствующих нацио�
нализации, снижению роста цен.

И. ВАСИЛЕНКО.
г. Рязань.

* * *

ПИШУТ ваши читатели из
Челябинска. Нас беспоко�

ит обсуждаемый в администра�
ции города и местными депута�
тами вопрос о взятии кредитов в
банках управляющими компа�
ниями ЖКХ для капитального
ремонта многоквартирных до�
мов. За нас УК хотят брать кре�
диты в банках с последующей их
выплатой с процентами нами
(жильцами). Просматривается
очень большая заинтересован�
ность в этом вопросе банков.
Слишком уж большой навар
ожидает их.

Наши власти скорее всего ре�
шат вопрос в пользу банков (не в
нашу же пользу — простых
смертных). Но кредит в банке
могу взять только лично я сам и
только тогда обязан его «гасить». 

Ю. СВЯТЧЕНКО.
Пенсионер.

г. Челябинск.

Остались не у дел

КВАМ ОБРАЩАЕТСЯ жи�
тель Удмуртии ветеран тру�

да РФ Александр Леонидович
Емельянов. Меня угораздило в
далёком теперь 1992 году, на за�
ре чубайсовской «прихватиза�
ции», стать акционером одного
из местных ваучерных фондов.
Поддавшись массированной
рекламе, я отнёс целых четыре
ваучера в этот фонд и получил
взамен сертификат на 10 про�
стых акций. Конечно, я не ожи�
дал стать сверхбогачём, так как
чутьё мне подсказывало, что бу�
дет какой�то «подвох» во всей
этой истории с ваучерами.

Так оно и произошло, причём в
самом худшем варианте. Спустя
22 года я и мои многочисленные
товарищи по несчастью оказа�
лись у разбитого корыта. За все
эти годы хозяева фонда не толь�
ко ни разу не выплачивали диви�
денды, но даже не приглашали на
ежегодные собрания акционе�
ров. То есть держали нас в неве�
дении, хотя сами в это время на�
живались за счёт наших вауче�
ров. Приобретались акции при�
быльных предприятий, росли ак�
тивы теневых хозяев фонда, воз�
водились особняки и покупались
престижные автомобили.

Только мы, рядовые акционе�
ры, оставались не у дел. Все мои
обращения к местным право�
охранителям остаются гласом
вопиющего в пустыне. Они от�
делываются красивыми отпис�
ками и отказами в возбуждении
уголовных дел против мошенни�
ков. Теперь я понял окончатель�
но, что права последних в капи�
талистической России защище�
ны гораздо лучше, чем права ря�
довых граждан, обманутых эти�
ми самыми мошенниками.

А. ЕМЕЛЬЯНОВ.
г. Ижевск.

ЖИТЕЛИ нашей дерев�
ни Пьяньково по�сво�
ему готовились к Дню

Победы. Вспоминали родст�
венников и знакомых одно�
сельчан, не вернувшихся с вой�
ны. И вот, собравшись вместе,
решили: поставим памятник
фронтовикам. Всё — своими
силами, на личные средства. У
власти, как всегда, денег на
нужды сельчан не хватает, и
люди к этому приучены. Если
заводы и фабрики обанкроче�
ны или «лежат на боку», колхо�
зы разорены, то откуда возь�
мутся деньги? Где людям, в том
числе и наследникам фронто�
виков, — трудиться, пусть даже
за мизерную зарплату? Ответа
на этот вопрос у региональных
руководителей нет, в области
зверствует массовая безработи�
ца, население вымирает — во�
преки заявлениям «националь�
ного лидера» В.В. Путина…

И всё же ещё не всё потеря�
но! Люди пока не утратили веру
в собственные силы. На этот
раз нашлись и средства у Сам�
соновской сельской админист�
рации. Песок завезли, цемент,
который на этот раз не при�
шлось покупать. Организато�
рами мероприятия стали мест�
ные энтузиастки Елена Кузне�
цова и Светлана Фёдорова. А
полноценный замысел после
тщательной подготовки, сове�
тов с краеведами и художником

отлично реализовали наши ма�
стера�умельцы Алексей Семё�
нов, Алексей Фёдоров, Алек�
сандр Струков. Дружно потру�
дились сельчане на планиров�
ке, облагораживании площад�
ки. Посадили цветы, берёзки,
ёлочки. Теперь памятник, сло�
женный любовно из кирпича и
покрашенный белой краской,
виден издалека. На нём — пли�
та из тёмного мрамора. Слева
— восемь имён пьяньковцев,
вернувшихся с победой. Спра�
ва — шесть имён павших смер�
тью храбрых, защищавших
свой дом, свои семьи, свою Со�
ветскую родину.

Памятник расположен в кон�
це деревни перед берёзовой ро�
щей, которая была посажена ме�
стными любителями природы
по их собственному желанию.
Сорок берёз, где каждый может
собирать грибы. Теперь вот —
ещё и на памятник фронтови�
кам посмотреть. Так что, как пи�
сал один поэт, «Россия ещё не
погибла, пока мы живы, друзья».

Сегодня в Пьянькове 26 до�
мов, в семи из них живут близ�
кие родственники фронтови�
ков. Они перебороли тяжёлые
невзгоды и радостно встретили
70�летний юбилей Победы.

П. БЕДОВ.
Краевед, 

читатель газеты «Правда».
Костромской район,
Костромская область.

Это нужно живым 

Н Е БУДУ ПОВТОРЯТЬСЯ насчёт
закамуфлированного по празд�
никам Мавзолея В.И. Ленина,

что вызывает законное возмущение
многих наших людей, которые в глу�
бине души остались советскими. Их
мнение неоднократно публиковала га�
зета «Правда».

Но вот пару месяцев назад проходил в
районе метро «Улица 1905 года» по скве�
ру на Трёхгорном валу, расположенному
между Краснопресненской заставой и
улицей Рочдельской. В этом сквере рас�
положено несколько памятников, уве�
ковечивших подвиг восставших рабочих
на Пресне в 1905 году, возглавляемых
большевиками.

Ниже по Трёхгорному валу в доме №6,
если идти к Рочдельской улице, раньше
располагался Дом культуры, где неодно�
кратно перед рабочими Трёхгорки вы�
ступал В.И. Ленин, читал стихи В.В.
Маяковский, нёс культуру в массы А.В.
Луначарский...

Посмотрите на снимках, каким он
был в советское время, когда там шли
спектакли, показывали кино, работали
кружки, и каким стал в нынешнее ан�
тисоветское время. Понятно, что он не
нужен сегодняшней власти и её «кре�
ативному» классу; они с удовольствием
окончательно уничтожат здание при
случае и на его месте построят очеред�
ной дом для нуворишей…

На другой улице Москвы располо�
жен Центральный дом работников ис�
кусств (ЦДРИ), имеющий новое зда�

ние со стороны станции метро «Куз�
нецкий мост» и состыкованное с ним
старое здание на древней Пушечной
улице (дом 9/6, стр.1). В старом здании
дважды выступал В.И. Ленин, о чём
извещала доска из красного гранита с
бронзовым барельефом вождя, кото�
рая теперь отсутствует. В 1891 году
свои первые режиссёрские работы осу�
ществлял К.С. Станиславский (доска,
посвящённая этому, вся изрисована
граффити). В ЦДРИ бывали выдаю�
щиеся деятели советской культуры
А.В. Нежданова, С.Я. Лемешев, И.С. Коз�

ловский, А.И. Райкин, Л. Утёсов и
многие�многие другие. Состояние зда�
ния видно на снимке: разбитые витри�
ны, замазанные граффити, рушащиеся
элементы конструкции, посторонние
фирмочки, никакого отношения не
имеющие к культуре. В прошлом году
обращался с этим вопросом к комму�
нисту�депутату Мосгордумы (МГД)
Н.Н. Губенко, который написал пись�
мо начальнику департамента культур�
ного наследия г. Москвы. Ответ был
неконкретный и не сулил перспектив.
Этой весной через депутатов�комму�
нистов МГД по поводу ДК им. Ленина
и ЦДРИ обратился в тот же департа�
мент. Ответ получил опять неконкрет�
ный и без реальных перспектив и сро�
ков изменения ситуации.

Вот так у нас в Москве сохраняется
историческая память, о которой много
и хорошими словами говорят и «нацли�
дер» господин Путин, и мэр господин
Собянин.

Ну ладно, не в силах коммунистов
Москвы, не причастных к исполнитель�
ной власти города и страны, решить во�
прос с упомянутыми зданиями, тогда
хотя бы такие вопросы надо обязательно
держать в поле зрения и постоянно «тол�
кать». Иначе дело с места не сдвинется. 

При этом не понимаю, почему на «ху�
дожества» с памятниками на Трёхгор�
ном валу вот уже продолжительное вре�
мя не реагируют краснопресненские
коммунисты Москвы, депутаты�комму�
нисты Мосгордумы и горком КПРФ.
Хотелось, чтобы памятники были при�
ведены в порядок с установлением там
аппаратуры видеонаблюдения.

И. СЕРЕБРО.
Бывший работник Московского

электромеханического завода 
имени Владимира Ильича, 

ветеран труда.

Смирились с вандализмом?
Новые власти намеренно разрушают советскую архитектуру

Не могу молчать

Прочитал в № 59 «Правды» за 5—8 июня с.г. статью «На вол�
не народной памяти» и другие статьи на той же полосе под об�
щим заголовком «Забвению не подлежит» и решил рассказать
о том, как с этим вопросом обстоит дело в Москве.

Говорят, что идеи коммуниз�
ма живы до сих пор в головах
лишь старшего поколения, тех,
кто рос, учился, трудился, со�
здавал семью в советские вре�
мена. Короче, успел самореа�
лизоваться. Поэтому, мол, и
вспоминают эти люди своё
славное прошлое, и хают ны�
нешнее правительство.

ОДНАКО на деле часто оказывается,
что среди старшего поколения сто�
ронников «единороссов» и почитате�

лей президента, из которого телевизионная
пропаганда старательно делает идола, гораз�
до больше, нежели приверженцев Компар�
тии. Странно, но это так. Во время недавней
предвыборной встречи кандидатов с изби�
рателями мне довелось наблюдать, как не�
сколько пожилых дам в споре с депутатами�
коммунистами горячо отстаивали своё ви�
дение общественно�политической ситуа�
ции в стране. Вкратце оно таково.

Мы живём плохо, но спасибо Владимиру
Владимировичу за... что�то там. Вы, комму�
нисты, всё сами развалили. В советское вре�
мя ничего не было, а мы стояли в очереди

за... спичками! Вы против Путина, значит,
работаете на США («новое видение мира»,
что и говорить). Дальше ещё интереснее.
Быть украинцем плохо, потому что они все
до единого нацисты. Если ты против Пути�
на, да ещё в твоих жилах течёт украинская
кровь, с тобой всё ясно. Украина против
нас, а мы ей (?!) гуманитарную помощь ока�
зываем. Чем дольше будет править Путин,
тем лучше будет всем…

Случай этот, к сожалению, не единич�
ный, скорее, показательный.

Моё представление о Родине — Совет�
ском Союзе — основано на рассказах учите�
ля истории, моей бабушки — ударницы тру�
да, старшего зоотехника колхоза, и совет�
ских фильмах. На мой взгляд, это было вре�
мя больших достижений, упорного труда на
благо страны, социального равенства; вре�
мя, когда рабочие профессии были в почёте
и ценился тот из советских граждан, кото�
рый относился к другому человеку как к
другу, товарищу и брату. Что же сейчас про�
исходит с нашими соотечественниками?

Досадно, что многие из них — строители,

металлурги, доярки, трактористы, врачи,
учителя, воспитатели — заслуженные пен�
сионеры, свидетели  жизни советской — за�
были то благодатное время. Насмотревшись
«глянцевых» телепередач и фильмов с урод�
ливыми и надуманными сюжетами, наслу�
шавшись путинской пропаганды, они всё
реже вспоминают о достойной человека
культуре, образцы которой делали их жизнь
наполненной высокого смысла, содержа�
тельной, а теперь только тупо глядят в экра�
ны телевизоров, мониторы компьютеров,
тыкают пальцами в планшеты и айпады. По�
забыли они и о том, как бесплатно учились и
лечились, а после окончания учёбы устраи�
вались на гарантированные рабочие места,
получали от государства квартиры, бесплат�
ные путёвки в санатории и пансионаты. Вот
только очереди за колбасой и спальными
гарнитурами помнят почти все! Вашу память
о годах славной трудовой советской молодо�
сти затуманила палка докторской колбасы, а
ваш нынешний аппетит сполна удовлетво�
ряют «путинские» индексации пенсий, при�
званные, по сути, закрыть рты.

Неужели вас не волнует жизнь ваших де�
тей и внуков, которым не получить квартиры
от государства, а единственное, что им све�
тит, — ваша собственная квартира, «распи�
ленная» на наследство, или ипотека — совре�
менная долговая удавка на 20—30 лет (она,
глядишь, и правнукам вашим перейдёт)?

Не светит вашим внукам бесплатное
обучение в вузах (ЕГЭ есть, да вот незада�
ча — мест бюджетных для всех отлични�
ков и хорошистов этого самого ЕГЭ не
хватает), зато ярко светит поступление за
взятки. А учиться бесплатно в профтех�
училищах нынче не престижно, потому
что швеи, токари, слесари и плотники
сейчас не в почёте — им работать негде и
оклады у них — «минималка».

В поликлинике у ваших детей и внуков
бесплатно возьмут только кровь и мочу
на общий анализ. А случись что, побегут
ваши родственники (да и вы сами) по ча�
стным клиникам и заплатят деньги, что�
бы их анализы разглядывали повнима�
тельнее.

Спальный гарнитур ваши дети, конеч�

но, купят, как и телевизор с холодильни�
ком. Только не как вы в советское время
покупали — в рассрочку, а в кредит. А по�
том будут одалживать деньги на погаше�
ние этих кредитов.

И не поедут ваши родственники, как вы
когда�то ездили, на курорт на полный пан�
сион за счёт работодателя, а отложат свои
жалкие отпускные на будущий год на Тур�
цию, где дешевле.

Трудились вы славно, стояли у станков,
строили дороги, дома, заводы, электро�
станции. Трудимся и мы, дипломирован�
ные специалисты, славно — стоим у при�
лавков и за кассами, охраняем офисные
здания и торговые центры, распространя�
ем дешёвую косметику и биодобавки,
книги и мелкую бытовую технику. И за на�
ши труды светят нам пенсии, накоплен�
ные какими�то загадочными баллами и
бонусами годам к 60—65, и хватит нам на�
ших пенсий, рассчитанных от нашей «бе�
лой» зарплаты, как раз, чтобы заплатить за
квартирку (дай Бог, не съёмную) и не про�
тянуть ноги.

Что вам об этом думать? Вы, если нуж�
но, внукам своим поможете, вам же Путин
пенсию для этого дважды в год индекси�
рует — заботится о вас, 300 рублей допла�
чивает. Правда, вашим дочерям и сыновь�
ям, бюджетникам, в то же время зарплату
урезает, но это секретная информация, об
этом вам по главному телевизионному ка�
налу не расскажут...

Зато расскажут, как ваш президент отваж�
но противостоит гниющему Западу, нацист�
ской Украине и обнаглевшим Соединён�
ным Штатам Америки, как ловко разобла�
чает хищение бюджетных средств, выделяе�
мых на благое дело, и даже сурово карает ус�
ловными сроками расхитителей этих самых
средств.

Всё это здорово. Только не хотим мы,
молодёжь, дожив до пенсии, придя в мага�
зин, рыскать по прилавку, отыскивая пач�
ку овсянки подешевле и вдыхать ароматы
этой самой колбасы ста пятидесяти сор�
тов, купить которую мы не сможем. И не
потому, что за ней долго в очереди придёт�
ся стоять, а потому, что на неё даже индек�
сированной пенсии не хватит.

М. КОЛЕСНИКОВА.
г. Астрахань.

Индексация памяти

Пачка овсянки для внуков 

Контрасты

С ООБЩЕНИЕ В ГАЗЕ�
ТЕ: зарплата футболиста
Кокорина — 4,5 миллио�

на евро в год… Простой расчёт
показывает, что бригаде в 
10 человек при средней зар�
плате 35 тысяч рублей нужно
трудиться без отпусков 77 ме�
сяцев, или 6,5 лет, чтобы зара�
ботать такие деньги!

Сколько таких «кокориных»
мы содержим во множестве ко�
манд и в различных видах спор�
та, какую ораву околоспортив�
ных чиновников мы кормим?!
Ведь «кушают» они в разы
больше рабочего человека…

Непонятна позиция руко�
водства страны, которое поче�
му�то озабочено больше не
подъёмом экономики — эту
задачу оно перепоручило оли�
гархам, — а проведением и ор�
ганизацией спартакиад, уни�

версиад, олимпиад, выдвигая
заботу о них на первое место.

Ну да ладно, спортивные
мероприятия правительство
провело: нам тоже не надо от�
ставать от других стран. Но как
это отразилось на экономике,
на создании дополнительных
рабочих мест, на оздоровлении
промышленности?! Да никак.

Вместо новых предприятий
стоят пустующие или малоис�
пользуемые огромные спорт�
комплексы, для поддержания
которых опять требуются ги�
гантские деньги. Какой вы�
вод? Бездарями могут быть не
только художники, писатели
— таковыми могут быть и уп�
равленцы разных уровней.

В. ГРИШИН.
д. Мстихино,
Калужская область.

Бездари 
и «звёзды»

Когда СМИ публикуют сообщения, что зарплата от�
дельных футболистов команд Высшей лиги в год состав�
ляет несколько миллионов евро, начинаешь думать о се�
бе и своих товарищах�заводчанах, вкалывающих круг�
лый год, дополнительно берущих работу домой, чтобы
как�то удержать свой заработок в пределах 30—40 тысяч
рублей, и считающих себя неудачниками… Хотя имеются
в виду люди весьма одарённые, чьим трудом и талантом
выполняются труднейшие производственные задания:
первоклассные рабочие, техники, инженеры.

В городе Тутаев Ярославской обла�
сти разгорелась дискуссия по поводу
наименования этого населённого
пункта. Настоящее своё название он
получил ещё в 1918 году в честь защи�
щавшего родной город от белогвар�
дейцев красноармейца Ильи Тутаева.

ПАРНЮ исполнилось только 20 лет, когда
он отдал свою жизнь в борьбе «за рабочее
дело». Такие же молодые патриоты отста�

ивали наше счастливое будущее в годы Великой
Отечественной войны, ничуть не уступая пер�
вым комсомольцам по храбрости и мужеству.
Их подвиги помнили и ценили горожане в со�
ветское время.

Но пришли новые времена. Вот уже около
четверти века после того, как власть в стране за�
хватили самозванцы и политические перевёрты�
ши, название нашего города не даёт им покоя. В
этих потугах переименовать Тутаев объедини�
лись руководители района — как исполнитель�
ная, так и муниципальная власти — и даже неко�
торые общественники, краеведы и духовные ли�
ца. Что слило воедино столь разношёрстную
компанию? Якобы желание вернуть городу ис�
торическое название. Но разве история России
состоит только из одной эпохи? А годы Совет�
ской власти — уже не история? Но ведь именно
эту власть утверждали такие горожане, как Илья
Тутаев. И установили её более чем на 70 лет!

Опрос, проведённый чиновниками�«едино�
россами» два года назад, никакой юридической
силы не имеет. Тем более что мало кто из тутаев�
цев знает об этом мероприятии, в котором при�
няли участие 4 тысячи человек из 40 тысяч про�
живающих в районном центре.

Выход из сложившейся ситуации был предло�
жен на митингах, организованных областными
депутатами�коммунистами А. Воробьёвым, 
Е. Кузнецовой и местным отделением КПРФ.
На них стартовал сбор подписей под обращени�
ем к губернатору Ярославской области С. Яс�
требову и депутатам областной Думы. Люди
требовали не отдавать решение вопроса о пере�
именовании города в руки чиновников. Вместо
этого они предложили провести референдум.
Причём в перечень вопросов наряду с основ�
ным предлагается включить и ряд назревших
социально�экономических.

За короткое время было собрано 4500 подписей
жителей, которые поддержали такой подход. Одна�
ко стоящие у рычагов власти ярославские и тутаев�
ские «единороссы» заблокировали его дальнейшее
прохождение. Проигнорировано мнение фракции
КПРФ в областной Думе о необходимости приня�
тия решения о переименовании исключительно
самими жителями города Тутаева. Кстати, горожа�
не уже дважды — 17 марта 1991�го и 27 февраля
1994 года — большинством голосов (54,8 процента
и 64,6 процента соответственно) высказывались
против этого надуманного вопроса. То есть предла�
гали оставить название города прежним.

Жители ждут от властей решения о назначении
даты референдума. Он должен дать ответы на на�
сущные вопросы. Не только на тот из них, кото�
рый продавливают местные «единороссы»�чи�
новники. Тутаевцы готовы высказать своё мнение
по поводу накопившихся местных проблем, кото�
рые давно стучатся в дверь и стали уже притчей во
языцех. 

М. МАКАРОВА.
Член КПРФ.

г. Тутаев, Ярославская область.

За рабочее дело
Тутаевцы против переименования своего города

Память

О том, что волнует

МЕНЯ ИНТЕРЕСУЕТ та�
кой вопрос. А как в других

странах: допустим, человек бо�
леет, имеет задолженность по
кредитам и не в состоянии оп�
лачивать их дальше, заботится
ли о нём государство или ос�
тавляет на верную смерть?

Горько становится от того,
что в последнее 20�летие в на�
шей стране мои ровесники всё
чаще приобретают себе «про�
писку» на кладбище, а их свер�
стники за рубежом в горы под�
нимаются. Правда, некоторые
заболевшие пенсионеры через
суды сумели�таки уменьшить
или полностью ликвидировать
свои задолженности по креди�
там из�за непредвиденных
форс�мажорных обстоятельств.

Но таких случаев немного. Я
обращался в 7 разных органи�

заций — от кабинета минист�
ров до аппарата уполномочен�
ного по правам человека. Ре�
зультата нет. Банки отказывают
в финансировании, будучи уве�
ренными в том, что пенсионер
5 лет не проживёт. Не с кого бу�
дет вытрясать потом кредиты
под 25% годовых. Очень инте�
ресно. В Китае выдают креди�
ты под 8% годовых, а у нас ско�
ро до 50% дело дойдёт. Хотя
российские власти предержа�
щие не упускают случая по�
учать в назидательном тоне
своих подчинённых больше за�
ботиться о ветеранах. Странно
всё это и непонятно. Как в бас�
не Эзопа: «Я обещал выпить
море, но только море, без пита�
ющих его родников и рек».

Г. ЭРВИНЯН.
Республика Башкортостан.

В кредитах отказано
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Решающий момент в борьбе иракского народа

В ПОСЛЕДНИЕ несколь�
ко недель в Ираке на�
блюдается растущее мас�

совое движение протеста.
Каждую пятницу многотысяч�
ные демонстрации проходят на
центральной площади Тахрир в
Багдаде, а также в восьми дру�
гих крупных городах страны.

Протесты сначала были вы�
званы острой нехваткой элект�
роэнергии на протяжении все�
го аномально жаркого лета и
смертью молодого иракца —
участника демонстрации в Ба�
сре. Но очень скоро они
трансформировались в массо�
вые народные выступления
против безудержной корруп�
ции в правящей элите и анти�
демократической системы раз�
деления власти по конфессио�
нально�этническому принци�
пу, которая была установлена и
действует в течение последних
12 лет — с момента вторжения
и оккупации Ирака войсками
США и их союзников. 

Как отмечает «Пиплз
уорлд», народное восстание
может показаться, на первый
взгляд, спонтанным, но на са�
мом деле это результат накоп�
ления трагических последст�
вий кризисов, порождённых
религиозно�этнической систе�
мой разделения власти, вве�
дённой в действие оккупаци�
онной администрацией США.
Эта система обострила межре�
лигиозную напряжённость,
которая затем вылилась в меж�
доусобные войны в период
2006—2007 годов, что в свою
очередь поставило Ирак на
грань раскола по этническим и
религиозным границам.

Тем не менее, придерживаясь
упомянутой формулы органи�
зации государственной власти,
исламские партии правящей
коалиции готовы и дальше от�
стаивать своё монопольное
право на руководящие посты в
правительстве. Эти партии
ложно утверждают, что именно

они представляют «электорат»,
и характеризуют иракское об�
щество лишь через принадлеж�
ность к шиитам, суннитам и
курдам, игнорируя социальную
структуру страны и, соответст�
венно, классовые различия.

Характеризуя положение в
основных политических бло�
ках, «Пиплз уорлд» отмечает
нарастание борьбы между
группировками за власть и бо�
гатства. Глубокие разногласия,
например, продолжают разъе�
дать «Национальный альянс»
— объединение шиитских пар�
тий. Не обошли внутренние
конфликты и Блок Курдиста�
на. Упомянутые факторы не
позволили осуществить важ�
ные законодательные меры по
реализации «политического
соглашения», которое было
положено в основу формиро�
вания в сентябре 2014 года ны�
нешнего правительства во гла�
ве с Хайдаром аль�Абади. 

Между тем условия жизни

населения продолжают ухуд�
шаться ввиду неспособности
государства обеспечить основ�
ные услуги, особенно беспере�
бойное электроснабжение, и
стабилизировать ситуацию в
области безопасности.

Одним из самых серьёзных
факторов, который способст�
вовал углублению кризиса и
усилению страданий людей,
«Пиплз уорлд» называет ожес�
точённую войну с террористи�
ческой организацией «Ислам�
ское государство» (ИГ) после
падения города Мосул 10 июня
2014 года и последующей поте�
ри государственного контроля
над одной третью территории
Ирака. Столь провальные ре�
зультаты в военных вопросах
стали следствием развала ар�
мии и сил безопасности, пост�
роенных на конфессиональ�
ной основе и пронизанных
коррупцией и бесхозяйствен�
ностью. Вместе с тем можно
отметить ряд значительных ус�
пехов, которые были достигну�
ты в боевых действиях против
ИГ в провинциях Дияла и Са�
лах ад�Дин, однако падение в
мае 2015 года города Рамади —
столицы провинции Анбар, к
западу от Багдада, показывает,
что уроки Мосула не были над�
лежащим образом усвоены.

П ОЛИТИЧЕСКИЙ кри�
зис в стране происхо�
дит на фоне ухудшения

экономической ситуации в
связи с резким падением цен

на нефть, что сокращает на�
половину доходы Ирака от
экспорта нефти. Наличие в
стране более 3 миллионов
внутренне перемещённых
лиц в результате войны с ИГ
создало огромную гуманитар�
ную и экономическую про�
блему, которая превышает
возможности государства по
её решению. Всё это привело
к тому, что более 30 процен�
тов населения оказались за
чертой бедности. В то же вре�
мя небольшой паразитирую�
щий социальный слой и кор�
румпированная политическая
элита продолжают накапли�
вать огромные богатства и на�
слаждаться экстравагантны�
ми привилегиями.

Все эти факты ещё раз под�
тверждают правоту вывода
Иракской Компартии: суще�
ствующая политическая сис�
тема, основанная на религи�
озно�этническом разделении
власти, не может решить фун�
даментальные проблемы, сто�
ящие перед народом и стра�
ной, и добиться решающих
побед на военном поприще и
в области безопасности. 

Массовое протестное дви�
жение, подчёркивает «Пиплз
уорлд», носит преимущест�
венно общегражданский и де�
мократический характер со
значительным численным
участием молодёжи, женщин
и представителей различных
социальных слоев. Развитие
событий показывает: когда

люди действуют в единстве,
они превращаются в мощную
силу, которая заставляет влас�
ти реагировать на законные
требования протестующих.
Так, в ответ на волну массо�
вых протестов в последние
недели парламент был вы�
нужден одобрить предложен�
ный премьер�министром ряд
мер, направленных на рефор�
му правительства, сокраще�
ние бюджетных расходов и
борьбу с коррупцией.

И РАКСКАЯ компартия
заявила о своей полной
поддержке народного

протестного движения и его
требований. Она приветство�
вала инициативные предложе�
ния премьера, внесённые в
парламент, и призвала при�
нять скорейшие эффективные
меры, чтобы избавить госорга�
ны от коррупции и некомпе�
тентности. ИКП также выра�
зила поддержку требованию
демонстрантов Багдада и дру�
гих городов о реформирова�
нии судебной системы. Кроме
того, партия подчеркнула не�
обходимость введения народ�
ного контроля в форме учас�
тия представителей из числа
протестного движения и граж�
данского общества в учрежда�
емых новых органах, которые
будут отвечать за реализацию
намеченных реформ. По мне�
нию ИКП, важно, чтобы осу�
ществлялся общественный
мониторинг проведения ре�

форм, а также происходило
выявление тех лиц, которые
пытаются препятствовать это�
му процессу.

Следует также учитывать,
отмечает «Пиплз уорлд», что
расширяющееся мирное дви�
жение протеста становится ми�
шенью для тех политических
сил, которые враждебно отно�
сятся к народным требовани�
ям, равно как к гражданскому
и демократическому характеру
демонстраций. Так, во время
третьей массовой демонстра�
ции на площади Тахрир в Баг�
даде 14 августа организованная
группа бандитов, вооружённых
ножами, напала на молодых
протестующих. Нападение бы�
ло отбито, но несколько чело�
век получили ранения, в том
числе молодая женщина�акти�
вистка. В последние дни во�
оружённые группировки напа�
дали на мирных демонстран�
тов, которые ночевали в пала�
точном лагере перед офисом
провинциального правитель�
ства в городах Басра и Хилла на
юге Ирака.

Хайдар аль�Абади заверил,
что силы безопасности наме�
рены обеспечивать безопас�
ность демонстрантов и позво�
лят им реализовать своё кон�
ституционное право на сво�
бодное выражение мнения и
мирный протест. Тем не менее,
судя по предыдущему опыту, в
том числе нападений на участ�
ников массового протестного
движения в феврале 2011 года

во время правления бывшего
премьер�министра Нури аль�
Малики, одних таких завере�
ний недостаточно.

Достижение целей народно�
го протестного движения и оп�
ределение того, насколько ра�
дикальными должны быть
преобразования, будет зави�
сеть от единства сил, участву�
ющих в протесте, и их способ�
ности консолидировать дви�
жение. Это также позволит ус�
пешно сдерживать враждеб�
ные силы и сопротивляться
внешнему вмешательству, на�
правленному на саботаж про�
тестного движения и подмену
его целей. Следует подчерк�
нуть необходимость макси�
мальной бдительности в отно�
шении попыток разжигания
межрелигиозной розни.

Продолжающиеся массовые
протесты демонстрируют ог�
ромный потенциал для изме�
нения баланса политических и
общественных сил путём со�
здания массового народного
движения. Только на этом пути
может быть устранена перво�
причина кризиса, то есть до�
стигнуто избавление от рели�
гиозно�этнической системы
разделения власти, а также ут�
верждены принципы граждан�
ского демократического госу�
дарства и социальной справед�
ливости. Это решающий мо�
мент в борьбе иракского наро�
да, заключает «Пиплз уорлд».

Андрей БИРЮКОВ.

Американский прогрессив�
ный информационный интер�
нет�портал «Пиплз уорлд», от�
ражающий позицию Компартии
США, опубликовал весьма ак�
туальную аналитическую ста�
тью под заголовком «Массовые
народные выступления сотря�
сают Ирак». Она была разме�
щена на интернет�сайте Иракс�
кой компартии. Приводим ос�
новные положения статьи.

Пока
не договорились

Противостояние
в молдавской столице продолжается

Городок «достоинства и правды», как его теперь
называют, на главной площади Кишинёва вырос до
160 палаток (см. «Правду» № 98 от 8—9 сентября).
Жители столицы взяли его на полное обеспечение, в
том числе и денежное: собрано уже более 100 тысяч
леев. Митинг перешёл в непрерывный режим. К до&
стижению договорённостей между властями и проте&
стующими подключились представители Евросоюза.

О ДНАКО всё чётче выри�
совывается позиция вла�
стей: признавать наличие

оснований для протеста народа,
что�то обещать, но ничего прак�
тически не менять. Видимо, вла�
сти ждут, пока люди устанут и
протестные акции сами собой
рассосутся.

Президенту страны Николаю
Тимофти протестующие предъ�
явили требование — явиться на
площадь. Однако он не пришёл,
с протестующими не встретил�
ся, послал своего пресс�секрета�
ря, переговоры с которым вра�
щались вокруг отставки прези�
дента. В конце концов глава го�
сударства выступил по телевиде�
нию с пространным заявлени�
ем�обращением к протестую�
щим о своём отношении к собы�
тиям. Признав, что в стране

сложная экономическая и соци�
альная ситуация, он заявил, что
пытался предотвратить пробле�
мы в стране.

— Драматическая ситуация в
финансово�банковском секторе
и разочаровывающие результа�
ты деятельности госинститутов
на этом направлении сгенери�
ровали естественное недоволь�
ство в обществе и даже револю�
ционные настроения. Кризис в
регионе, антиевропейская про�
паганда, торговые эмбарго, не�
давняя нестабильность, связан�
ная с формированием прави�
тельства, усилили эти тенден�
ции, — отметил Н. Тимофти.

Президент назвал «демокра�
тическим упражнением» собы�
тия в Кишинёве, отметив, что
«свобода выражения — фунда�
ментальное право». При этом,
по его словам, важно, чтобы
идеи Гражданской платформы
«Достоинство и правда», главно�
го организатора протестов, не
были использованы в «других
целях, кроме декларируемых».
Он выразил сожаление по пово�
ду создавшейся ситуации, из�за
которой люди вынуждены про�
тестовать на улице. К такому на�
строению в обществе, признал
он, привела «слабость» госин�
ститутов. Особенно, пояснил
президент, это касается Нацбан�
ка Молдовы, Национальной ко�
миссии по финансовому рынку,
Генпрокуратуры, Национально�
го центра по борьбе с коррупци�
ей и судебных инстанций.

Н. Тимофти, по его словам,
знал о главных проблемах госу�
дарства в сферах обороны, безо�
пасности, экономики, финансов
и работал над их предотвраще�
нием «в соответствии с полно�
мочиями», но полномочий, мол,
не хватило. Ну и, разумеется, ру�
ка Москвы, дескать, поработала
на дестабилизацию обстановки.

Выполнять требования проте�
стующих президент не собира�

ется: «Не подам в отставку, буду�
чи убеждённым, что такое реше�
ние приведёт к нестабильности
в Молдове… Я пришёл на эту
должность, чтобы завершить пе�
риод нестабильности, который
длился два с половиной года, и
не стану генератором такого же
периода». Голос протеста, разум�
ные претензии, мол, были им
услышаны, и в будущем он при�
мет меры. «Я представлю в пар�
ламенте в соответствии с кон�
ституционными положениями
сообщение, где укажу на глав�
ные проблемы, представляю�
щие национальный интерес, а
после сформулирую цели, кото�
рые, по моему мнению, должны
быть установлены для преодоле�
ния сложной ситуации, в кото�
рой находимся», — сказал в за�
ключение Н. Тимофти.

Отказался уйти в отставку и
премьер�министр Валерий Стре�
лец: «По собственной инициати�
ве правительство не уйдёт в от�
ставку. Она стала бы актом трусо�
сти и безответственности по от�
ношению к людям, которые за
нас проголосовали».

Разумеется, подобные заявле�
ния и обещания мало кого уст�
роили. И протестные действия
могут быть более напряжённы�
ми. К ним подключаются всё
новые силы, в том числе облада�
ющие значительной политичес�
кой и административной влас�
тью в республике.

Так, примар (глава админист�
рации) второго по величине в
Молдавии и в основном русско�
язычного города Бельцы, лидер
крупной оппозиционной пар�
тии «Патриа» («Родина») Ренато
Усатый заявил о намерении раз�
вернуть новые протесты, в том
числе и за пределами столицы,
заверив: «Мы покажем, что та�
кое настоящий протест». Лидер
крупнейшей на сегодняшний
день парламентской фракции
социалистов Игорь Додон под�
черкнул, что члены его партии
начнут массовые протесты, в
том числе блокирование госуч�
реждений, в случае если до 
22 сентября парламент не будет
распущен. Он также призвал
поддержать экс�парламентария,
почётного члена Парламент�
ской ассамблеи Совета Европы
Григория Петренко, арестован�
ного на 30 суток за организацию
протестных акций с требовани�
ем отставки генерального про�
курора республики.

В ответ, как всегда в таких слу�
чаях, зазвучали призывы об ог�
раничении влияния российских
СМИ и запрете трансляции «не�
европейских передач» в Молда�
вии. Нашли виноватого…

Лев ЛЕОНОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Кишинёв.

— Товарищ Эмилио, Куба
вошла в историю второй поло�
вины ХХ века как остров Сво�
боды. Сегодня в сознании ку�
бинцев их страна по�прежнему
воспринимается как остров
Свободы?

— Конечно. Мы строим на�
ше общество на базовых цен�
ностях социализма. Кубинцы
доказали свою привержен�
ность социалистическому
строю, несмотря на все сва�
лившиеся на нас трудности и
все проблемы. Куба была,
есть и останется впредь ост�
ровом Свободы. В этом у на�
шего народа нет никаких со�
мнений. Кубинцы готовы за�
щищать свободу и независи�
мость своего социалистичес�
кого государства. При этом я
хотел бы подчеркнуть, что на�
ша страна не только выпол�
няет, но и защищает все
принципы международного
права. И это тоже традиция
острова Свободы.

— Очень приятно это слы�
шать. Но тут же приходится с
грустью отмечать очевидный
факт, серьёзно повлиявший на
жизнь вашей страны, кубин�
ского народа. Сегодня Респуб�
лика Куба уже не является не�
отъемлемой частью мировой
социалистической системы.
Нет, Куба не изменила своему
выбору, но, увы, нет мировой
социалистической системы, а
остались только отдельные ос�
трова социалистического стро�
ительства. Как это принципи�
альное геополитическое изме�
нение влияет на внутреннее
развитие вашей родины?

— К сожалению, невозмож�
но что�либо возразить по по�
воду исчезновения мировой
социалистической системы.
Но от неё остались важные
звенья: Китайская Народная
Республика, Социалистичес�
кая Республика Вьетнам, Ко�
рейская Народно�Демократи�
ческая Республика, Лаосская
Народно�Демократическая
Республика. А ещё я хотел бы
обратить внимание на тот
факт, что в Латинской Амери�
ке появились страны с ярко
выраженной социальной про�
граммой. Это — Венесуэла,
Никарагуа и ряд других госу�
дарств, которые защищают
свою свободу и право на об�
щественное устройство в ин�
тересах своих народов, отста�
ивают свою независимость и
суверенитет. Поэтому я счи�
таю, что они идут по тому ис�
торическому пути, который
Куба прошла в 1970—1980�е
годы. Наши государства со�
здали международную орга�
низацию — Боливарианский
альянс для народов нашей
Америки (АЛБА). Инициато�
рами её создания 11 лет назад
были Фидель Кастро и Уго
Чавес. АЛБА объединяет все
латиноамериканские страны,
которые держат курс на стро�
ительство общества социаль�
ной справедливости, на под�
держание международных
принципов мирного сосуще�
ствования. Поэтому можно

утверждать, что сейчас Куба
не одинока в проведении сво�
его курса. 

В то же время разрушение
Советского Союза и мировой
социалистической системы
очень больно ударило по Ку�
бе. Наши внешнеэкономиче�
ские отношения прежде раз�
вивались в первую очередь с
социалистическими страна�
ми. Реставрация капитализма
в СССР и у его восточноевро�
пейских соседей привела к
тому, что ВВП Кубы обру�
шился на 35%. Могу сказать,
что одним из последствий
этого отступления социализ�
ма стало заметное ухудшение
питания абсолютного боль�
шинства кубинцев. И это по�
нятно: почти 90% внешней
торговли Кубы приходилось
на государства мировой соци�
алистической системы. Такая
ориентация определялась в
значительной степени эконо�
мической блокадой со сторо�
ны США. А она, как извест�
но, была введена ещё в 1960
году, когда наш народ нацио�
нализировал собственность
американских корпораций. 

После контрреволюции в
России и других социалисти�
ческих странах Европы Куба
фактически оказалась в двой�
ной блокаде. Правительство
Ельцина прекратило строи�
тельство всех объектов (в том
числе атомной электростан�
ции), которые сооружались на
Кубе в соответствии с нашими
двусторонними экономичес�
кими соглашениями. Эконо�
мические проблемы тотчас об�
рушились как на промышлен�
ность, так и на сельское хозяй�
ство. Советский Союз постав�
лял нам и удобрения, и техни�
ку, и семена.

Несмотря на чрезвычайно
тяжёлые условия, в которых
мы оказались с начала 1990�х
годов, Куба не сдалась. В этом
прежде всего заслуга нашего
народа, Коммунистической
партии и Фиделя Кастро. Пре�
одолевая все трудности, наша
страна не отказалась от исто�
рического выбора и продолжи�
ла в новых условиях социалис�
тическое строительство.

— Что помогло Кубе, её наро�
ду, её Коммунистической партии
сохранить, несмотря на чрезвы�
чайные трудности, верность со�
циалистическому выбору?

— Во�первых, характер ку�
бинского народа, который по�
мнит, какой вред наносили
ему в течение многих десяти�
летий Соединённые Штаты
Америки. Чем, как не характе�
ром народа, можно объяснить
тот факт, что верность социа�
листическому выбору сохра�
нили люди, которые в течение
нескольких лет по 16 часов в
сутки не имели в домах элект�
ричества?! Во�вторых, огром�
ный авторитет Фиделя Кастро.
Замечу: история Кубы убежда�
ет, что субъективный фактор,
что отдельная личность могут
играть в общественно�полити�
ческих процессах исключи�
тельно большую роль.

— Какие отношения сегодня
у Кубы с другими островами
строительства социализма —
Китаем, Вьетнамом? Что Ком�
мунистическая партия Кубы,
будучи правящей партией, ис�
пользует из опыта этих стран?
Какие уроки из него извлека�
ет?

— Как дипломат, я прежде
всего отмечу постоянное ус�
пешное развитие двусторон�
них отношений между Кубой
с одной стороны и Китаем и
Вьетнамом — с другой. Меж�
ду нашими странами устано�
вилась тесная дружба и про�
исходит постоянный обмен
мнениями. Например, в про�
шлом году Гавана принима�
ла председателя КНР Си
Цзиньпина, президента СРВ
Чыонг Тан Шанга и премьер�
министра Вьетнама Нгуен
Тан Зунга. Товарищ Рауль
Кастро посещал с официаль�
ными визитами и Вьетнам, и
Китай. Можно с полной уве�
ренностью говорить, что
между нашими странами су�
ществуют замечательные от�
ношения.

Мы внимательно изучаем
их достижения, высоко оце�
ниваем их большие успехи в
экономическом развитии. В
то же время мы не намерены
слепо копировать их опыт,
так как он принёс успех в
конкретных условиях Китая и
Вьетнама, но у Кубы свои
особенности. У кубинской
революции своя история, и
мы не можем не учитывать
этого. 

— Товарищ посол, когда я
спрашивал вас об использова�
нии опыта Китая, да и Вьетна�
ма, то имел в виду не тесные
двусторонние отношения (об
их товарищеском характере мы
знаем), а отношение руковод�
ства и народа Кубы к много�
летнему курсу на сокращение
доли государственного сектора
в экономике и расширение
крупнокапиталистического ук�
лада. Когда около трёх лет на�
зад большой группе журналис�
тов, сотрудничающих с
КПРФ, официальные лица
КНР рассказывали об эконо�
мике своей страны, то они го�
ворили, что 65% производства
находится в частных руках.
Понятно, что в переходный пе�
риод от капитализма к социа�
лизму многоукладность эконо�
мики неизбежна, вопрос в мас�
штабе. Как к этой проблеме
относятся руководство Кубы,
Компартия, когда им прихо�
дится решать острые экономи�
ческие проблемы?

— VI съезд Компартии, со�
стоявшийся в 2011 году, рас�
сматривал эти проблемы при
разработке социально�эконо�
мического развития Кубы.
Партия исходит из того, что
благодаря своим реформам
Китай добился огромных ус�
пехов, уровень благосостоя�
ния населения заметно вы�
рос, а это при строительстве
социализма исключительно
важно. Но эти успехи достиг�
нуты в условиях Китая. Мы

же свои проблемы будем ре�
шать по�своему. Мы сохра�
ним социалистическую соб�
ственность на всех стратеги�
ческих направлениях эконо�
мики страны. Это прежде все�
го относится к энергетике,
нефтяной и никелевой про�
мышленности, машинострое�
нию. Из других видов собст�
венности большое внимание
уделяется кооперативам, осо�
бенно в таких секторах, как
сельское хозяйство и торгов�
ля. Мы не откажемся от бес�
платного образования и ме�
дицинского обслуживания
населения.

— Какие успехи достигнуты
страной после VI съезда Ком�
партии?

— Рано говорить об успе�
хах. Через год, на VII съезде
Компартии, будут подводить�
ся итоги проделанной рабо�
ты. Там пойдёт разговор и об
успехах, и о недоработках. А
сейчас можно констатиро�
вать, что нынче рост ВВП со�
ставит примерно 5%. Этого
мало. Но в целом население
удовлетворено проводимыми
изменениями. Мы идём не�
спешно, но без каких�либо
остановок. Трудно нам доби�
ваться успехов в условиях со�
хранения американской бло�
кады Кубы.

— Какое влияние на соци�
ально�экономические и обще�
ственно�политические отно�
шения в Республике Куба ока�
зывает установление кубино�
американских дипломатичес�
ких отношений? 

— Никакого. Во�первых,
американская экономическая
блокада Кубы продолжается.
Во�вторых, американцы по�
прежнему незаконно нахо�
дятся в Гуантанамо. В жизни
кубинцев совсем ничего не
изменилось, они ждут снятия
блокады. А пока она сохраня�
ется, жизнь кубинцев остаёт�
ся некомфортной, неспокой�
ной. Восстановление по�
сольств является лишь необ�
ходимой предпосылкой для
возможности полной норма�
лизации кубино�американ�
ских отношений, но до этого
ещё очень далеко. 

Для Кубы американская
блокада означает ограниче�
ние на внешнюю торговлю. А
мы заинтересованы в экспор�
те сахара, никеля, в развитии
туризма. Но граждане сосед�
него государства не могут
приехать на Кубу, в США да�
же принят специальный за�
кон. Если бы не было ограни�
чений, связанных с блокадой,
наша страна имела бы до�
стойный уровень развития,
высокое качество жизни.

— Можно ли сказать, что
потери от блокады компенси�
руются участием Кубы в союзе
боливарианских государств и
её сотрудничеством с латино�
американскими странами, во
главе которых сейчас левые
правительства?

— Американская блокада
является помехой и для внеш�
них экономических связей

Кубы с дружественными
странами Латинской Амери�
ки. Эта блокада носит экстер�
риториальный характер. При�
нятые в США антикубинские
законы предусматривают
санкции против компаний,
которые хотя бы косвенно
способствуют торговле с Ку�
бой. Мы даже ограничены в
использовании доллара в на�
шей внешней торговле. Мы
не можем получить кредиты в
банках, которые связаны с
США какими�либо отноше�
ниями, не говоря уж о МВФ,
Всемирном банке, Банке аме�
риканского развития и т.д.
Конечно, мы ищем альтерна�
тивные решения. Например,
создан общий рынок Венесу�
элы, Кубы и Никарагуа, внут�
ри его мы пользуемся своей
валютой.

— Какова судьба объектов,
строительство которых было
начато на Кубе Советским Со�
юзом, а Российская Федера�
ция, нарушив межгосударст�
венные обязательства, не дове�
ла до завершения?

— Часть объектов введена в
эксплуатацию кубинскими
силами, часть остаётся до сих
пор недостроенной. 

— Пытался ли западный ка�
питал, скажем, канадский,
взять на себя завершение этих
объектов, суливших ему при�
быль? 

— Канада участвовала в за�
вершении строительства ни�
келевого завода. Но это не
правило, а исключение: экс�
территориальный характер
американской блокады Кубы
был на пути любого внешнеэ�
кономического сотрудниче�
ства нашей страны с кем бы
то ни было. 

— Как вы охарактеризуете
сегодняшние кубино�россий�
ские отношения и перспективы
их дальнейшего развития?

— Сейчас отношения меж�
ду Кубой и Российской Феде�
рацией хорошие. Могу даже
сказать, что теперь мы явля�
емся стратегическими парт�
нёрами. По большинству
международных вопросов
взаимопонимание между на�
шими странами полное. Это
касается как двусторонних
отношений, так и участия в
международных организаци�
ях. Особенно заметны поло�
жительные сдвиги за послед�
ние пять лет. За это время со�
стоялся обмен визитами меж�
ду нашими государствами на
высшем уровне. Можно с
удовлетворением отметить,
что идёт постепенное укреп�
ление кубино�российских
экономических связей.

— Какую роль в поддержа�
нии социалистического опти�
мизма кубинского народа игра�
ют товарищеские отношения
между Коммунистической пар�
тией Кубы и Коммунисти�
ческой партией Российской
Федерации?

— Прежде всего хочу отме�
тить, что отношения между
нашими партиями всегда бы�
ли и остаются сегодня заме�

чательными. Многократно
посещал Кубу с деловыми то�
варищескими визитами пер�
вый заместитель Председате�
ля ЦК КПРФ И.И. Мельни�
ков. Обмен по широкому
кругу вопросов идейно�поли�
тического характера состоял�
ся во время поездки на Кубу
заместителя Председателя
ЦК КПРФ Д.Г. Новикова.
Мы ждём визита лидера рос�
сийских коммунистов Г.А.
Зюганова. 

Куба никогда, даже в самые
трудные для нас 1990�е годы,
не сомневалась в надёжности
дружбы с Коммунистической
партией Российской Федера�
ции. КПРФ всегда осуждала
действия империалистов, на�
правленные против Кубы. Да�
же тогда, когда министром
иностранных дел был Козы�
рев, который занимал не
только открыто антикубин�
ские, но объективно и анти�
российские позиции, Комму�
нистическая партия Россий�
ской Федерации неизменно
сохраняла с нами дружест�
венные отношения. КПРФ
постоянно выражала под�
держку нашим пятерым геро�
ям, которые противозаконно
находились 15 лет в амери�
канской тюрьме. 

Следует отметить, что
КПРФ использует свои воз�
можности парламентской
партии для выражения соли�
дарности с Кубой на государ�
ственном уровне. Уже 20 лет
Государственная дума Рос�
сийской Федерации прини�
мает официальные заявле�
ния, требуя освобождения на�
ших пятерых героев. Отноше�
ния между нашими партия�
ми, как и между нашими на�
родами, останутся и впредь
всегда нерушимыми.

— А сейчас я хотел бы обра�
титься скорее не к послу, а к
коммунисту Эмилио Лосаде.
Товарищ Эмилио, расскажите
нашим читателям, как идёт
подготовка к VII съезду Ком�
мунистической партией Кубы.

— И коммунисты, и всё на�
селение Кубы ожидают от
предстоящего съезда оценок
выполнения решений VI
съезда Компартии, потому
что на их основе будут опре�
делены задачи следующего
этапа социалистического
строительства в нашей стра�
не. Сейчас ЦК ведёт интен�
сивную работу над предсъез�
довскими документами. Ожи�
дается, что в конце года они
будут вынесены на всенарод�
ное обсуждение. 

Напомню, что основной
документ VI съезда партии
«Направления социально�
экономического развития
Кубы» в течение шести меся�
цев обсуждался в партийных
организациях и трудовых
коллективах. Было внесено 
8 тысяч предложений и по�
правок. Абсолютное боль�
шинство их было принято и
вошло в 313 документов, ко�
торые определяли пути вы�
полнения стратегических за�
дач как в масштабе всей стра�
ны, так и отдельных пред�
приятий. Есть все основания
предполагать, что предстоя�
щее обсуждение предсъез�
довских материалов будет не
менее массовым и активным.
И это понятно: на основе до�
кументов съезда страна будет
развиваться в течение пред�
стоящего пятилетия.

Ещё раз хочу повторить,
что Куба была, есть и будет
островом Свободы, что друж�
ба кубинского и российского
народов сохранится на века.

Беседу вёл
Виктор ТРУШКОВ.

Куба была, есть и будет
островом Свободы
На вопросы отвечает Чрезвычайный и Полномочный Посол

Республики Куба в Российской Федерации 
Эмилио ЛОСАДА ГАРСИЯ 
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Западные военные эксперты обратили внимание на большое количест�
во боевой техники морской пехоты (голубой камуфляж), представленной в
Пекине на юбилейном параде 3 сентября. И сделали вывод об усилении
военно�морской составляющей оборонной стратегии КНР.

Глобальная защита интересов Китая

Совсем недавно военно�морские и военно�
воздушные силы Народно�освободительной ар�
мии Китая (НОАК) считались наиболее слабыми
звеньями армии КНР. Помнится, когда несколь�
ко лет назад очень скромная группа китайских
боевых кораблей появилась в Индийском океа�
не, в мире поднялся громкий шум. Пекин обви�
няли в экспансионистских намерениях, преду�
преждали об опасности, исходящей из Китая,
которая ставит под угрозу глобальный мир. Осо�
бенно беспокоились в Индии — там считали, что
именно их страна станет первым объектом ки�
тайской морской атаки.

В Пекине тогда спокойно объяснили, что их
корабли следуют для поддержки международ�
ных сил, ведущих борьбу с пиратами в Аден�
ском заливе.

С тех пор многое изменилось. Китайские бое�
вые корабли успешно оперируют в Средиземном
море, они уверенно чувствуют себя у южного по�
бережья Ирана. Конечно, настороженность в
Южной Азии не исчезла полностью. Но в Ин�
дии, ключевой стране региона, на правительст�
венном уровне доминируют совсем другие тен�
денции, нежели прежде.

Когда в мае прошлого года к власти в Индии
шёл Нарендра Моди, сторонники рекламировали
его как «жёсткого национа�
листа», который в случае по�
беды на выборах будет абсо�
лютно неуступчив в террито�
риальном споре с КНР. Так
называемая линия контроля
длиной 4 тысячи километров,
которая фактически служит
границей между двумя госу�
дарствами�гигантами после
поражения Индии в войне
1962 года, виделась многим
политикам «оголённым нер�
вом противостояния Пекина
и Дели». Однако всё оказа�
лось иначе. Через год после прихода к власти Мо�
ди нанёс визит в Китай, где был принят с редкост�
ным радушием. Его встреча с Си Цзиньпином
прошла в Сиане — родном городе китайского ли�
дера. Потом индийский гость переместился в Пе�
кин на встречу с премьером КНР Ли Кэцяном.
Переговоры были очень плодотворны. Наблюда�
тели выделили знаменательный факт: Китай снял
свои возражения против расширения Шанхай�
ской организации сотрудничества и тем самым
открыл дверь для присоединения к ней Индии и
Пакистана. Это очень понравилось Москве, кото�
рая, как подчёркивают эксперты, уже давно лоб�
бирует создание стратегически важного треуголь�
ника Россия—Китай—Индия.

Казалось бы, всё выглядит превосходно. Однако
есть специалисты, которые смотрят в будущее не
столь жизнерадостно. По их оценкам, индийский
позитив — категория временная. Дели всего лишь
выжидает. И продлится этот период до того самого
времени, когда Индия получит новое вооружение
для своей армии. В частности, скоро на боевое де�
журство будут поставлены новейшие атомные
подводные лодки с баллистическими ракетами. И
вот тогда�то, по мнению некоторых экспертов,
Индия резко сменит тональность и заговорит с ми�
ром «тяжёлым оружейным басом». А Китаю на
этот случай очень пригодятся военно�морские де�
сантные войска, блестящее оснащение которых
было только что продемонстрировано в Пекине.
Может быть, дело до большой азиатской войны и
не дойдёт. Но индийско�китайский диалог пере�
местится в область жёсткого взаимного давления.

Естественно, у сторонников такого развития со�
бытий есть свои резоны. Они хотели бы макси�
мально осложнить перспективы реализации «ве�
ликой китайской мечты», которая сегодня так по�
пулярна в КНР. Для этого силы, противостоящие
народному Китаю, готовы столкнуть двух азиат�
ских гигантов — как говорят американцы: «под�
жечь чужой дом, чтобы зажарить себе яичницу».
Но за плечами этих гигантов многотысячелетняя
история, в которой немало и вооружённых кон�
фликтов, и примеров конструктивного партнёрст�
ва. Та идея, которую в Китае вкладывают в созда�
ние «Экономического пояса Шёлкового пути»,
очевидно, будет плодотворна и для других стран,
которые вовсе не намерены становиться пешками
в чужой заокеанской игре.

Ставки

А ставки в этой игре постоянно повышаются.
Специалисты полагают, что Вашингтон готовит
новую «цветную революцию» в Мьянме. Эта не са�
мая крупная азиатская страна имеет стратегичес�
кое значение и для КНР, и для её противников. Там
открывается прямой выход из Южного Китая в
Андаманское море и далее в Индийский океан. Та�
кой маршрут позволяет китайскому флоту избе�
гать прохождения по узким южным проливам, ко�
торые американская стратегическая авиация, ба�
зирующаяся в Австралии, может заблокировать.

Военные аналитики не исключают, что Пекин
решит помочь Мьянме сохранить стабильность. И
тем самым обеспечить устойчивость концепции
«Экономического пояса Шёлкового пути» и
«Морского Шёлкового пути XXI века».

Несомненно, такая задача по плечу Народно�
освободительной армии Китая и её военно�мор�
ским силам. Однако это не значит, что ситуацию
можно упрощать. Нынешней весной Соединён�
ные Штаты спровоцировали конфликт вокруг ос�
тровов Спратли в юго�западной части Южно�Ки�
тайского моря. В Пекине эту территорию рассмат�
ривают как свою землю, которая была потеряна в
эпоху исторической слабости. Теперь право вла�
деть архипелагом Спратли оспаривается Вьетна�
мом, Китаем, Тайванем, Малайзией, Филиппина�
ми и Брунеем. Ситуация обострилась после того,
как КНР начала строительство искусственных ос�
тровов на одном из коралловых рифов архипелага.
Президент Филиппин Бенигно Акино III в связи с
этим предупредил об угрозе начала «по вине ки�
тайцев» полномасштабного военного конфликта.
Командующий Тихоокеанским флотом ВМС
США адмирал Гарри  Гаррис обвинил Пекин в
«беспрецедентном акте захвата земли» для того,
чтобы построить «великую китайскую песчаную
стену». Не отказался от провокационных высказы�
ваний и президент США Барак Обама. Он предо�
стерёг Китай «от агрессивных действий», обвинив
его в использовании «своего превосходства в раз�
мерах и силе для притеснения стран, находящихся
в невыгодной позиции».

Разумеется, Вашингтон не преминул показать
зубы. В Южно�Китайском море были проведены
самые крупные в истории американо�филиппин�
ские манёвры, в которых было задействовано
вдвое больше военнослужащих, чем их участвова�
ло в прошлогодних подобных игрищах.

Архипелаг Спратли — не единственный ка�
мень  преткновения на линии Пекин—Вашинг�
тон. Китай и Япония остановились в шаге от
авиационной войны «из�за кучки скал в океане».
КНР потребовала, чтобы все полёты над этой
территорией согласовывались с Пекином. Тех,
кто залетит в запретную зону без должного со�
гласования, ВВС НОАК будут сбивать. До драки
дело не дошло чудом.

Тревожно в районе Малаккского пролива. Он
имеет стратегическое значение для китайского

флота. Нелишне напомнить, что 90 процентов
всей внешней торговли Китая реализуется мор�
скими перевозками. Малаккский пролив — узкое
горлышко, вблизи которого постоянно пасётся
Седьмой флот США. Он формально должен
обеспечить безопасность Сингапура и Малайзии.
Фактически же его задача — в случае необходимос�
ти «заткнуть горло» Малаккского пролива и пре�
рвать транспортные связи Китая со странами Ев�
ропы, Африки, Ближнего Востока и Южной
Азии. О значении, которое придают сегодня в Ва�
шингтоне морским маршрутам Китая в Юго�
Восточной Азии, предельно откровенно выска�
зался министр обороны США Эштон Картер:
«Наши самые новейшие образцы — самое луч�
шее, включая новые бомбардировщики с исполь�
зованием технологии «стелс» и новые классы бо�
евых кораблей, — в ближайшее время будут раз�
мещены в этой части мира». Американский стра�
тегический проект «Поворот к Азии», который
был разработан после того, как Пекин отказался
разделить мир с Вашингтоном на двусторонней
основе, предполагает перевод 60% всего военного
потенциала США в Тихий океан для «сдержива�
ния Китая». КНР ответила на это усилением сво�
ей военно�морской мощи (включая морскую пе�
хоту, мощнейшее противокорабельное ракетное
оружие и бомбардировочную авиацию, оснащён�
ную «крылатыми ракетами», которые способны

обратить в руины крупнейшие американские ба�
зы). Таковы сегодня ставки на зелёном сукне гло�
бального политического ломберного стола.

«Одна полоса, один путь»

«Морской Шёлковый путь XXI века», о котором
мы говорили, — проект, конечно, грандиозный.
Но им не исчерпываются стратегические комму�
никативные амбиции Пекина. Тезис «Одна поло�
са, один путь», популярный сегодня в Китае, пред�
полагает совмещение морского транспортного
маршрута с «Экономическим поясом Шёлкового
пути». Идею такого единения грандиозных проек�
тов Генеральный секретарь ЦК КПК, Председа�
тель КНР товарищ Си Цзиньпин громко предста�
вил в Астане во время своего визита в Казахстан
осенью 2013 года. По версии товарища Си, новый
коммуникативно�логистический пояс предпола�
гает участие 18 стран, охватывающих 50 миллио�
нов квадратных километров с населением 3 мил�
лиарда человек. Очевидно, презентация в Астане
должна была подчеркнуть важнейшую роль Казах�
стана в этом стратегическом начинании.

В Китае ни один партийный или государствен�
ный деятель не обладает безусловным правом еди�
нолично принимать важнейшие решения. Люди,
знающие китайские порядки, уверены, что план
«Одна полоса, один путь» прорабатывался в недрах
ЦК КПК не один год, в его формировании были
задействованы крупнейшие, наиболее квалифи�
цированные специалисты. Они сочли необходи�
мым привлечь к реализации гигантского плана
Россию. 6 февраля 2014 года Си Цзиньпин пригла�
сил при личной встрече с президентом РФ нашу
страну участвовать в строительстве «Экономичес�
кого пояса Шёлкового пути» и «Морского Шёлко�
вого пути XXI века». Именно ради этого разговора,
как уверяют китайцы, было даже допущено неко�
торое отступление от традиций. Обычно предше�
ственники товарища Си не ездили на крупные
спортивные мероприятия, проходящие за грани�
цами КНР. Однако на Олимпиаду в Сочи 
Си Цзиньпин приехал. Там и состоялся его важ�
нейший разговор с Путиным. Результатом беседы,
как сообщила пресса, стала готовность России ак�
тивно реагировать на инициативу Китая и соеди�
нить свои трансъевразийские железные дороги с
«одной полосой и одним путём». Российская пози�
ция стала важнейшим фактором реализации гран�
диозного начинания.

На Западе это очень не понравилось. На�
шлись эксперты, которые стали сравнивать пла�
ны прокладки нового Шёлкового пути с наше�
ствием Чингисхана: дескать, и в том, и в другом
случае речь идёт об экспансии восточных орд на
запад, всего лишь методы разные. То, чего Чин�
гисхан и его преемники добивались огнём и ме�
чом, нынешние владыки Китая намерены будто
бы достичь методами прежде всего экономичес�
кими. При этом, разумеется, они придерживают
в запасе и военную поддержку своих экономи�
ческих акций.

Тут, очевидно, есть смысл напомнить о том, что
это за историческая фигура Чингисхан. Чтобы из�
бежать конъюнктурных подтасовок, обратимся к
энциклопедическому труду Брокгауза и Ефрона,
признанному более ста лет назад и в России, и в
Европе серьёзным научным источником. По вер�
сии Брокгауза и Ефрона, Чингисхан родился в
1155 году в семье мелкого монгольского феодала
(«державца») на окраине пустыни Гоби. Быстро
поднялся по карьерной лестнице и в 1206 году по�
лучил титул хагана (великого хана). Завоевал Вос�
точный Туркестан, покорил уйгуров, захватил ти�
бетско�бирманское царство тангутов в Южной
Монголии, затем обратил оружие против Китая и
овладел Пекином. Завоевал Чингис и обширное
царство Мухаммеда Хорезмшаха, простиравшееся
от Инда до Каспийского моря, разорив при этом
цветущие мусульманские города Бухару, Ходжент,
Самарканд, Балх, Ургедж, Мерв, Герат и другие.
Его полководцы в 1223 году покорили Персию и
повели свои войска через Кавказский перешеек, а
затем в 1224 году нанесли поражение русским вой�
скам при Калке. Племянник Чингиса — Батый
принуждал русских князей кланяться на Восток
тени Чингисхана. После смерти Чингисхана в 
1227 году осталось громадное царство, которое уп�
равлялось едиными законами. Монголы утонули в
массе побеждённых — их потомки в Китае окита�
ились, в Персии омусульманились. Поэтому мно�
гие народы Востока с тех пор считают Чингисхана
и его преемников своими, гордятся ими.

Конечно, рассуждая в сугубо пропагандист�
ском ключе, можно попытаться найти в истории
восточного Средневековья черты, сходные с со�
временностью. Так же, как в походах крестонос�
цев можно при желании разглядеть великую
культуртрегерскую миссию, сопоставимую с ны�
нешними ракетно�бомбовыми ударами западных
цивилизаторов по исламским странам. Однако у
пропаганды короткий век. Как известно, можно
недолго обманывать многих, можно долго обма�
нывать немногих, но нельзя долго обманывать
всех. Пропаганда сгинет в потоке Истории. А вот
новый Шёлковый путь останется на века. И вы�
рабатывать отношение к нему нужно сегодня, по�
тому что завтра уже может быть поздно: кто не ус�
пел — тот опоздал.

Александр ДРАБКИН.
Политический обозреватель «Правды».

Вести с Украины

Шёлковый путь
и дорога

Чингисхана

●● КОПЕНГАГЕН. Дания не
намерена присоединяться к об�
щеевропейской политике в от�
ношении мигрантов и не под�
держивает идею о квотах на
просителей убежища для госу�
дарств  ЕС. Страна ужесточает
миграционное законодательст�
во и сокращает размер денеж�
ных пособий для беженцев, о
чём проинформировала их в
размещённых в ливанских газе�
тах платных объявлениях. В
результате жёстких мер лево�
центристского правительства
наплыв мигрантов в Данию рез�
ко сократился.

●● КАРАКАС. Президент Ве�
несуэлы Николас Мадуро объя�
вил о намерении принять у себя
в стране 20 тысяч беженцев из
Сирии. Речь идёт исключитель�
но о представителях сирийской
христианской диаспоры. Ранее
Мадуро и его предшественник
на посту главы государства Уго
Чавес неоднократно выражали
поддержку сирийскому лидеру
Башару Асаду. Тем временем
Венесуэлу покидают около 20
тысяч колумбийцев в связи с
очередным витком кризиса в от�
ношениях между Каракасом и
Боготой, вызванным вооружён�
ным нападением на венесуэль�
ских военных в середине авгус�
та, организованным предполо�
жительно Колумбией. 

●● РЕЙКЬЯВИК. 50 бежен�
цев — такую квоту на 2015�й
год установило правительство
Исландии. Однако правоза�
щитники и простые граждане
обратились в свои муниципа�
литеты, призывая сделать всё
возможное, дабы принять
больше мигрантов. С целью
давления на правительство в
социальной сети «Фейсбук»
была создана группа, в которой
насчитывается уже свыше 14
тысяч человек. Многие из них
предложили разделить с бе�
женцами своё жильё, помочь
им с одеждой и детскими иг�
рушками, давать бесплатные
уроки языка. В итоге прави�
тельство создало специальный
министерский комитет, чья за�
дача — выяснить, как можно
увеличить квоту на приём миг�
рантов.

●● ЛИССАБОН. Вкладчики
португальского госбанка «Эс�
пирито санто», разорившегося
в прошлом году, вышли на ма�
нифестацию в столице, чтобы
заставить будущего владельца
банка признать его долги кли�
ентам. После краха активы
финучреждения были переве�
дены в  специально созданный
«Ново банко». 

(По сообщениям информагентств
подготовила Елена МОРОЗОВА).

Пульс планеты

Неграмотность
отступает
Министр образования

Сальвадора Карлос Канху�
ра подчеркнул, что прави�
тельство этой латиноаме�
риканской страны поста�
вило цель обучить грамоте
к концу нынешнего года
более 36 тысяч человек.

СЛЕДУЕТ НАПОМНИТЬ,
что свыше 237 тысяч сальва�

дорцев были обучены во время ре�
ализации первого мандата Фрон�
та национального освобождения
имени Фарабундо Марти, про�
долженной экс�президентом Ма�
урисио Фунесом (2009—2014 гг.).

Правительство нынешнего
президента Сальвадора Санче�
са Серена также ведёт сейчас
активное наступление на негра�
мотность в 14 департаментах,
на эти цели выделено четыре
миллиона долларов.

Привлечены не только про�
фессиональные педагоги из
Сальвадора, но и более 14 тысяч
добровольцев, в том числе с Ку�
бы, которые помогают юному и
старшему поколениям. Это уже
позволило объявить свободны�
ми от неграмотности 29 муници�
палитетов. В стране повсемест�
но применяется кубинский ме�
тод обучения «Да, я могу!»

«ЯДАВНО пристально
слежу за развитием
ситуации в Сирии.

Несколько дней назад там про�
изошли события, показываю�
щие, кому именно выгодна иду�
щая уже четвёртый год война,
кому именно выгодна постоян�
ная нестабильность на Ближ�
нем Востоке и в мире вообще,
— вещает Чекита. — Если мы
внимательно следим за проис�
ходящим в Сирии, то без труда
уловим прямую связь между за�
фиксированным британским
телевидением появлением там
российских войск, сражающих�
ся на стороне диктатора Башара
Асада, и чудовищным всплес�
ком насилия и эскалацией бое�
вых действий. Именно из�за
этого Сирию начали массово
покидать люди, которые сотня�
ми тысяч любой ценой, даже
ценой собственной жизни, пы�
таются попасть в Европу — по�
дальше от ужасов войны»… 

В духе нашего известного
баснописца остаётся предполо�
жить: «Ай, Моська! знать она
сильна, что лает на Слона»… На
чём же основывается уверен�
ность в своих силах у этой
«моськи»?

В связи с этим нельзя не об�
ратить внимания на восторг, с
которым украинские СМИ со�

общали: генеральный секретарь
НАТО Йенс Столтенберг впер�
вые за всю историю Североат�
лантического альянса и украин�
ского государства примет учас�
тие в заседании Совета нацио�
нальной безопасности и оборо�
ны Украины.

Поистине страна достигла
очередного «пика незалежнос�
ти». Сначала американский ви�
це�президент Джо Байден вёл
инструктаж членов украинско�
го кабинета министров в кресле
спикера Верховной Рады, а те�
перь и генсек НАТО решил
председательствовать в Совете
нацбезопасности. Полная «бе�
зопасность» Украине прямо�та�
ки гарантирована! Что и состав�
ляет предмет гордости иных ук�
раинцев…

Также генсек намерен участ�
вовать в открытии совместных
учений Украина — НАТО с 21 по
25 сентября на территории
Львовщины, о чём после встре�
чи с Йенсом Столтенбергом в
Брюсселе в штаб�квартире аль�
янса с глубоким удовлетворени�
ем заявил министр иностранных
дел Украины Павел Климкин.

После этого едва ли стоит со�
мневаться в достоверности ин�
формации, которую обнародо�
вал экс�глава Службы внешней
разведки Украины Николай

Маломуж, о том, что как мини�
мум пять стран могут ввести
свои войска на Украину. По
уточнению Маломужа, войска
эти государства введут неофи�
циально и для защиты собст�
венных интересов. О каких
именно государствах идёт речь,
он не уточнил.

Н ЕСМОТРЯ на ажиотаж в
информационном про�
странстве, поднявшийся

в связи с наплывом мигрантов с
Ближнего Востока в Европу,
страсти по Украине не снижают
своего накала.

В колонке немецкой газеты
«Вельт» появилось довольно
хлёсткое утверждение публици�
ста Михаэла Стаммера: кризис
на юго�востоке страны может
привести к ракетному противо�
стоянию между Россией и
США, аналогичному тому, что
был в 1962 году. Эксперт указы�
вает, что спор вокруг Донбасса
«является гораздо более опас�
ным, чем представляется и сто�
ронам конфликта, и причаст�
ным к нему». «Время работает
против всех и создаёт опасную
ситуацию привыкания, в ней
очень легко поскользнуться и
породить последствия, которые
легко могут стать неконтроли�
руемыми», — пояснил свою
мысль аналитик.

Как подчеркнул Стаммер,
«стратегические промахи в ту�
мане войны» могут привести к
тактическим ошибкам. «На�
копление американского ору�
жия и американских инструк�

торов, наёмников из�за рубежа
на Украине может стать врата�
ми ада для всего мира», — доба�
вил он. Политолог также обра�
тил внимание на полную неэф�
фективность санкций, которые
западные страны ввели в отно�
шении Российской Федера�
ции. «Санкции Запада прино�
сят больше вреда, чем пользы,
особенно для Германии, и не
только в экономическом ас�
пекте, но и в политическом», —
заключил он.

П РОДОЛЖАЕТ нагне�
таться ситуация вокруг
Компартии Украины.

Речь идёт о попытках запретить
одну из самых влиятельных в
стране политических сил, са�
мую разветвлённую, хорошо
организованную, имеющую ав�
торитет у народных масс, прак�
тически единственную отстаи�
вающую интересы простых лю�
дей. По сравнению с ней ос�
тальные политические партии
— настоящие «моськи», мечта�
ющие дорваться до любого
уровня власти. Главное, чтобы
там был в наличии хоть какой�
то бюджет для грабежа.

В одном из своих последних
заявлений лидер левого движе�
ния Украины Пётр Симоненко
сказал: «Сегодня пытаются за�
претить Коммунистическую
партию, используя самые изощ�
рённые методы. Уже больше го�
да длится процесс, который был
сфабрикован в прошлом году
после переворота на Майдане, с
попыткой запрета нашей дея�

тельности. Но не получается».
Как отметил Симоненко, в

настоящее время многие про�
грессивные силы Европы при�
няли сторону коммунистов и
выступают против киевского
режима, подписавшего законы
о запрете Компартии: «Потому
что в основу запрета были по�
ложены ложь и неправда. Евро�
па это поняла и поддержала
нас». Кроме вышеназванных
причин, по его словам, запрет
Компартии необходим украин�
скому правительству для того,
чтобы создать у народа образ
врага и отвлечь от реальной си�
туации в стране.

«При этом всё, что говорят
коммунисты, к сожалению,
сбывается. В том числе и наше
предвидение, что борьба за век�
тор евроинтеграции приведёт к
кровопролитию на Украине, —
подчеркнул политик. — КПУ
сегодня хотят запретить также с
целью «ограждения» людей от
информации, которой владеют
коммунисты относительно ре�
альных причин происходящего
в стране. Мы выступаем против
войны, за мир, за то, что нужно
сохранить принципы справед�
ливости, против олигархов во
власти, за то, чтобы у человека
были рабочее место и достой�
ная зарплата, у детей — буду�
щее, а пожилые были защище�
ны и жили спокойно».

Лидер левого движения Ук�
раины ещё раз подтвердил: те,
кто пришёл сегодня к власти,
выполняют заказ из�за рубежа.
«В научном обороте таких лю�
дей, — сказал он, — называют
компрадорами. То есть это те,
кто получает свою прибыль за
счёт продажи национальных
интересов. Поэтому Компар�
тию пытаются сегодня запре�
тить, чтобы у вас не было вы�
бора. Мы этого не допустим».

В.М.Т.

На что рассчитывает
киевская «моська»
Довольно смелое заявление позволил се�

бе депутат Верховной Рады Геннадий Чекита,
обвинив Россию в том, что она спровоциро�
вала недавний всплеск насилия в ходе воен�
ного конфликта в Сирии и связанный с этим
поток беженцев в Европу. 

«Вертолётное дело» —
лакмусовая бумажка

коррупции
Очередной громкий скандал в Киргизии может свидетельствовать о то�

тальной коррумпированности высших органов власти. Правительство рас�
следует факт передачи вертолётов минобороны… армии Уганды.

О ТОМ, что боевые лета�
тельные аппараты из
Киргизии решено сдать в

аренду вооружённым силам да�
лёкого африканского государст�
ва, стало известно в конце авгус�
та. Поднявшийся в средствах
массовой информации шум за�
ставил чиновников реагировать.
Правда, более чем скупо. Факт
заключения контракта в минис�
терстве обороны признают, но
призывают «не делать из мухи
слона»: мол, ничего драматичес�
кого в этой истории нет.

На самом деле поведение вла�
стей можно назвать хорошей
миной при плохой игре. Извест�
но, что контракт подписало Го�
сударственное предприятие
«Киргизкурал». Созданное в
2009 году при министерстве обо�
роны, оно обладает монополь�
ным правом заключать сделки
по ремонту, продаже и покупке
боевой техники. В данном слу�
чае речь идёт о нескольких воен�
но�транспортных вертолётах
Ми�8, которые по соглашению
с правительством Уганды долж�
ны быть переданы в аренду ар�
мии этой страны. Новость вы�

звала возмущение в Киргизии.
Минувшим летом именно из�за
отсутствия летательной техники
МЧС не могло в течение не�
скольких недель потушить лес�
ные пожары. Спасателям при�
шлось обращаться за помощью
к казахстанским коллегам, кото�
рые прислали два вертолёта. 

В настоящее время при прави�
тельстве создана межведомст�
венная комиссия, которая долж�
на изучить обстоятельства за�
ключения сделки. Как сообща�
ется в скупом пресс�релизе каби�
нета министров, «в ходе проце�
дуры допущены нарушения нор�
мативно�правовых актов, регла�
ментирующих порядок заключе�
ния подобных контрактов». 

Всё бы ничего, да только, по
словам специалистов, никакой
«Киргизкурал» и даже минобо�
роны не могли принять решение
без ведома высших правительст�
венных чиновников и спец�
служб. По словам бывшего ми�
нистра обороны Исмаила Иса�
кова, точку во всех подобных
случаях ставит правительство,
издающее соответствующее по�
становление. Кроме того, своё

согласие после необходимых
проверок даёт Госкомитет наци�
ональной безопасности. «Полу�
чается, что теперь правительство
проверяет само себя», — недо�
умевает экс�министр. 

Вырисовываются контуры
большой аферы, в которой могут
быть замешаны в том числе чи�
новники высшего звена. «Верто�
лётное дело» стало очередным
доказательством глубокого про�
никновения коррупции в орга�
ны власти Киргизии. Ожидания,
что после октябрьских выборов
и появления нового правитель�
ства ситуация изменится, не
имеют под собой оснований. По
данным МВД, из числа кандида�
тов в депутаты парламента 
234 человека, то есть каждый де�
сятый, в разное время привлека�
лись к уголовной ответственнос�
ти. В том числе за тяжкие пре�
ступления, включая сбыт нарко�
тиков, изнасилования и хище�
ния государственной собствен�
ности в особо крупных размерах.
«Есть люди, которых брали с во�
семью килограммами героина,
они были в бегах, потом верну�
лись, и за истечением срока дав�
ности дело закрыли. По закону,
раз у них судимость погашена,
формально Центризбирком
обязан их зарегистрировать», —
на днях посетовал глава ЦИК
Туйгунаалы Абдраимов. 

Скандал с вертолётами, таким
образом, вряд ли будет послед�
ним. Всерьёз бороться с корруп�
цией в Киргизии пока никто не
намерен.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Бишкек.
Фото с сайта kyrtag.kg

Белорусский пример

«Бархим» означает качество
По итогам восьми месяцев 2015 года известный

белорусский производитель бытовой химии барано�
вичское ОАО «Бархим» увеличило объём производст�
ва на 20 процентов, а экспорт за тот же период — на
52 процента. Об этом корреспонденту БЕЛТА сооб�
щил директор предприятия Евгений Рудой.

С ЕГОДНЯ продукция
«Бархим» поставляется
во все бывшие республи�

ки Советского Союза, включая
Прибалтику. Обеспечить высо�
кое качество продукции, орга�
низовать выпуск всего спектра
бытовой химии позволила мо�
дернизация производства. Как
результат, крупнейший бело�
русский ритейлер торговая сеть
«Евроопт» предложила ОАО
«Бархим» организовать выпуск
линейки моющих средств под
собственной торговой маркой
(СТМ) — Helen. Проект, по
словам директора предприя�
тия, оказался очень успешным
и для заказчика, и для произ�
водителя. А главное, покупате�
ли сети «Евроопт» получили
стиральные порошки и другие
моющие средства должного ка�
чества по разумной цене.

По словам начальника уп�
равления развития СТМ роз�
ничной сети «Евроопт» Вале�
рия Савицкого, крупнейший
белорусский ритейлер настро�
ен прежде всего на сотрудни�
чество с белорусскими произ�
водителями и на сегодняш�
ний день продукция отечест�
венного производства зани�
мает более 50 процентов в ас�
сортименте товаров СТМ се�
ти «Евроопт». «Размещая за�
казы на производство собст�
венных торговых марок в Бе�
лоруссии, — подчеркнул он,
— мы не только создаём луч�
шее ценовое предложение для
наших покупателей, но и за�
нимаемся реальным импор�
тозамещением, вытесняя им�
порт аналогичными отечест�
венными продуктами высо�
кого качества».

В СЕБЕЛОРУССКАЯ ак�
ция под таким названием,
приуроченная к началу

нового учебного года, началась
17 августа и продлится по 
30 сентября, сообщили БЕЛТА
в Центре пропаганды и социо�
культурной деятельности Мин�
ского городского управления
министерства по чрезвычайным
ситуациям.

В столице республики меро�
приятия состоятся в три этапа.
На первом из них, с 17 по 31 ав�
густа, акция прошла в крупных
торговых центрах, универмагах
и некоторых магазинах, специа�
лизирующихся на продаже то�
варов для дошколят и детей
школьного возраста. На объек�
тах торговли спасатели расска�
зывали о причинах возникнове�
ния чрезвычайных ситуаций и
правилах поведения при пожа�
рах, раздавали календари и бро�
шюры с профилактической ин�
формацией и номерами телефо�
нов экстренных служб. В местах
продажи детской одежды, по�
мимо школьной формы, можно
было увидеть экипировку по�
жарных, а в отделах канцеляр�
ских принадлежностей — огне�
тушители и автономные пожар�
ные извещатели.

На втором этапе акции — с 
1 по 15 сентября — работники
МЧС посещают общеобразова�
тельные учреждения, где прово�
дят профилактические беседы с
детьми по предупреждению по�
жаров, чрезвычайных ситуаций,
детского травматизма, а также
рассказывают об алгоритме дей�
ствий в экстремальных ситуа�
циях и предлагают ребятам по�
участвовать в конкурсах, викто�
ринах и различных обучающих
играх.

Третий этап мероприятия
пройдёт с 16 по 30 сентября в до�
школьных учреждениях. Спаса�
тели покажут детям театрализо�
ванные представления и проде�
монстрируют обучающие мульт�
фильмы, побеседуют с родите�
лями о профилактике несчаст�
ных случаев, а с педагогическим
составом проведут подробный
обучающий инструктаж.

Акция «В центре внимания
дети» проводится в Белорус�
сии ежегодно. Её цель — при�
влечение внимания общест�
венности к проблеме травма�
тизма и гибели детей от пожа�
ров вследствие того, что они
остаются без присмотра.

Фото БЕЛТА.

В центре внимания дети

Передаёт Пренса Латина
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Шахматы

Под редакцией международного
гроссмейстера Константина Чернышова

Кроссворд

Ответы на кроссворд, опубликованный в № 97

По горизонтали: 5. Купаж. 9. Титан. 10. Раритет. 11. Такса. 13. Лим�
фа. 14. Инкрустация. 17. Париж. 20. «Игрок». 21. Пенал. 23. Фуки�
дид. 24. Детинец. 25. «Молох». 26. Откос. 27. Штрих. 32. Регулиров�
ка. 35. Эдвин. 36. Агава. 37. Эскимос. 38. Пиала. 39. Стерн.

По вертикали: 1. Булат. 2. Фарси. 3. Пиния. 4. Марфа. 6. Капри. 7.
Тикси. 8. Седан. 12. Антипироген. 13. Лингвистика. 15. Капуста. 16.
Горение. 18. Седов. 19. Радон. 21. Пим. 22. Лех. 28. Бурса. 29. Филин.
30. Горох. 31. Сдвиг. 32. Рифли. 33. Агути. 34. Дверь.

По горизонтали: 1. Торфяные
болота на севере России. 4.
Мягкая дублёная кожа из шкур
оленей, лосей. 9. Часть света.
10. Литературный кружок в Пе�
тербурге в 1815—1818 гг. 13.
«Глаз на мокром месте». 15.
Многолетнее растение семей�
ства розоцветных с душистыми
ягодами. 16. Клавишный музы�
кальный инструмент. 17. Уст�
ройство или деталь для фикса�
ции частей механизма. 19. Река
в Финляндии и России. 20. «А
роза упала на лапу Азора» (тер�
минологическое определение по�
добных фраз). 24. Зелёный, с
красными пятнами минерал,
множество украшений из кото�
рого есть в Оружейной палате
Кремля. 30. Режим погоды в
данной местности. 31. Форма
природного рельефа. 32. Семья
французских мастеров мебели
XVIII—XIX вв. 34. Насекомое,
используемое в биоборьбе с
вредителями. 35. Сходство по
основным свойствам или общ�
ности происхождения (по 
С. Ожегову). 36. Керамическая
свистулька. 37. Автор романов
«Танки идут ромбом», «Годы
без войны». 38. Манильская
пенька. 39. Предмет в руке де�

вушки на одной из скульптур
И. Шадра.

По вертикали: 2. Разновид�
ность диапроектора, сувенир.
3. Руководитель вуза. 5. Ме�
сяц, в котором родились Ле�
нин и Гитлер. 6. Атрибут регу�
лируемого железнодорожного
переезда. 7. Весенний трофей
«тихой охоты». 8. Старинный
русский романс. 11. Попред�
метное письменное перечис�
ление чего�либо. 12. Вид ков�
ра. 14. Город�порт в устье гру�
зинской реки Риони. 15. То,
что искали и нашли Шарик,
кот Матроскин и Дядя Фёдор.
18. Сорт яблок. 19. Куча, груда.
21. Один из жанров традици�
онного театра Японии. 22.
Шип, с помощью которого со�
единяются столярные детали.
23. Стриженый и крашеный
овечий мех. 24. Совокупность
одежды одного человека. 25.
Государство в Азии со столи�
цей Багдад. 26. Разновидность
каната. 27. Комплект вещей
для новорождённого. 28.
Пальба по какой�либо цели.
29. Часть дерева. 32. Много�
летний злак рода пырей. 33.
Сыр из овечьего (или в смеси с
козьим) молока.

История 
и псевдоисторики

Несколько дней назад на популярном сайте
chesspro.ru вышла статья, претендующая на сен�
сацию: «Всё тайное однажды станет явным». Её ав�
тором является литератор и историк С. Воронков. 

ОЧЕВИДНАЯ задача этой
публикации — показать,
что вместо творчества со�

ветские шахматисты занимались
интригами друг против друга,
доносами, а также «сплавными»
партиями, чтобы любыми спо�
собами выигрывать турниры.
Удивительно не то, что за отсут�
ствием фактического материала
«историк» щедро додумывает от�
дельные слова или фразы совет�
ских гроссмейстеров, не то, что
идут многозначительные ссылки
на уже умерших шахматистов,
которые якобы что�то сказали в
доверительных беседах. Поража�
ет то, что вместо размышления о
самом появлении феномена со�
ветской шахматной школы, ко�
торая признана абсолютно все�
ми известными спортсменами и
организаторами и у нас в стране,
и за рубежом, идёт попытка дис�
кредитации и великих отечест�
венных чемпионов, и тех деяте�
лей государственного масштаба,
кто создавал условия их роста и
становления.

Этаким злодеем�Мефистофе�
лем «историк» пытается предста�
вить первого руководителя шах�
матного движения в СССР нар�
кома Николая Васильевича
Крыленко. При этом идут «авто�
ритетные» ссылки на ярого по�
собника фашистов Фёдора Бога�
тырчука, который после войны
укрылся в Канаде. Оттуда быв�
ший чемпион СССР, радостно
приветствовавший приход наци�
стов, злобно плевался в адрес со�
ветских шахматистов.

Не менее ярок другой «авто�
ритетный свидетель» горе�исто�
рика — Ефим Боголюбов. Этот
известный шахматист через не�
сколько лет после революции
уехал в Германию, где не только
приветствовал приход к вла�
сти Адольфа Гитлера, но и 
стал членом нацистской пар�
тии — НСДАП. По воспомина�
ниям многих его современни�
ков, гроссмейстер был ярым
антисемитом, чрезвычайно не�
приятным в общении челове�

ком, заносчивым и лживым.
Ссылки на данных персона�

жей для серьёзного историка
вряд ли были бы возможны, если
бы имелся иной фактический
материал. Но его нет. Посему в
ход обильным потоком идут до�
мыслы и авторские фантазии,
выдаваемые за сенсационные
разоблачения. Главным же обви�
нением советским шахматистам
и руководителям шахмат «исто�
рик» С. Воронков выдвигает…
желание лидерства в шахматном
мире! И, конечно, эта цель, с его
подачи, достигалась не широким
внедрением шахмат в жизнь со�
ветского общества, а… кознями
КГБ. И ведь кто�то во всё это мо�
жет поверить! 

В свободную минуту
Г. Ринк, 1912 год.

Белые начинают и выигрывают.
1. f7! Крg7 2. Кf5+ Крf8 3. b4!
Цугцванг. Чёрные неожидан�

но оказались в положении, где
каждый ход ведёт к поражению. 

Это интересно! 
На 86�м Конгрессе ФИДЕ в

Абу�Даби прозвучало предло�
жение президенту организации
Кирсану Илюмжинову балло�
тироваться на пост президен�
та ФИФА, который покидает
Й. Блаттер. Его сделал прези�
дент Российской шахматной
федерации А. Филатов. Илюм�
жинов пообещал обдумать это
предложение.

Раздувают дутую величину
Злобного антисоветчика А.И. Солженицына возводят в ранг праведника

Сотворяют кумира

В одной из эпиграмм А.С.
Пушкин предельно кратко и
исчерпывающе полно пояс�
нил, почему князь Дундук за�
нимал совсем не подобающее
ему место в Академии наук: по�
тому что есть на чём сидеть.
Столь категоричной опреде�
лённости нет в отношении к
кандидату в юбиляры 2018 го�
да. Высказываются диамет�
рально противоположные мне�
ния и даются оценки с несо�
впадающими определениями.
Далеко друг от друга разбега�
ются позиции превозносите�
лей и людей, объективно оце�
нивающих роль этого деятеля.

Рьяные радетели А.И. Со�
лженицына без малейшего на�
мёка на объективность приня�
лись даже ставить его рядом с
Л.Н. Толстым. До глубины ду�
ши гневались, когда им гово�
рили о неправомерности тако�
го сопоставления. Как, мол,
можно бросать тень на гения!
Здесь ясно свою позицию вы�
явил В.С. Бушин, окрестив
Солженицына «гением перво�
го плевка».

Однако навязчивый призыв
назойливых фанатов: «Потес�
нитесь, классики!» — продол�
жает звучать. Рядом с сотворя�
емым ими кумиром ставят не�
которых других действительно
великих писателей, чьи круг�
лые даты посмели соседство�
вать с солженицынским чест�
вованием.

Диаметрально противопо�
ложная оценка превозносимо�
му до бескрайних далей кумиру
прозвучала не так давно на
Дальнем Востоке. Дал её в бла�
говещенской гостинице «Зея»
Януш Казимир Стрелецкий
Ривер, который в свои 76 лет
на велосипеде катается по пла�
нете. Человек с богатой био�
графией. Родился в Польше. В
18 лет вступил в Польскую
объединённую рабочую пар�
тию. В середине пятидесятых
годов коммунист впервые при�
ехал в Советский Союз. Кроме
Москвы и родины И.В. Стали�
на — Гори, побывал в Таджи�
кистане, Узбекистане, Казах�
стане и Киргизии. 

Уже давно Януш Ривер по�
стоянно живёт в Италии. От�
сюда в 2003 году отправился в
первое путешествие на велоси�
педе в Белоруссию. Там ещё
остался Советский Союз.
Януш Ривер совершил доброе
дело. Свои накопления он за�
вещал белорусским детским
домам. Мог бы позаботиться и
о российских обездоленных
детях. Но остановило опасе�
ние, что деньги безвозвратно
перехватят чиновники.

Когда там, в Благовещенске,
заговорили о русской литера�
туре, Януш Ривер не обошёлся
без резкостей. Считает, что
большинство написанного в
России после 1991 года — пол�
ная чепуха. Зато обожает Алек�
сандра Фадеева, Юрия Бонда�

рева. Перечитывает «Как зака�
лялась сталь» Николая Остро�
вского. Прочёл всего Констан�
тина Симонова. С собой вёз
трёхтомник маршала Жукова.

Снова путешественник пе�
решёл на резкости, когда в раз�
говоре коснулись автора «Ар�
хипелага ГУЛАГ»: «Ненавижу
Солженицына. Он столько
сделал подлого по отношению
к своему народу! Именно за это
ЦРУ способствовало награж�
дению его Нобелевской пре�
мией».

А вот оценка ещё одного че�
ловека с не совсем обычной
биографией. В редакцию «Со�
ветской России» обстоятель�
ное письмо под названием «Уг�
роза гремучей смеси» прислал
гражданин Германии Влади�
мир Экардт. В своё время он
долго был советским челове�
ком. Сопоставил свою жизнь в
СССР, где ему, строителю, жи�
лось прекрасно, и в ФРГ.
Вспомнил, как в годы «перест�
ройки» в атмосфере умышлен�
ного создания пустых прилав�
ков и опорочивания всего со�
ветского рушили Советский
Союз, опоганивали коммунис�
тическую идею.

Экардт конкретными при�
мерами обосновал свой вывод:
«Солженицын — это никакая
не совесть нации, за которую
кто�то пытается его выдать,
никакой он не праведник. Он
пытается изобразить из себя
антиленинца, такого положи�
тельного на фоне критики все�
го, что создавали большевики
под руководством Ленина и
Сталина. Но его критика была
очень примитивной и в боль�
шинстве — ложной, оскорби�
тельной, уничижительной и
клеветнической». Три ёмкие
фразы помогают понять под�
линную суть превозносимого
деятеля от литературы.

Резким оказался автор
письма при ответе вознося�
щим озлобленного диссидента
до гения: «Изучая «творчест�
во» Солженицына, я как�то
задумался над таким обстоя�
тельством: всё написанное
А.И. Солженицыным — это
злобная, бессмысленная, ни�
чего общего не имеющая с со�
ветской действительностью
галиматья, которую было лег�
ко опровергнуть. Но почему�
то его выслали за границу...»

Владимир Экардт привлёк
внимание и к такому обстоя�
тельству, связанному с творя�
щимся ныне на Украине. Сей�
час многие российские поли�
тики, эксперты, историки,
журналисты осуждают банде�
ровско�нацистскую идеоло�
гию. И это, безусловно, пра�
вильно. Но у себя дома они не
хотят замечать солженицын�
скую нацистскую идеологию,
нацеленную на уничтожение
России. Их поддерживают оп�
ределённые силы. Российское
буржуазное правительство уже
утвердило программу праздно�
вания 100�летия Солженицы�

на. Этого лицемерного канди�
дата в юбиляры поддерживают
как своего рода икону антисо�
ветизма.

Живший по лжи

Солженицын не уставал ли�
цемерно повторять афоризм:
«Жить не по лжи», тем не ме�
нее столь же часто, подчас с
громадным замахом, поступая
явно вопреки ему. Доказатель�
ства могут составить специаль�
ную исследовательскую работу.
Ограничусь только отдельны�
ми примерами.

Этот антиленинец нередко
проявлял граничащую с ко�
варством изобретательность
при цитировании. Вот он в
главах «Архипелага ГУЛАГ»
сослался на дословные якобы
выписки из ленинских работ.
Как заведено, в сносках ука�
зывал тома и страницы. Жела�
ющие, мол, могут проверить
точность. Такие нашлись. По�
лучилось так, что порознь
проверку цитат произвели ис�
следовательница трудов В.И.
Ленина, автор работы «Люби�
мые книги» Наталья Павловна
Морозова и автор этих строк.
Оба не нашли ни одной неис�
кажённой цитаты. Преднаме�
ренные неточности сознатель�
но искажали суть ленинских
мыслей. Так, не экономя твор�
ческого запала, действовал
претендент на звание правед�
ника. Как после этого не на�
звать его лицемером?

У лжеправдолюбца стремле�
ние к объективности явно не
преобладало при сборе матери�
алов для произведений. Не
сделано исключения и для
«Архипелага ГУЛАГ», который
В.С. Бушин метко назвал бест�
селлером для митрофанушек.
Для главной книги все факты и
цифры взяты не из докумен�
тальных источников. Их по�
ставщиками стали некие люди,
чьи адреса и паспортные дан�
ные не названы. Полное раздо�
лье для лжи и фальсификаций.

И всё это пробивная вдова,
сумевшая повлиять на прези�
дента России, проталкивает в
школьные программы по рус�
ской литературе. Налицо сим�
биоз псевдодуховных устрем�
лений и деловой хватки. Бес�
спорна причастность Солже�
ницына к тому, что нынешняя
власть формирует новую ми�
фологию. Неискренне, для
видимости, призывая проти�
водействовать искажению
прошлого Отечества, власть
имущие на роль мудрого, все�
знающего старца избрали пи�
сучего деятеля, который боль�
шую часть жизни посвятил
фальсификации истории.
Здесь для жившего по лжи не
было ничего святого.

Унижение Победы

Охваченный лихорадкой ан�
тисоветизма, Солженицын
присвоил себе право клеветать

на Великую Победу. Какое�то
время он был участником Ве�
ликой Отечественной войны.
Потом счёл за благо от фрон�
товой артиллерийской батареи
переместиться в лагерь для за�
ключённых. Для этого доверил
полевой почте письмо явно ан�
тисоветского содержания, хотя
многократно на конвертах
видел: «Проверено военной
цензурой». Знал, что за такое
эпистолярное послание по
головке не погладят. Но ведь
в казённом доме молчат бое�
вые винтовки, автоматы и пу�
лемёты, не несут смерть и
разрушения снаряды, мины и
бомбы. А за время отсидки
может закончиться война. Та�

кой вот «праведный» судья
принялся унижать Победу,
которая оплачена миллиона�
ми жизней и неисчислимыми
страданиями. Это тоже могло
бы стать предметом отдельно�
го исследования.

Какими приёмами Солже�
ницын унижает оплаченную
миллионами человеческих
жизней Победу, обстоятельно
показал Маршал Советского
Союза В. Чуйков. От имени
живых и погибших он обра�
тился с письмом к автору «Ар�
хипелага ГУЛАГ», исходя из
несовместимости звания лау�
реата Нобелевской премии с
невежеством и ложью. Того и
другого у крайне озлобленно�
го антикоммуниста предоста�
точно. Потоками лжи и клеве�
ты на весь советский народ он
усердно снабжал врагов мира
и социализма. Они до сих пор
благодарны «праведнику», вот
и суетятся с предстоящим
юбилеем.

В стремлении преподнести
что�нибудь попакостнее этот
«гений» порой рискует пред�
стать шибко недалёким чело�
веком. Вот он нашу армию в
боевой обстановке разделил на
две: действующую и бездейст�
вующую. Во вторую включил
части, дислоцировавшиеся на
Дальнем Востоке и в Монго�
лии. Там, мол, они бездейство�
вали, не могли понять, почему

на Западе мы отступали. Вид�
но, что�то с памятью его стало,
забыл, что Дальневосточная
армия вела напряжённые бои в
1929�м, 1938�м и 1939 году, что
в период Сталинградской бит�
вы миллионная Квантунская
армия была готова по первому
сигналу напасть на Советский
Союз. Сталинград выстоял.
Наученные горьким опытом
Халхин�Гола, самураи не от�
крыли против нас второй
фронт. Щедрый на клевету ав�
тор умолчал о мудрости Совет�
ского правительства и Ставки
Верховного Главнокомандова�
ния, которые громили врагов
по очереди.

Вспоминая об отступлении

наших войск летом 1942 года,
фальсификатор утверждал, что
карательные органы прокачи�
вали «очень важный поток
офицеров и солдат, не желаю�
щих стоять насмерть и отсту�
пающих без разрешения, тех
самых, кому, по словам бес�
смертного сталинского прика�
за № 227, Родина не может
простить своего позора. Этот
поток не достиг, однако, 
ГУЛАГа; ускоренно обработан�
ный трибуналами дивизий, он
весь гнался в штрафные роты и
бесследно рассосался в крас�
ном песке передовой. Это был
цемент фундамента сталин�
градской победы. Но в обще�
российскую историю не попал,
а остался в частной истории
канализации». По его разуме�
нию, выходило, что гвардей�
ские дивизии Родионова, Гурь�
ева, Жолудева и других, более
чем наполовину состоявшие 
из коммунистов и комсомоль�
цев, были «сцементированы»
штрафными ротами. Маршал,
отвечая, обратился непосред�
ственно к бессовестному дея�
телю: «Как могли вы, Солже�
ницын, дойти до такого ко�
щунства, чтобы оклеветать тех,
которые стояли насмерть и по�
бедили смерть?! Сколько надо
иметь ядовитой желчи в сердце
и на устах, чтобы приписать
победу штрафным ротам, ко�
торых до и во время Сталин�

градского сражения не было и
в природе».

Гитлеровцы не прошли. Их
ударные силы были разгромле�
ны, потому что воюющий со�
ветский народ цементировала
партия Ленина. Благодаря это�
му сталинградцы отбили более
700 атак отборных войск вер�
махта, перемололи его людей и
технику, а затем нанесли со�
крушительное поражение на
южном крыле советско�гер�
манского фронта. И это после
того, как Гитлер, его фельдмар�
шалы и генералы посчитали
Красную Армию разбитой.

Унизителю Победы не по ду�
ше пришёлся приказ № 227. И
не ему одному. Его единомыш�
ленниками оказались многие
генералы вермахта. Но сталин�
ский приказ возымел ожидае�
мое действие. Даже фашисты
признали: после 10 августа 1942
года на всех участках фронта
было отмечено усиление сопро�
тивления советских воинов.

Честных, порядочных людей
не оставляет равнодушным та�
кое заявление В. Чуйкова: «От
имени живых и погибших в
бою сталинградцев, от имени
их отцов и матерей, жён и де�
тей я обвиняю вас, А. Солже�
ницын, как бесчестного лжеца
и клеветника на героев�ста�
линградцев, на нашу армию и
наш народ. Я уверен, что это
обвинение будет поддержано
всеми сталинградцами. Они
все как один назовут вас лже�
цом и предателем».

Так оно и происходит по се�
годняшний день. Отношение
жившего по лжи деятеля к пре�
дателям проследила кандидат
философских наук Светлана
Замлелова. Пословицей «От
корма кони не рыщут» Солже�
ницын пытался объяснить
предательство, совершённое
генерал�лейтенантом А.А. Вла�
совым и ему подобными. По
его низменной логике выходи�
ло, что командующий Второй
ударной армией не нарушил
бы присягу и не изменил свое�
му Отечеству, если бы само
Отечество того не заслужива�
ло. Вот где, оказывается, надо
искать причину генеральской
подлости. В первой части «Ар�
хипелага ГУЛАГ» изложена
версия, по которой Власов —
это скромный народный герой.
Небывалое смещение проти�
воположностей! Как известно,
за шпионско�диверсионную и
террористическую деятель�
ность против Советского Сою�
за по приговору Военной кол�
легии Верховного суда СССР
Власов был повешен. Писатель
по этому поводу воскликнул:
«Тут, конечно, была измена Ро�
дине! Тут, конечно, было жес�
токое предательство! Но — ста�
линское!» Такое вот характер�
ное для Солженицына пере�
вёртывание: чёрное вместо бе�
лого и наоборот.

Совершенно ясно, кто
именно превозносит, восхва�
ляет А.И. Солженицына —
родственные ему по духу анти�
советчики, антиленинцы, ан�
тикоммунисты, русофобы. Вот
и намеренно растянутую под�
готовку к юбилею они исполь�
зуют для дальнейшего раздува�
ния этой и без того дутой вели�
чины. Но рано или поздно она
неизбежно лопнет.

Владимир ЧЕБЫКИН.
Кандидат филологических наук.
Краснодарский край.

ВОБРАЗОВАНИИ крупней�
ших залежей золота на Земле

ключевую роль сыграли... мик�
робы. Месторождения драгоцен�
ного металла на планете могли
возникнуть только в небольшой
промежуток времени: между по�
явлением жизни и насыщением
атмосферы кислородом. Таким
образом, в настоящее время, по
утверждению авторов статьи в
научном журнале «Нэйче геосай�
енс», новые залежи золота не об�
разуются, сообщает Лента.ру.

После открытия месторожде�
ния Витватерсранд (ЮАР) в
1886 году там добыли примерно
40 тысяч метрических тонн зо�
лота — это почти половина всех
его запасов, когда�либо полу�
ченных человеком. Само место�
рождение возникло три мил�
лиарда лет назад, и о механиз�
мах его образования давно спо�
рят геологи.

Несомненно, что на поверх�
ность Земли металл попал в ре�
зультате эрозии золотоносных
жил в гранитных породах Каап�
вальского кратона. Неясно
только, как тонны золота очу�
тились на несколько сот кило�
метров южнее.

По мнению Кристофа Хайн�
риха из Швейцарского федераль�
ного технологического институ�
та, здесь сыграли роль не просто
механические процессы вымы�
вания кусочков металла реками

из горных пород. Золото «выбра�
ли» из речной воды неглубоких
водоёмов Витватерсранда мик�
робиальные маты (самые древ�
ние и небольшие по площади
экосистемы), считает учёный.

Три миллиарда лет назад в ат�
мосфере планеты почти не было
кислорода (этот газ спустя 500
миллионов лет начали вырабаты�
вать водоросли и цианобакте�
рии). Воздух был насыщен сер�
ными газами (вроде сероводоро�
да), которые выбрасывали в ат�
мосферу вулканы. Эти газы воз�
вращались на поверхность земли
в виде кислотных дождей. Золото
же образовывало с серой раство�
римые в воде соединения: оттуда
металл и выбирали микробы.

Если бы в атмосфере содержа�
лось больше кислорода, то он бы
вступил в реакцию с соединения�
ми серы и золота и уничтожил бы
их ещё до того, как те добрались
до мелководных водоёмов с мик�
робиальными матами.

Фото с сайта icdn.lenta.ru

10 дней календаря

11 сентября
— 225 лет назад возле остро�

ва Тендра на Чёрном море рус&
ская эскадра под командовани&
ем Ф.Ф. Ушакова одержала по&
беду над турецкой эскадрой.
День воинской славы России.

— 150 лет назад родился
Янис Райнис (1865—1929) —
выдающийся латвийский поэт
и драматург, автор поэтических
сборников и стихотворных
пьес, проникнутых пафосом
революционной борьбы.

— 125 лет назад родился А.В.
Свешников (1890—1980) — со�
ветский хоровой дирижёр, пе�
дагог, народный артист СССР,
Герой Социалистического Тру�
да, лауреат Сталинской пре�
мии и Государственной пре�
мии РСФСР.

— 115 лет со дня рождения
С.В. Лавочкина (1900—1960) —
советского конструктора авиа�
ционной и ракетной техники,
дважды Героя Социалистичес�
кого Труда, лауреата Сталин�
ских премий.

— 80 лет назад родился Г.С.
Титов (1935—2000) — советский
лётчик�космонавт, Герой Совет�
ского Союза. Второй космонавт
Земли. 6—7 августа 1961 г. совер�
шил более чем 25�часовой полёт
по расчётной орбите на совет�
ском космическом корабле�
спутнике «Восток�2».

12 сентября
— 1924 г. — образование

Молдавской АССР. В 1940 г.

была преобразована в Молдав�
скую ССР.

13 сентября
— 80 лет А.А. Лиханову —

писателю и общественному
деятелю, автору книг, посвя�
щённых проблемам становле�
ния характера и нравственно�
го воспитания подростков.
Основатель и председатель
правления Советского (ныне
Российского) детского фон�
да.

14 сентября
— 90 лет назад была основа�

на Национальная библиотека
Республики Саха (Якутия).

— 105 лет со дня рождения
А.Ф. Пинежанинова (1910—1996)
— капитана дальнего плавания,
начальника первой комплекс�
ной Арктической экспедиции на
дизель�электроходе «Обь», Героя
Социалистического Труда.

15 сентября
— 1946 г. — провозглашение

Болгарии Народной Респуб&
ликой.

— 90 лет назад родился
К.Ю. Лавров (1925—2007) —
актёр и режиссёр, народный
артист СССР, Герой Социали�
стического Труда. С 1955 г. — в
Ленинградском БДТ им. Горь�
кого. Снимался в фильмах
«Братья Карамазовы», «Укро�
щение огня» и др. Лауреат Ле�
нинской и Государственной
премий СССР.

16 сентября
— 70 лет назад в Харбине (Ки�

тай) состоялся военный парад
советских войск в честь победы
над милитаристской Японией.

— 270 лет со дня рождения
М.И. Кутузова (1745—1813) —
великого русского полководца,
ученика и сподвижника А.В. Су�
ворова, участника русско�турец�
ких войн XVIII в. Будучи главно�
командующим русской армией
во время Отечественной войны
1812 г., принял решение дать ге�
неральное сражение у села Боро�
дино и отдать противнику без
боя Москву. К январю 1813 г. рус�
ская армия под его командова�
нием разгромила армию Напо�
леона и вступила в пределы За�
падной Европы.

— 115 лет назад родился И.И.
Масленников (1900—1954) — ге�
нерал армии, Герой Советского
Союза. В Великую Отечествен�
ную войну командовал войска�
ми в Смоленском сражении, в
битве за Москву и др.

17 сентября
— 30 лет назад в СССР состо&

ялся запуск космического кораб&
ля «Союз Т&14» (командир ко�
рабля — В.В. Васютин, бортин�
женер — Г.М. Гречко и космо�
навт�исследователь — А.А. Вол�
ков). 9�я экспедиция на косми�
ческую станцию «Салют�7».

— 115 лет со дня рождения
М.Е. Катукова (1900—1976) —
маршала бронетанковых войск,
дважды Героя Советского Сою�

за. В годы Великой Отечествен�
ной войны командовал танко�
вой армией в крупнейших бое�
вых операциях — от битвы за
Москву до взятия Берлина.

18 сентября
— 35 лет назад (18—26 сентя�

бря 1980 г.) в СССР был осуще&
ствлён полёт космического ко&
рабля «Союз&38», пилотируе�
мого международным экипа�
жем в составе командира ко�
рабля Ю.В. Романенко и кос�
монавта�исследователя, граж�
данина Республики Куба Ар�
нальдо Тамайо Мендеса.

— 80 лет Ю.В. Гуляеву —
российскому физику, академи�
ку РАН, директору Института
радиотехники и электроники
им. В.А. Котельникова РАН (с
1988 г.). Лауреат Государствен�
ных премий СССР и РФ.

19 сентября
— 105 лет назад родился

П.П. Пустынцев (1910—1977)
— советский конструктор под�
водных лодок, в том числе с
атомными энергетическими
установками и вооружённых
«крылатыми ракетами». Герой
Социалистического Труда, ла�
уреат Ленинской премии.

20 сентября
— 90 лет назад родился И.П.

Ашмарин (1925—2007) — учёный
в области молекулярной биоло�
гии, академик РАМН, лауреат
Государственной премии СССР.

Юбилейные и знаменательные даты с присущей им регулярностью
сменяют друг друга. Вот и торжественное празднование 70�летия Победы
в Великой Отечественной войне ушло в историческое прошлое. В разных
концах планеты прогрессивные люди готовятся отметить 100�летие Вели�
кой Октябрьской социалистической революции. А на 2018 год выпал «юби�
лей», который определённые круги всячески торопят. Здесь они намного
обгоняют заядлых пьяниц, которые праздничку рады за неделю. Грядёт
столетие со дня рождения А.И. Солженицына. Истово почитающие его по�
клонники, среди которых и некоторые православные, заняты созданием
из него кумира. В своём неуёмном усердии они не вспоминают вторую за�
поведь: «Не сотвори себе кумира!» Сотворяют, да ещё как.

Золото и бактерии
Сюрпризы науки


